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Прямая речь  Новый директор Третьяковской галереи
Зельфира Трегулова о том, что увидят посетители сегодня и завтра

Портрет Незнакомки

Михаил Гусман, 
первый заместитель 

генерального директора ТАСС

Н
аходящийся с визитом в 
Москве премьер Италии 
Маттео Ренци дал эксклю-

зивное интервью «Российской 
газете» и ТАСС.

— Господин премьер-министр, 
рад возможности в первый день 
визита  в Москву беседовать с 
вами. Знаю, что вы прилетели из 
Киева, и в Москве вам предстоит 
встретиться с президентом Вла-
димиром Путиным, с премьером 
Дмитрием Медведевым. Чего 
ждете от этих переговоров?
МАТТЕО РЕНЦИ: После Минских согла-
шений я смотрю на вещи гораздо 
оптимистичнее. В Минске была 
найдена точка соприкосновения — 
в том числе и благодаря работе не 

только президента Путина и пре-
зидента Порошенко, но также и 
президента Олланда, и канцлера 
Меркель: был сделан шаг вперед. 
Это хорошо. Я надеюсь, что мы 
сможем продолжать работать 
вместе. Не существует альтерна-
тивы миру и диалогу, и мы должны 
работать каждый день, чтобы 

предпосылки и обещания Минска 
стали реальностью.

Вы побывали в Киеве. Каковы 
перспективы урегулирования 
кризиса на Украине и в этой свя-
зи перспективы развития отно-
шений между Евросоюзом и Рос-
сией?

МАТТЕО РЕНЦИ: Полагаю, что Мин-
ский протокол является важным 
ориентиром. Необходимо ува-
жать суверенитет Украины, вер-
нуться к полному контролю гра-
ниц и одновременно необходимо 
провести реформы, чтобы гаран-
тировать автономию всем терри-
ториям Украины. С этой точки 
зрения у Италии есть образец. Как 
раз на нашей земле есть неболь-
шой регион, который называется 
Альто-Адидже, — он обладает спе-
циальным, особым объемом авто-
номии. Посмотрим, что произой-
дет в ближайшие месяцы. Для нас 
основополагающе важно, чтобы  
Европа и Россия, которые являют-
ся соседями по дому, сумели прео-
долеть этапы трудностей этих ме-
сяцев и вновь обрели политиче-
ские и культурные отношения. По-
звольте мне отметить, глядя на чу-
десную Москву, что наше общее 

происхождение имеет также и 
культурную природу.

Я был мэром Флоренции и хо-
рошо помню площадь, на которой 
Достоевский написал последние 
страницы «Идиота». В нашей исто-
рии есть нечто великое, и нам сле-
дует постараться вернуть тот дух.

— Вы упомянули об итальяно-
российских связях. В результате 
кризиса на Украине за последний 
год обострились отношения Ев-
росоюза и России, возникли сан-
кции ЕС. Как это сказалось на 
итальянском бизнесе? Какие 
пути вы видите для преодоления 
подобного режима санкций и на-
сколько итальянский бизнес за-
интересован в развитии контак-
тов с Россией?
МАТТЕО РЕНЦИ: Единствен-
ный способ преодолеть 
проблемы — это уважение. 

Олег Краснов, RBTH

П
ересудов вокруг вне-
запной смены руко-
водства в Третьяков-
ской галерее было 
много. Месяц назад, в 

феврале, Министерство культу-
ры РФ объявило об увольнении 
прежнего директора Ирины Ле-
бедевой и назначении на этот 
пост Зельфиры Трегуловой. Чуть 
больше года назад Зельфира Ис-
маиловна возглавила Государст-
венный музейно-выставочный 
центр «РОСИЗО» — и вот новое 
назначение.

Нельзя сказать, что музейные 
дела, полученные ею «по наслед-
ству» от предшественницы, нахо-
дятся в разоренном состоянии — 
напротив, можно вспомнить не-
мало громких проектов ГТГ по-
следних лет. Однако сам по себе 
выбор Трегуловой на должность 
руководителя Третьяковки тоже 
вполне логичен. Она известна 
как куратор таких значимых 
международных проектов, как 
«Амазонки авангарда», «Рос-
сия!», «Казимир Малевич и рус-
ский авангард». В конце 1990-х 
заведовала отделом зарубежных 
связей и выставок в ГМИИ им 
А.С. Пушкина, одиннадцать лет, 
до перехода в «РОСИЗО», была 
заместителем гендиректора Му-
зеев Московского Кремля. О пла-
нах и новых проектах Третьяков-
ки Зельфира Трегулова рассказа-
ла «РГ».

Еще работая в Кремле, вы делали 
много кураторских проектов в 
разных странах мира, в том чи-
сле с участием Третьяковки; зна-
ете о ее работе изнутри. Что, по-
вашему, следует изменить здесь 
в первую очередь?
З Е Л Ь Ф И РА  Т Р Е Г У Л О В А : Я всю свою 
творческую биографию работала 
с Третьяковской галереей начи-
ная с 1988 года. Сегодня залог 
успеха любого мирового музея — 
комфорт посетителей самого раз-
ного уровня. От входной зоны до 
дизайна экспозиции и возможно-
сти отдохнуть внутри музея... 
Третьяковка в последние годы 
показала, что здесь делают слож-
ные и интересные проекты, для 
которых собираются экспонаты 
и из музеев России, и из 
многих зарубежных 
коллекций.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Премьер Италии Маттео Ренци дал интервью
«Российской газете»

Влюбленный в Италию
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За задержку 
стипендий 
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Посол США 
в Южной Корее 
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Спектакли 
«Золотой 
маски» можно 
будет увидеть 
в кинотеатрах 
по всей стране

15
Завтра начина-
ется большой 
футбол

ТЕАТР

Юрий Лончаков 
тренирует 
Сару Брайтман, 
но и сам снова 
хочет в космос
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Австралийский доллар  48,3386
Азербайджанский манат  58,9343
Армянский драм**  12,8912
Белорусский рубль****  41,0253
Болгарский лев  34,9292
Бразильский реал  20,7717

Венгерский форинт**  22,3370
Вон Республики Корея***  56,1886
Датская крона*  91,6409
Доллар США  61,8457
Евро  68,3086
Индийская рупия**  99,4384

Казахский тенге**  33,3643
Канадский доллар  49,7312
Киргизский сом*  10,0764
Китайский юань*  98,6973
Молдавский лей*  33,9252
Новый румынский лей  15,3532

Новый туркменский манат  17,6753
Норвежская крона*  79,3117
Польский злотый  16,5111
СДР  86,7169
Сингапурский доллар  45,1857
Таджикский сомони  11,3489

Турецкая лира  24,0383
Узбекский сум***  25,0895
Украинская гривна*  27,4870
Фунт стерлингов  94,3209
Чешская крона*  24,9147
Шведская крона*  73,9560

Швейцарский франк  63,9827
Южноафриканский рэнд*  52,4356
Японская иена**  51,6134

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.03.15 
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Зельфира Трегулова: Получила массу поздравлений от коллег со всего мира и рада их поддержке и готовности сотрудничать.

«Неизвестная» Ивана Крамского стала одной из самых известных его картин.

Акцент

 EXPO в Милане — повод обсу-
дить, как накормить планету. 
10 июня, в российский день, 
с нами будет президент 
Владимир Путин

ПРАВО Судебные приставы
создают спецотделы
по взысканию алиментов

Папа не уйдет

Владислав Куликов

СЛУЖБА судебных приставов подготовила опросный 
лист для злостного алиментщика. Помимо прочего роди-
телю-должнику придется ответить, на какие средства он 
живет, если официально нигде не работает, а его банков-
ские счета пусты.

Сегодня алиментное направление находится под осо-
бым контролем ведомства. Как сообщил директор Феде-
ральной службы судебных приставов Артур Парфенчи-
ков, в ближайшее время в Москве будет создан спецотдел 
по взысканию алиментов.

«Первый отдел будет насчитывать 40 человек, всего 
планируется создать три подразделения общим штатом 
100—120 человек», — сказал глава ведомства. Москва 
большая и алиментщиков в ней много. Теперь ими зай-
мутся специально обученные люди службы судебных 
приставов, так что шансов забыть о ребенке станет мень-
ше.

Подобные отделы уже созданы и в некоторых других 
регионах. Например, в конце прошлого года специаль-
ное подразделение по взысканию алиментов появилось 
в Бурятии. Нерадивые отцы сразу же почувствовали, 
что теперь шутки плохи. Вот один из примеров: некий 
папаша долгое время, как заправский разведчик, ме-
нял адреса, явки и пароли. Между тем у него 
набежало более 300 тысяч рублей родитель-
ского долга.

К детям из пробирки 

могут добавиться 

еще и «дизайнерские» 

дети — от одного

мужчины

и двух женщин

НАУКА
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РЫНОК ТРУДА Работать
с должниками теперь
будут профессионалы

Коллектор
вас поправит

Татьяна Зыкова

В БЛИЖАЙШЕЕ время в трудовых книжках россиян мо-
жет появиться запись «коллектор» — профессия тех, кто 
помогает возвращать долги, становится официальной. А 
это значит, что должникам теперь можно забыть про 
жесткие методы выколачивания денег, которые раньше 
себе позволяли некоторые непрофессионалы.

Национальный совет при президенте РФ по професси-
ональным квалификациям утвердил профстандарт «спе-
циалиста по коллекторской деятельности», рассказали 
«Российской газете» в Национальной ассоциации про-
фессиональных коллекторских агентств. Он нужен для 
дополнительной защиты прав кредиторов и потребите-
лей финансовых услуг, говорит координатор проекта по 
разработке профстандартов, доцент Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Каринэ Арамян. 

«Коллектор должен уметь корректно контактировать 
с должниками и поручителями на ранних стадиях взы-
скания задолженности, — рассказала она. — Основная его 
цель — квалифицированно мотивировать людей, 
попавших в сложную финансовую ситуацию, на 
погашение долгов». 
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Следующий номер 
«Российской газеты» 

выйдет 10 марта.
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ПАРЛАМЕНТ  Российские 
депутаты хотят сделать 
БРИКС альтернативой 
Западу

Своим путем

Татьяна Замахина

РАСТУЩАЯ мощь БРИКС доказала, что западной модели 
развития есть альтернатива, уверен спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин. Участники думской «Открытой три-
буны» вчера обсудили перспективы объединения Брази-
лии, России, Индии, Китая и Южно-Африканской Респу-
блики. Как оказалось, оно может пополниться новыми 
членами — уже есть желающие присоединиться к альян-
су, рассказали в МИДе.

Парламентарии не так давно вернулись из Индии, где 
убедились, что БРИКС — на верном пути превращения в 
полноценный формат. Сергей Нарышкин, открывая засе-
дание, заявил: мощь БРИКС и других объединений «не-
западных» стран растет — вместе с экономическим, по-
литическим и военным весом входящих в них госу-
дарств. «В XXI веке траектория мирового развития не 
может определяться слепым копированием западной 
модели», — уверен спикер Госдумы.

Сотрудничество 
«пятерки» наполня-
ется конкретным со-
держанием. Так, 
вскоре заработает 
общий Банк разви-
тия, который будет 
финансировать 
крупные инфра-
структурные и инно-
вационные проекты. 

Причем не только в странах группы, но и во всем мире, 
добавил Нарышкин. По расчетам минфина, Банк разви-
тия начнет действовать к концу 2015 года, заработает в 
полную силу через 4—5 лет.

Кроме того, дополнительную защиту от кризисных 
ситуаций даст решение о формировании пула условных 
резервных валют, сказал Нарышкин. Пакет соглашений о 
его создании будет внесен в Госдуму в ближайшие дни, 
заверил собравшихся замминистра финансов Сергей 
Сторчак. Речь о взаимной поддержке стран БРИКС в слу-
чае трудного финансового положения. Известно, что 
первоначальный объем пула валютных резервов соста-
вит 100 млрд долларов, из них доля России — 18 млрд.

В апреле начнется период председательства России в 
«пятерке», и особое значение будет придаваться вопро-
сам урегулирования региональных конфликтов и укре-
пления международной информационной безопасности, 
уверил посол по особым поручениям МИД России, коор-
динатор по вопросам «Группы двадцати» и группы стран 
БРИКС Вадим Луков. 

Не случайно к БРИКС хотят присоединиться и другие 
страны, заявил посол. «Есть уже список желающих», — 
сказал он, не став раскрывать подробностей. Однако, за-
метил дипломат, речь идет о целом ряде крупных госу-
дарств и развивающихся стран. Потенциальных членов 
привлекает, в частности, независимая политика «пятер-
ки» в мировой экономике, взаимодополняющий харак-
тер экономик.

Лидер фракции ЛДПР в Госдуме Владимир Жиринов-
ский предположил, что к БРИКС в ближайшее время мо-
гут войти Турция и Иран.

РЕСУРСЫ Россия поможет нефти подорожать до 100 долларов за баррель

Деньги на бочку!
Александра Воздвиженская

Ц
ены не нефть еще не стаби-
лизировались и в марте-
апреле могут упасть ниже 

40 долларов за баррель, говорят 
американские стратеги. А отече-
ственные нефтяники не исключа-
ют, что к концу года, наоборот, 
может произойти резкий скачок 
до ста долларов благодаря сокра-
щению числа буровых скважин 
по всему миру. 

Россия в этом случае не будет 
исключением. В итоге мы к концу 
года добудем на 25 миллионов 
тонн меньше «черного золота». 
Мнения экспертов на этот счет 
разнятся: одни полагают, что РФ 
таким образом поддержит рынок 

нефти и поможет котировкам 
двигаться вверх, а другие — что 
сокращение добычи будет незна-
чительным и решающую роль в 
этом сыграют поиски замены 
американского оборудования, 
которым пользуются россий-
ские компании.

Пессимистичный прогноз 
дают аналитики Bank of America 
Merrill Lynch, которые отме-
чают, что избыток сырья на 
рынке в первой половине 
этого года будет выше при-
мерно на 500 тысяч тонн в 
сутки. Хотя в последние 
две недели бочка торгует-
ся около 60 долларов, и 
российские производите-
ли не теряют оптимизма.

Главным фактором, который 
сдерживает рост цен на нефть, 
остается не просто переизбыток 
сырья на рынке, но и объемы его 
переработок на заводах, где этот 
показатель достигает многолет-
них максимумов, отмечают аме-
риканские финансисты. Они 
предрекают, что рынок в 2015 

году еще не 

раз встряхнет от скачков стоимо-
сти барреля, но затем нефть вос-
становится. А российские компа-
нии прицениваются к новым ме-
сторождениям, но не собираются 
открывать проекты по добыче 
дорогого сланца. Выгоднее обра-
титься к залежам трудноизвлека-
емой нефти. Минэнерго в 2014 
году прогнозировало, что доходы 
бюджета от их разработки соста-

вят около двух триллионов 
рублей до 2032 года. 

В потоке тенденции на 
сокращение числа буро-
вых установок будут не 
только Южная Америка, 

где приостановилось 
чуть менее трети сква-
жин, но и РФ. Во вто-
ром полугодии на на-
ших месторождениях 
будет работать мень-
ше бригад и упадет до-

быча,  прогнозирует 
«ЛУКОЙЛ». Это и станет 

одним из факторов, кото-
рый подтолкнет цены вверх. Но в 
Союзе нефтегазопромышленни-
ков РФ скептически относятся к 
прогнозу, допуская сокращение 
только на 5 миллионов тонн. 

Производителями, которые не 
собираются сдаваться перед 

вызовами рынка, остаются 
американцы и саудиты. На 
этой неделе ведущая стра-

на-добытчик Персидского 
залива в который раз подчер-

кнула, что не станет искусствен-
но снижать объемы добычи, 
пока их нефть востребована на 
рынке. А США продолжают ин-
формационную кампанию по 
снижению котировок, что объя-
сняет негативный прогноз Bank 
of America, говорит ведущий эк-
сперт Союза нефтегазопромыш-
ленников России Рустам Танка-
ев. Круг тех, кто старается по-
мочь котировкам идти вверх — 
Россия, Иран и Венесуэла.

Он напоминает, что основная 
проблема, которая сейчас стоит 
перед РФ, — отсутствие сервиса 
для обслуживания американско-
го оборудования. Речь идет о ме-
тодике гидравлического разрыва 
пласта — проблема возникла с 
введением санкций США против 
РФ. Отечественные ученые со-
здали эту технику в 1960-е годы, 
но после 1990-х ее изменили за 
океаном, поэтому зависимость 
от поставок из Штатов у России 
пока остается. Такое оборудова-
ние используется при добыче 
примерно четверти нефти на 
всех российских месторождени-
ях. Танкаев уверен, что без серви-
са для поддержания «жизни» в 
подобных вышках производство 
не остановится, так как пока в 
мире наблюдается спрос на это 
оборудование и компании гото-
вы платить за него, нефтяники 
находят новые пути поставок за-
пчастей и обслуживания. 

Кремль Президент России и премьер Италии провели переговоры 
в Москве

Московский эспрессо
Кира Латухина

Н
есмотря на сложно-
сти в отношениях с 
Е в р о с о ю з о м ,  с о -
трудничество Рос-
сии с Италией по-

прежнему на высоком уровне. 
Об экономике, ситуации на Ук-
раине и в Ливии президент Рос-
сии и премьер Италии поговори-
ли на встрече в Кремле. Италия 
готова поделиться опытом с Кие-
вом, если речь пойдет о децен-
трализации. Было также решено 
создать совместный фонд объе-
мом в миллиард долларов — для 
инвестиций.

Перед тем как приехать на пе-
реговоры, Маттео Ренци многое 
успел сделать. Например, встре-
тился с российским коллегой 
Дмитрием Медведевым и возло-
жил цветы на месте гибели поли-
тика Бориса Немцова. В Кремле 
он впервые, хотя с президентом 
России уже не раз виделся.

«Италия — один из наших, 
безусловно, привилегирован-
н ы х  п а рт н ер о в  в  Е в р о п е  и 
мире», — приветствовал гостя 
Владимир Путин. «Торгово-эко-
номические связи, несмотря ни 
на что, находятся в очень хоро-
шем состоянии», — оценил он. 
«Есть, конечно, потери в связи с 
известными событиями, — про-
должил президент. — Но в целом 
и по уровню торгового оборота 
Италия занимает очень солид-
ное место — четвертое среди на-
ших партнеров во всем мире». 
«Не знаю области, в которой не 
было бы взаимодействия», — до-
бавил он. Ренци согласился: во-
просов сотрудничества дейст-
вительно много — от космоса (на 
МКС сейчас находится женщи-
на-астронавт, представляющая 
Италию) до очень «земных» тем, 
в частности, продовольствия. 
Вчера Путин объявил, что для 
н а р а щ и в а н и я  и н в е с т и ц и й 
РФПИ с партнерами создаст 
совместный фонд в объеме 1 
млрд долларов.

«Сотрудничество развивает-
ся активно, несмотря на то что 
международный контекст до-
статочно сложный — я имею в 
виду экономические санкции и 
российские контрсанкции», — 
оценил Ренци. В числе сфер про-
двинутой кооперации — энерге-
тика: Италия — один из крупней-
ших потребителей российского 
газа. Хорошие заделы в высоко-
технологичных отраслях.  В 
прошлом году Италию посетили 
около 900 тысяч российских ту-
ристов. В республике они тратят 
примерно миллиард долларов.

Италия — один из важнейших 
партнеров России в европей-
ских делах и при решении меж-
дународных вопросов. Лидеры 
обменялись мнениями по кри-
зису на Украине. «Обстановка 
там, как известно, остается 
сложной. Но по крайней мере 
прекратились боевые действия, 
не гибнут люди, не уничтожают-
ся города», — заметил Путин. 
«Мы были едины в том, что кон-
фликтующие стороны должны 
строго выполнять договоренно-

сти, достигнутые 12 февраля в 
Минске», — подчеркнул он. Это 
открывает возможность для на-
лаживания прямого диалога 
между Киевом, Донецком и Лу-
ганском. Сейчас «возрастает 
роль всех ответственных членов 
мирового сообщества, особенно 
имеющих существенное влия-
ние на украинские власти», — за-
метил российский президент, 
добавив, что рассчитывает на 
итальянских партнеров — как в 
национальном статусе, так и в 
качестве одной из ключевых 
стран ЕС.

Ренци высказал свои предло-
жения: Италия готова поделить-

ся с Киевом опытом децентра-
лизации. В феврале в Минске 
был сделан решающий шаг: под-
писанный документ открывает 
дорогу к урегулированию и по-
строению прочной конструк-
ции, которая позволила бы раз-
виваться Украине, считает он. 
Италия активно участвует в мо-
ниторинге в рамках ОБСЕ и го-
това оказать поддержку внутри 
структур ЕС, в том числе и сво-
им опытом, если речь пойдет о 
децентрализации. «У нас заме-
чательный опыт региона Трен-
тино — Альто-Адидже», — напом-
нил он.

Перед Москвой Ренци был в 

Киеве, после чего Петр Поро-
шенко рассказал, что попросил 
его поднять вопрос о Надежде 
Савченко в Москве. Эта тема не 
обсуждалась, сообщил пресс-се-
кретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. В Кремле получили 
письмо Порошенко с просьбой 
освободить Савченко и подгото-
вят ответ.

Лидеры подробно обсудили 
угрозу терроризма из региона 
Ближнего Востока и Северной 
Африки, в частности, ухудше-
ние ситуации в Ливии. Россия — 
за мирное решение. Обе страны 

должны активизировать свои 
усилия, полагает Ренци. Он оце-
нил роль Москвы в СБ ООН и ее 
особые связи с Египтом: «Все 
это может содействовать уста-
новлению стабильности». Нуж-
но вместе дать отпор тем, кто 
покушается на базовые ценно-
сти наших цивилизаций, убе-
жден премьер Италии.

Владимир Путин впервые прини-
мал Маттео Ренци в качестве 
главы правительства.

Акцент

 Италия — один из наших, без-
условно, привилегированных 
партнеров в Европе и мире

МИНОБОРОНЫ

Россия 
по-прежнему 
готова 
к диалогу 
с НАТО

ГОВОРИТЬ, ТАК 
НА РАВНЫХ

Юрий Гаврилов

НАТО использовало ситуацию 
на юго-востоке Украины в каче-
стве предлога для продвижения 
к границам России. Такое заяв-
ление сделал вчера замминистра 
обороны РФ Анатолий Антонов.

Он был участником недавней 
международной конференции по 
безопасности в Мюнхене и пора-
зился антироссийской тональ-
ностью многих выступлений.

— Лозунги звучали примерно 
такие: «Сегодня Украина, завтра 
мы». То есть какие-то безумные, 
параноидальные лозунги о том, 
что мы собираемся завтра насту-
пать армадами танков, самоле-
тов, кораблей. Смотришь на лю-
дей и думаешь: «Вы в своем уме, 
вы отдаете отчет в том, что гово-
рите?» — недоумевал Антонов.

Убедиться в беспочвенности 
таких обвинений могли между-
народные инспекторы. Замми-
нистра напомнил, что в рамках 
договора «Открытое небо» толь-
ко в последнее время над терри-
торией России они выполнили 
35 наблюдательных полетов. Че-
тыре проверки за два месяца 
были организованы по Венскому 
документу.

И что в результате? Признав 
де-факто, что российские войска 
занимаются обычной, рутинной 
деятельностью, иностранные 
инспекторы по возвращении до-
мой меняли риторику своих оце-
нок.

Это, уверен Антонов, «гово-
рит о том, что система договоров 
и соглашений требует улучше-
ния».

Вместо того чтобы объеди-
нить усилия в борьбе с реальны-
ми угрозами, в частности с тер-
роризмом, западные страны со-
здают новые разделительные ли-
нии, пытаются сдерживать неу-
годные государства. 

В качестве главной цели, по 
мнению замминистра обороны 
РФ, выбрана Россия. А роль су-
дей, определяющих, кто как дол-
жен вести себя на международ-
ной арене, взяли на себя США, 
Евросоюз, Канада и ряд других 
стран.

— Не может быть сегодня си-
туации, когда НАТО является 
единственным гарантом свобо-
ды и демократии в мире, как об 
этом часто говорят в Брюсселе. 
Значит, счастье только в членст-
ве в НАТО? А все другие, не чле-
ны альянса — государства второ-
го сорта? — сказал Антонов.

Тем не менее Россия готова к 
диалогу с НАТО. Площадкой для 
обмена мнениями по ключевым 
проблемам глобальной безопа-
сности и совместному противо-
действию угрозам станет еже-
годно организуемая Миноборо-
ны России Московская междуна-
родная конференция. Она прой-
дет 16—17 апреля. Планируется, 
что там выступят министр обо-
роны России Сергей Шойгу и на-
чальник Генштаба Валерий Гера-
симов.

Антонов сказал, что среди 80 
стран, которым разосланы при-
глашения, есть и государства — 
участники НАТО.

Приглашения также направ-
лены руководителям альянса. 
Одной из главных тем для обсу-
ждения в Москве наверняка ста-
нет противодействие боевикам 
«Исламского государства».

В нашем минобороны с трево-
гой отмечают, что на территории 
Афганистана уже появились пер-
вые террористические группы 
«ИГ».

Они, по выражению Антоно-
ва, «начинают жать на южные 
границы наших союзников, пре-
жде всего стран ОДКБ». Поэтому 
Россия будет укреплять свои во-
енные базы в Таджикистане и в 
Киргизии.

Кроме того, наша страна по-
может создать эффективную ар-
мию Египту, который сегодня 
находится в непростой ситуа-
ции.

А еще продолжит развивать 
военные и технологические свя-
зи с Китаем — как в рамках дву-
сторонних отношений, так и по 
линии Шанхайской организации 
сотрудничества.

Только за послед-
нее время междуна-
родные инспекторы 
выполнили над 
Россией 35 наблю-
дательных полетов

БРИКС — на верном 
пути превращения 
в полноценный 
 формат

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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МЕЖДУ ТЕМ
Электоральный рейтинг президента по-прежнему высок: он уверенно 
победил бы на выборах, если бы они прошли в ближайшее воскресенье, 
следует из опроса «Левада-Центра». 55 процентов опрошенных в целом 
и 86 процентов тех, кто определился с выбором, отдали бы свой голос за 
Владимира Путина. При ответе на тот же вопрос с перечислением фа-
милий политиков Путин получил 59 процентов в целом и 80 процен-
тов голосов тех, кто определился с выбором. Опрос был проведен 20—23 
февраля среди 1600 человек в 134 населенных пунктах 46 регионов.
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Следствие Александр Хорошавин и его советник сидят 
в разных следственных изоляторах Москвы

Разошлись по камерам 
Наталья Козлова, Артем Новиков, 
Сахалинская область

В
чера прошли первые 
сутки губернатора Са-
халина, которые он 
скоротал в московском 
следственном изолято-

ре «Лефортово». 
Накануне суд постановил за-

крыть Александра Хорошавина в 
камере до 27 апреля. Два месяца 
он будет общаться лишь со следо-
вателем и защитником. 

Точно такое же решение выне-
сено в отношении советника саха-
линского губернатора Андрея 
Икрамова.. 

Тем временем следствие назва-
ло новые подробности, укрепив-
шие за Хорошавиным образ чи-
новника-растратчика. Во время 
первого судебного заседания в 
Басманном райсуде следователь 
Сергей Чернышов озвучил дан-
ные о расходах губернатора во 
время поездки на 12-й Краснояр-
ский экономический форум. Он 
проходил с 26 по 28 февраля 2015 
года. По данным следствия, на ко-
мандировку было затрачено 15 
миллионов рублей. 

Сам Александр Хорошавин 
свою вину отрицает и считает, что 
его оговорил сахалинский экс-де-
путат и бывший глава Тихоокеан-
ского внешторгбанка Николай 
Кран, находящийся под следстви-
ем с прошлого года. 

Хорошавин предположил, что 
Кран свидетельствует против него 
из-за того, что губернатор распо-
рядился закрыть счета бюджет-
ных структур в находящемся на 
грани банкротства банке. Также 
он утверждает, что не подписывал 
никаких госконтрактов и не 
контролировал движение денеж-
ных средств.

Официальное обвинение аре-
стованным будет объявлено в те-
чение 10 дней.  Возможно, такое 
обвинение уже готово.

Сидят губернатор и его совет-
ник в разных местах. Губернатор в 
«Лефортово», а его советник в спе-
цизоляторе «Матросская Тиши-
на».

«Лефортово» — самый пре-
стижный, если так можно выра-
зиться, изолятор в стране. То, что 
он много лет «принадлежал» Лу-
бянке, оставило на нем неизлади-
мый след. Здесь другие условия и 
другие порядки по сравнению с 
любыми подобными заведениями. 
Да и публика тут совсем иная. 

В «Лефортово» обитают VIP-
персоны, шпионы и фигуранты 
известных и неизвестных широ-
кой публике, но значимых дел.

Прежний руководитель СИЗО 
№2 «Лефортово» рассказывал 
корреспонденту «РГ», что лимит 
для этого изолятора — 300 мест, 
хотя в действительности аресто-
ванных чаще всего меньше. Сам 
изолятор находится практически 
в центре Москвы, но, если не зна-

ешь, где именно он расположен, 
сто процентов пройдешь мимо. 
Четырехэтажный режимный кор-
пус построен в форме буквы К. 

Между этажами нет бетонных 
перекрытий, только натянуты ме-
таллические сетки. Поэтому если 
встать в центре тюрьмы, где схо-
дятся лучи, то видишь все коридо-
ры снизу доверху. Вдоль высоких 
стен расположены так называе-
мые висячие террасы — железные 
дорожки-балконы, по которым хо-
дит охрана. Регулярно охранник 
должен заглядывать в глазок. Глав-
ное отличие «Лефортово» — ковро-
вые дорожки. Они лежат и на пер-
вом этаже, и на металлических 
балконах на каждом ярусе. При-
чем на разных этажах дорожки 
разные по цвету. Скорее всего их 

положили не столько для комфор-
та арестантов, сколько для тиши-
ны. Они гасят звук шагов. «Лефор-
тово» отличается фирменной ти-
шиной. И здесь никогда не пахнет 
тюрьмой, с ее «фирменными» за-
пахами, которые ничем истребить 
нельзя. Камеры в изоляторе типо-
вые — по восемь квадратных ме-
тров. Сидят по двое, как и положе-
но по нормам. Если человека при-
везут без вещей, ему все выдадут 
— от зубной щетки до одежды. Но 
чаще всего сидельцы предпочита-
ют носить в камерах свое.

«Лефортово» — маленький изо-
лятор. Даже по отзывам сидящих, 
еда здесь пахнет едой. И хлеб с хле-
бозавода, черный и белый, а не из 
местной пекарни. И готовит на-
стоящий повар, а развозят первое 

и второе — последовательно. Но 
жизнь в «Лефортово» имеет свои 
особенности. Кто-то назвал их 
шоу «За стеклом». Каждые 5—10 
минут охранники через глазок в 
двери наблюдают за происходя-
щим в камере. А пока Хорошавин 
привыкает к новому месту жизни 
по крайней мере на несколько ме-
сяцев, правительство Сахалин-
ской области работает в прежнем 
режиме. На плановых мероприя-
тиях в качестве первого лица сей-
час выступает первый замгубер-
натора Константин Строганов. 

СОВФЕД

Валентина 
Матвиенко 
встретилась 
с молдавскими 
социалистами

МОСТ ЧЕРЕЗ 
ДНЕСТР

Виталий Петров

ВЧЕРА спикер верхней палаты 
провела встречу с председателем 
фракции социалистов парламен-
та Молдавии Зинаидой Гречаный 
и независимым кандидатом на 
пост главы Гагаузии Ириной Влах.

Молдавские политики приеха-
ли в Москву с хорошими новостя-
ми. Как рассказала Зинаида Гре-
чаный, последние опросы обще-
ственного мнения показывают, 
что 57—60 процентов населения 
Молдавии выступают за евразий-
скую интеграцию и сотрудниче-
ство с Россией и лишь 40 процен-
тов стремятся к интеграции в ЕС. 
«Все больше и больше людей ра-
зочаровываются в европейском 
пути развития», — отметила она. 
Последствия подписания в прош-
лом году договора об ассоциации 
с ЕС молдавские социалисты счи-
тают тяжелыми для экономики 
страны. «Люди начинают пони-
мать, что натворили власти Мол-
давии, не подумав об экономиче-
ских последствиях. Каким бы 
большим ни был рынок ЕС для на-
ших товаров, но нас там не ждут», 
— заверила Гречаный.

Дружественные России поли-
тики намерены сделать все, что-
бы большинство ее граждан были 
услышаны. Широкую поддержку 
евразийской интеграции они бу-
дут укреплять конкретными дей-
ствиями. Среди намеченных ша-
гов — работа с трудовыми мигран-
тами из Молдавии, которые нахо-
дятся в России и численность ко-
торых составляет около 700 ты-
сяч человек. «Это огромная сила, 
большой трудовой ресурс, этим 
людям нужно помогать, даже если 
правительство сегодня не готово 
заключить какое-то соглашение с 
Россией», — заявила Гречаный. 
Продвижению идей евразийской 
интеграции, по мнению полити-
ка, будет способствовать и созда-
ние в парламенте республики ме-
жфракционной группы, которая в 
дальнейшем будет расширяться.

Валентина Матвиенко в свою 
очередь отметила, что в Брюсселе 
не думают о том, каким будет бла-
госостояние молдавского населе-
ния в результате интеграции Мол-
давии в ЕС, и пытаются поставить 
республику в состояние искусст-
венного выбора между Западом и 
евразийской интеграцией. «За 
этим стоят только политические 
условия, стремление оторвать от 
России, как и ряд других стран 
бывшего Советского Союза, Мол-
давию, навязать ей евроинтегра-
цию, которая на данном этапе ни-
чего хорошего этой стране не 
принесла», — отметила глава вер-
хней палаты. Она также подчер-
кнула, что рынок Евразийского 
экономического союза ЕАЭС яв-
ляется свободным и «молдавские 
товары найдут на нем свое ме-
сто».

Совет Федерации намерен 
способствовать развитию сотруд-
ничества регионов России с Гага-
узией. На встрече с Ириной Влах 
Валентина Матвиенко, в частно-
сти, отметила, что предвыборная 
программа Влах не только наце-
лена на развитие экономики ав-
тономии, но и на сближение с Рос-
сией. По мнению Матвиенко, та-
кое сближение — «гарантия сбыта 
продукции, которая производит-
ся в Гагаузии, на большой рынок 
России, Евразийского экономи-
ческого союза». «Совет Федера-
ции — это палата регионов, и мы 
привлечем все регионы, с которы-
ми Гагаузия заинтересована в со-
трудничестве, для того, чтобы эти 
связи активно укреплялись и раз-
вивались», — заверила спикер Со-
вфеда.

Выборы башкана (главы) Гага-
узской автономии Молдавии со-
стоятся 22 марта, за этот пост на-
мерены побороться 12 кандида-
тов. Такое количество претенден-
тов отмечается впервые, однако, 
как считают эксперты, реальные 
шансы на победу есть только у че-
тырех из них. Это, в том числе, и 
Ирина Влах.

«Несмотря на молодость, Ири-
на Федоровна уже проявила себя 
как яркий политик-патриот свое-
го родного края, своей родной 
земли», — заметила Валентина 
Матвиенко.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров рассмотрел обновленные параметры 
бюджета на 2015 год

Жим экономии
Владимир Кузьмин 

П
оправки в бюджет 2015 
года затрагивают боль-
шинство статей главного 

финансового документа. Непри-
косновенными, как и обещали в 
кабинете министров, остаются 
только социальные обязательст-
ва. «Экономить нужно будет за 
счет расходов на другие цели», — 
заявил премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

Правительство рассмотрело 
поправки в бюджет-2015 и на пла-
новый период 2016—2017 годов. 
«Всем понятно, почему приходит-
ся заниматься корректировкой 
бюджета. Ситуация такая. Мы 
принимали его в совершенно дру-
гих условиях», — сказал глава каб-
мина, открывая, как он выразил-
ся, большой бюджетный день на 
заседании правительства. 

Главный финансовый доку-
мент страны должен соответство-
вать текущей экономической си-
туации, а она сейчас характеризу-
ется снизившимися ценами на 
нефть и внешними санкционными 
ограничениями. «Он должен отве-
чать на те вызовы, с которыми 
сталкивается экономика, обеспе-
чивать макроэкономическую ста-
бильность и, конечно, соответст-
вовать правительственному пла-
ну первоочередных мероприятий 
по обеспечению устойчивого раз-
вития экономики», — добавил 
председатель правительства.

— Доходы бюджета в этом году 
составят более 12 триллионов ру-
блей, расходы — около 15 триллио-
нов. Дефицит прогнозируется на 
уровне 3,8 процента ВВП, — озву-
чил Медведев ряд общих параме-
тров.

Бюджетная оптимизация за-
тронула большинство расходов. 
Исключение составили социаль-
ные обязательства государства. 
«Социальные обязательства пой-
дут в полном объеме. Это первоо-
чередная задача правительства, 
и она должна быть обеспечена», 
— указал премьер-министр на не-
обходимость в текущих экономи-
ческих условиях поддержать лю-
дей.

— Поэтому мы не сокращаем 
финансирование раздела «Соци-
альная политика», а даже в неко-
тором образе его увеличиваем — 
почти на 6 процентов, — подчер-
кнул Дмитрий Медведев.

Уже на уровень реальной ин-
фляции прошлого года проиндек-
сированы пенсии. До 16 миллиар-
дов рублей будет направлено на 
обеспечение лекарствами, на 
прежнем уровне сохранены рас-
ходы на модернизацию регио-
нальных систем дошкольного об-
разования и господдержку веду-
щих высших учебных заведений.

«Даже при всех известных 
трудностях не будут сокращаться 
расходы на пенсии, — заверил 
председатель правительства, го-
воря о положении социальных 
фондов в целом и Пенсионного в 
частности. — Экономить нужно бу-
дет за счет расходов на другие 
цели и содержания аппаратов 
этих фондов». В связи со всеми из-
менениями межбюджетные тран-
сферты в Пенсионный фонд уве-
личиваются на 23 миллиарда ру-
блей. Дефицит будет профинанси-
рован за счет федерального бюд-
жета и остатков средств на начало 
года.

Доходы Фонда социального 
страхования снижаются из-за со-
кращения фонда оплаты труда 
примерно на 2,5 процента. «Одна-
ко расходы фонда вырастут и со-
ставят более 600 миллиардов ру-
блей — более чем на 8 миллиардов 
рублей выше запланированного 
уровня», — отметил Медведев. В 
итоге бюджет ФСС будет сформи-
рован с дефицитом в размере 83 
миллиардов рублей, которые по-
кроют за счет остатков средств 
фонда на начало года.

Вторая особенность обновлен-
ного бюджета — его направлен-
ность на поддержку ключевых от-
раслей реального сектора эконо-
мики. Эти планы потребуют око-
ло 2,3 триллиона рублей. «И по ос-
новным мероприятиям деньги 
должны пойти уже в первом квар-
тале», — предупредил глава каб-
мина. Главная задача антикризи-
сного плана правительства — сде-
лать доступным кредитование 
для предприятий, чтобы они мо-

гли поддерживать и развивать 
производство, а также стимули-
рование процессов импортозаме-
щения и рынка труда.

В обновленном макроэконо-
мическом прогнозе цена на нефть 
установлена на уровне 50 долла-
ров за баррель, курс доллара к ру-
блю повышен до 61,5 рубля. «Се-
годня данный сценарий может по-
казаться несколько консерватив-
ным, учитывая, что в настоящее 
время стоимость нефти находит-
ся на уровне примерно 58 долла-
ров за баррель, — сказал министр 
финансов Антон Силуанов. — Од-
нако необходимо отметить сохра-
няющиеся риски на нефтяном 
рынке, где продолжает наблю-
даться ситуация с превышением 
предложения над спросом и отме-
чается быстрый рост запасов не-
фти».

Меры оптимизации позволили 
сократить прогнозируемый дефи-
цит бюджета. «Если бы мы не при-
меняли мер оптимизационного 
характера, то дефицит составил 
бы 5,2 процента ВВП», — расска-
зал Силуанов.

В этих условиях основным 
источником финансирования де-
фицита бюджета становятся сред-
ства Резервного фонда. По итогам 
года предлагается израсходовать 

3,17 триллиона рублей из поряд-
ка 5 триллионов. «При этом мы 
еще будем просить парламент 
предоставить нам право до 500 
миллиардов рублей иметь воз-
можность использования из Ре-
зервного фонда в случае возник-
новения потребности в ходе ис-
полнения бюджета», — отметил 
глава минфина. Таким образом в 
конце года в фонде останется око-
ло 2 триллионов рублей.

— Поэтому, на наш взгляд, не-
обходимо как можно быстрее под-
готовить те меры по балансиров-
ке бюджета на 2016—2017 годы, 
которые позволят снижать дефи-
цит федерального бюджета, что-
бы решить основную бюджетную 
задачу — сбалансировать бюджет 
в 2017 году без дефицита, — обра-
тился Антон Силуанов к колле-
гам. 

Средства Резервного фонда 
минфин обещает задействовать в 
самую последнюю очередь. Сна-
чала будут расходоваться теку-
щие средства, новые поступления 
в бюджет, займы и только в самую 
последнюю очередь — Резервный 
фонд. Политику в отношении 
средств фонда министерство фи-
нансов для себя определило стро-
го. «Даже если мы получим допол-
нительные доходы, то они должны 
идти на сокращение расходова-
ния Резервного фонда», — заявил 
Силуанов.

Параллельно с дефицитом 
бюджета правительство старает-
ся бороться с инфляцией. Такие 
шаги, как снижение темпа приро-
ста доходов, отказ от индексации 
зарплат в бюджетном секторе, де-
нежного довольствия военнослу-
жащих, гражданских служащих, 
как считают в минфине, помогут 
снизить инфляционное давление 
в экономике. Это также позволит 
ЦБ проявлять гибкость в денеж-
но-кредитной политике и опреде-
лении уровня ключевой ставки.

Только замораживанием зар-
плат в госсекторе правительство 
не ограничивается — будут приня-
ты и кадровые решения. «Одна из 
мер в расходной части, которая 
учтена в бюджете текущего года, 
— это сокращение на 10 процентов 
численности федеральных госу-
дарственных гражданских служа-
щих и работников на должностях, 
не являющихся должностями фе-
деральной службы», — заявил ми-
нистр Силуанов.

Премьер назвал вчерашнее заседа-
ние правительства «большим бюд-
жетным днем». 

У следствия есть десять дней, 
чтобы предъявить губернатору 
обвинение. 

Акцент

 В обновленном прогнозе цена 
на нефть установлена 
в 50 долларов за баррель

СВОБОДНЫЕ РУКИ
ПОСЛЕДСТВИЯ кризиса дают о себе знать. Число офи-
циально зарегистрированных безработных увеличилось 
с начала 2015 года более чем на 86 тысяч человек. Об 
этом на днях сообщила заместитель главы минтруда Та-
тьяна Блинова. По ее словам, в феврале еженедельно те-
ряли работу 19—20 тысяч человек. Наибольший прирост 
безработных дали Бурятия, Тува, Еврейская автоном-
ная, Сахалинская, Калужская и Тюменская области. Зам-
министра считает, что из-за перехода предприятий на 
режим неполной занятости вскоре значительно возра-
стет объем скрытой безработицы. Таких предприятий, 
сообщила Блинова, сейчас более полутора тысяч. Их ра-
ботники находятся в простое (63,5 тысячи человек), в не-
оплачиваемых отпусках (около 5 тысяч) или заняты не-
полный рабочий день (181 тысяча). Общее число безра-
ботных составляет сегодня 4,2 миллиона человек. Это 
5,5 процента экономически активного населения. 

 На борьбу с безработицей, рост которой ускоряется 
кризисом, правительство выделяет 52 миллиарда руб-

лей. Государствен-
ные субсидии долж-
ны пойти на органи-
зацию обществен-
ных работ, времен-
ное трудоустройст-
во граждан, созда-
ние дополнительных 
рабочих мест. При-
мерно такой же ком-
плекс мер использо-
вался в период пре-
дыдущего кризиса, в 

2008—2009 годах. Будут разработаны и новые меры. «Мы 
можем воспользоваться механизмами, которые не ис-
пользовались раньше, — сообщил журналистам первый 
вице-премьер Игорь Шувалов. — Они помогут нам орга-
низовывать граждан, потерявших работу, для использо-
вания их в инфраструктурных и других секторах. Все за-
висит от инвестиций, которые государство осуществля-
ет для того, чтобы люди могли адаптироваться и рабо-
тать на самых крупных стройках и проектах страны». 
Первый вице-премьер предупредил, что ситуация может 
ухудшиться, но не исключил и небольшого улучшения. 
«В любом случае, — сказал Шувалов, — правительство лю-
дей не бросит». 

Сами граждане ухудшения личного материального 
положения в связи с возможной потерей работы пока не 
ждут. Согласно опросу ВЦИОМ, 43 процента россиян 
уверены, что будут жить так же, как сейчас; 27 процен-
тов надеются, что будут жить лучше; 18 процентов ожи-
дают, что их жизнь значительно или несколько ухудшит-
ся. Вера российского большинства в светлый — несмотря 
ни на какие кризисы — завтрашний день имеет свою при-
роду. Это вера людей, которым в общем-то нечего терять. 
Согласно опросам, 72 процента граждан не имеют сбере-
жений. Как всегда, вся надежда — только на власть. 

Примечательно и другое: экономический кризис пока 
не конвертируется в политическую нестабильность. Что 
протестные выступления вероятны, полагают 27 процен-
тов опрошенных, но большинство (77 процентов) участ-
вовать в них не собираются. Кто-то (37 процентов) счита-
ет такие выступления бесполезными, кому-то (28 про-
центов) не хочется столкновений с полицией, кто-то (26 
процентов) боится вызвать недовольство работодателя. 

Самое главное из того, что произошло: кризис прин-
ципиально изменил расстановку сил на рынке труда. Се-
годня этот рынок всецело принадлежит работодателям. 
Производство падает, появляются лишние руки, и даю-
щий работу теперь — царь и бог. В более благополучные 
времена все было наоборот: производство росло, тут и 
там требовались квалифицированные специалисты, и 
наемный работник был хозяином положения.

Кто больше всего пострадал от кризиса? Ну, понятное 
дело, те, кто занят в финансовом секторе. Там произошло 
значительное сокращение персонала. Потеряли работу 
многие специалисты по займам, оформители кредитов, 
аналитики ценных бумаг. Кроме того, кое-где не у дел 
остались брокеры по недвижимости, менеджеры по про-
дажам, менеджеры по развитию. А вот о массовом уволь-
нении учителей, инженеров, врачей ничего не слышно. 
Непопулярные профессии сегодня оказались самыми 
надежными. Что бы там ни происходило с экономикой, 
каким бы испытаниям она ни подвергалась, а врач будет 
нужен всегда, учитель — тоже. 

Вообще, надо заметить, кризис изменил былые пред-
ставления о «нужных» и «ненужных» работниках. Когда 
лопаются проекты по строительству суперэлитного жи-
лья, годами остающегося нераспроданным, когда испуска-
ют дух маргинальные печатные издания, созданные неиз-
вестно для кого и за-
чем, — невольно ду-
маешь: может, туда 
им и дорога? Людей, 
потерявших работу в 
результате этой не-
сомненно оздорови-
тельной процедуры, 
можно пожалеть, но 
была ли рациональ-
ной их занятость?

Не сбываются 
страшные пророче-
ства и касательно га-
старбайтеров. Кому-
то казалось, что если их выкинут с работы, они хлынут на 
улицу, и мы получим скачко образный рост преступности, 
а в ответ — сильный всплеск социального недовольства, 
который будет носить радикально-националистический 
характер. Ничего подобного не случилось. Да, многие из 
миллионов мигрантов потеряли работу на стройках, но 
нашли ее в ремонте дач и квартир, розничной торговле, 
коммунальном секторе. Эти люди легально работают, они 
легально пересекли границу, у них есть регистрация, ко-
торая рано или поздно закончится, и ее придется продле-
вать. Так с чего же вдруг они выйдут на улицы и примутся 
грабить местное население? В массе своей это нормаль-
ные люди — не какие-то маргиналы или маньяки. 

Общая тенденция к росту безработицы пока сохраня-
ется. Но пока сохраняется и массовый оптимизм. Хуже 
будет, когда он иссякнет. Если население не верит в ста-
билизацию рынка труда, то такой психологический на-
строй дает свои плоды. Тревожное ощущение становится 
экономическим фактором — подобно тому как инфляци-
онные ожидания разгоняют инфляцию, а панические 
предчувствия касательно курсового роста доллара не-
пременно сбываются. Безработица — она еще и в головах. 
И ни официальная, ни даже независимая статистика 
здесь никого ни в чем не убеждают. 

Тенденция к росту 
безработицы пока 
сохраняется. Но 
сохраняется и мас-
совый оптимизм

На борьбу с безра-
ботицей, рост кото-
рой ускоряется кри-
зисом, правительст-
во выделяет 52 мил-
лиарда руб лей

Среди намеченных 
шагов — работа с 
трудовыми мигран-
тами из Молдавии, 
которых в России 
около 700 тысяч 

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/181
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Коллектор 
вас поправит

Папа не уйдет

А это значит, что кол-
лекторы должны ини-
циировать процедуры 

отсрочки, реструктуризации за-
долженности на разных этапах, 
исходя из индивидуальных воз-
можностей заемщиков. 

Стандарт одобрен Центро-
банком, минфином, профсоюза-
ми и профессиональным банков-
ским сообществом. И, конечно 
же, самими коллекторами. Это, 
консолидированная позиция, 
подчеркивает Арамян.

«Фактически в России узако-
нена новая профессия «коллек-
тор», — говорит первый вице-
президент Национальной ассо-
циации профессиональных кол-
лекторских агентств (НАПКА) 
Александр Морозов. Еще два-три 
года назад легитимность сущест-
вования коллекторов вообще 
ставилась под сомнение. 

Сейчас же все стремительно 
меняется. Например, финансо-
вые вузы страны будут коррек-
тировать свои образовательные 

программы для подготовки спе-
циалистов этого профиля. В Фи-
нансовом университете, кстати, 
уже приступили к такой работе, 
а министерство образования 
подготовило свои методические 
разъяснения. 

 «Это шаг вперед к цивилизо-
ванному коллекторскому рын-
ку», — говорит Александр Моро-
зов. — Руководитель, получив 
профстандарт, обязательный для 
исполнения, также будет пони-
мать, какой сотрудник ему ну-
жен, с какими компетенциями». 

По его словам, рынок коллек-
торских услуг сегодня один из 
самых растущих, поскольку 
«привязан» к рынку кредитова-
ния, а профессия коллектора 

особенно востребована — вакан-
сии открыты для тысяч молодых 
сотрудников.  

К тому же сейчас в России не 
лучшие времена с возвратом 
долгов. Есть целые регионы, где 
зафиксирована стопроцентная 
закредитованность населения. 
Среди них — Тюменская и Мага-
данская области, Ханты-Ман-
сийский автономный округ и 
другие. На начало года, по дан-
ным Центробанка, долги населе-
ния перед банками составляли 
665 миллиардов рублей. Полови-
ну из них банки передали на взы-
скание коллекторам.

По словам Морозова, появил-
ся новый пласт должников, кото-
рые хотели бы обслуживать свои 
займы, но из-за сокращения за-
работной платы, потери рабоче-
го дохода одного из членов семьи 
этого делать не могут. Таких «в 
портфеле» коллекторов уже 10 
процентов. На треть снизился и 
такой показатель, как «выпол-
ненные обещания» граждан. По-
этому функция коллектора — это 
не механическое увеличение ко-
личества звонков или электрон-
ных писем, а работа, направлен-
ная на реструктуризацию долгов 
и требующая навыков перего-
ворщика.

 «Горячая тема» последних 
недель, в которой нуждаются 
клиенты коллекторских 
агентств, — финансовое консуль-
тирование. Как с минимальными 
потерями «выйти из долгов», как 
правильно договориться с бан-
ками об отсрочке, в каком слу-
чае перезанять деньги у микро-
финансовых организаций, пусть 
даже по более высоким процен-
тным ставкам, а когда это тупи-
ковый путь. Вопросы связаны 
даже с тем, как зарегистриро-
ваться на бирже труда, где найти 
работу. Чтобы отвечать на них, 
коллекторам в первую очередь 
нужны реальные экономические 
знания. И здесь они должны об-
ладать как минимум средним 
профобразованием по направле-
нию «банковское дело», чтобы 
уметь выявлять причины прос-
роченной задолженности. 

Неизвестно, дошли бы 
руки до такого беглеца 
у обычного судебного 

пристава, заваленного работой. 
А для «особистов» подобные от-
цы-невидимки как раз по профи-
лю. Приставы обнаружили свое-
го подопечного в социальных се-
тях. Как выяснилось, беглец ра-
ботает водителем маршрутного 
такси.

На сообщения в социальной 
сети алиментщик не отозвался. 
Тогда судебные приставы наве-
стили его сами: просто пришли 
на конечную остановку и дожда-
лись, когда он приедет. В итоге 
гражданин не только вернул 
долг, но и стал исправно платить 
дальше.

Подобные отделы созданы и в 
некоторых других регионах. А Фе-
деральная служба судебных при-
ставов разработала методические 
рекомендации о порядке получе-
ния объяснений у должников, 
уклоняющихся от уплаты средств 
на содержание детей. По сути в до-
кументе приводится опросный 
лист для злостного алиментщика. 

В прошлом году судебные при-
ставы получили право проводить 
опросы. Проще говоря, брать объ-
яснения от людей: наводить 
справки, задавать вопросы, полу-
чать ответы. Полученная инфор-
мация будет официально офор-
млена, а документ может стать 
доказательством в уголовном 

деле. Перед беседой злостному 
алиментщику обязательно на-
помнят о праве хранить молча-
ние. 

Обычно в американских филь-
мах приводят формулу «все, что 
вы скажете, может быть исполь-
зовано против вас». Но здесь си-
туация прямо противоположная: 
все, что алиментщик не скажет, 
может пойти ему в минус в ходе 
рассмотрения возможного уго-
ловного дела. 

Человеку предложат ответить, 
в частности, на какие средства 
живет, если у него нет официаль-
ной работы. Нет ли у него болез-
ней, мешающих трудоустройству. 
По каким причинам не платит 
алименты  и т. п. Конечно, клеща-
ми вытаскивать информацию не 
будут. 

Но молчание или ложь могут 
потом стать доказательством 
уклонения от алиментов, особен-
но если потом найдутся источни-
ки доходов. 

Кстати, по итогам прошлого 
года остаток исполнительных 
производств о взыскании али-
ментов впервые опустился ниже 
миллионной отметки и составил 
916,7 тыс.

«В пользу детей взыскано 16,3 
млрд руб., из них 2,7 млрд руб. — в 
результате применения полномо-
чий по ограничению выезда дол-
жников из страны», — сообщили в 
ведомстве.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Нашумевшее уголовное
дело группы
профсоюзных лидеров
летного состава выходит
на финишную прямую

«Аэрофлот» 
против 
мошенников

Борис Лойман

ЧЛЕНЫ «Шереметьевского профсоюза летного соста-
ва» (ШПЛС), которых обвиняют в мошенничестве, на-
правленном против авиакомпании «Аэрофлот», могут 
провести за решеткой несколько лет. Прокуратура по-
требовала приговорить фигурантов к реальным срокам 
заключения в колонии. 

Судебное разбирательство в отношении исполнитель-
ного директора ШПЛС Алексея Шляпникова, вице-прези-
дента этого профсоюза Валерия Пимошенко и активиста 
Сергея Кнышова близится к своему завершению. 3 марта 
состоялись прения сторон, первой выступила сторона об-
винения, требуя приговорить всех подсудимых к реаль-
ным срокам лишения свободы с отбыванием наказания в 
колонии общего режима: Шляпникова — на 6,5 лет, Пимо-
шенко — на 6 лет и Кнышова — на 5,5 лет. 

 Прокурор подробно остановилась на доказательствах, 
отметив, что показания свидетелей защиты ничего суду по 
обстоятельствам дела не пояснили. Версии подсудимых 
при этом противоречили друг другу, не согласовывались 
между собой и с доказательствами по уголовному делу.

 Учитывая все обстоятельства дела и данные о лично-
стях подсудимых, обвинение потребовало взять их под 
стражу прямо в зале суда. Кроме того прокурор просил суд 
переквалифицировать действия обвиняемых в рамках ста-
тьи 159 УК РФ «Мошенничество» с «совершения преступ-
ления организованной группой» на «действия группы лиц 
по предварительному сговору», не изменив при этом юри-
дической квалификации преступных действий подсуди-
мых по ч. 3 ст. 30 ч. 4 ст. 159 УК РФ. 

 — В России до приговора доходит менее половины уго-
ловных дел, возбужденных в том числе и по 159 статье. Но 
то, что передается в суд, практически всегда заканчивается 
приговором. И, по моему опыту, до половины приговоров 
может заканчиваться реальным лишением свободы. Если 
речь идет о части четвертой статьи 159 УК РФ, то это тяж-
кое преступление, санкция здесь достигает 10 лет лишения 
свободы, — поясняет старший партнер адвокатского бюро 
«Юрлов и партнеры» Тимофей Ермак.

 Эксперт отметил, что прокуратура исходит из общест-
венной опасности криминального деяния и причиненного 
ущерба. 

 Напомним, что дело о мошенничестве профсоюзных 
лидеров длится с 2013 года. По версии следствия, Шляпни-
ков попытался шантажировать руководство «Аэрофлота», 
угрожая опубликовать порочащие компанию материалы. 
После получения денег он брался минимизировать расхо-
ды компании на надбавки к зарплате пилотов и предлагал 
отказать им в выплатах, хотя такая позиция противоречи-
ла интересам летчиков. Авиакомпания при этом встала на 
сторону своих сотрудников и стремилась тщательно ис-
полнять закон.

 За услуги по минимизации расходов перевозчика, а 
также за отказ от публикации «компромата» и организа-
ции акций протеста, Шляпников запросил 100 млн рублей, 
но затем согласился всего на 30 млн рублей наличными. 
Руководство «Аэрофлота» обратилось за защитой в право-
охранительные органы, и далее события развивались уже 
под контролем оперативников.  

В банковскую ячейку была заложена часть суммы — 10 
млн рублей мечеными купюрами — и при их получении 
Шляпникова задержали. Вместе с ним в банке находился 
Пимошенко, которого также взяли под стражу. Кнышова, 
проходящего по этому делу соучастником, правоохрани-
тельные органы задержали спустя несколько дней. Вскоре 
всех фигурантов поместили под домашний арест.

Следующее заседание Мещанского суда по делу ШПЛС 
назначено на 10 марта 2015 года.
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ЦИФРА

665
МИЛЛИАРДОВ
рублей должны на сегодняшний 
день банкам россияне. Половина 
из них передана на взыскание 
коллекторам

Публикацию комментирует 
Дмитрий Воденников
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Читайте также: Что делать, 
если работодатель изменил 
трудовой договор 
www.rg.ru/art/1080066
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АРСЕНАЛ В новейшей пушке экипаж защищает бронированная
капсула

Одна пушка — два ствола
Сергей Птичкин

П
оявилась достоверная ин-
формация — на парадную 
площадку в Алабино из 

Екатеринбурга отправлены са-
моходные артиллерийские уста-
новки «Коалиция-СВ». Скоро мы 
их увидим под Москвой. Пока же 
интрига сохраняется. Прежде 
всего по внешнему виду этих са-
моходных пушек. 

Дело в том, что до сих пор нея-
сно, какой будет эта артустанов-
ка в окончательном варианте — 
двуствольной или одностволь-
ной. Еще в 2006 году в нижего-
родском ЦНИИ «Буревестник», 
который сейчас входит в корпо-
рацию «Уралвагонзавод», в ини-
циативном порядке  разработали 
и приступили к испытаниям САУ 
2С35 «Коалиция-СВ». Аналогов в 
мире артустановка не имела. 

В башне разместили сразу 
два ствола 152 мм пушек. Два 
ствола и автоматическое заря-
жание позволяют стрелять в так 
называемом режиме «Шквал 
огня». Он обеспечивает такую 
скорострельность, что несколь-
ко снарядов подлетают к цели 
почти одновременно. Возникает 
эффект реактивных систем за-
лпового огня типа «Град» с той 
существенной разницей, что 
кучность попадания в разы 
выше. Снаряды ложатся один в 
один. И это обеспечивает огром-
ный разрушительный эффект 
при минимальном расходе бое-
припасов.

Оригинальна и конструкция 
«Коалиции-СВ». В отличие от 
похожей самоходной 152 мм ар-
тустановки МСТА-С, где экипаж 
находится в башне, здесь он раз-
мещается в отдельной брониро-

ванной капсуле, как в танке «Ар-
мата». Рабочее место экипажа 
полностью компьютеризирова-
но. Уровень установленной ап-
паратуры позволяет использо-
вать данные, поступающие со 
спутников, самолетов управле-
ния типа АВАКС, беспилотных 
летательных аппаратов и уда-
ленных наземных командных 
пунктов.

Весь боекомплект находится 
в специальном ящике-замане за 
башней. И заряжание пушек 
идет в автоматическом режиме 
— так же как у современных тан-
ков. Кстати, схема заряжания 
скопирована с эксперименталь-
ного танка «Черный орел». В ка-
честве шасси предлагалось ис-
пользовать базу Т-80 или Т-72. 

Конструкторы также предло-
жили вариант сочлененной 
двухзвенной машины. Первое 

звено — собственно артустанов-
ка, а второе — транспортно-за-
ряжающая машина с дополни-
тельным боекомплектом в 200 
снарядов. Подобного решения 
также в мире еще не было. 

Смелость предложенных  но-
ваций была такой, что первона-
чально военные их приняли 
чуть ли не в штыки. Прежде все-
го их смутила двуствольная ар-
тустановка. Зачем? Были и дру-
гие претензии, большей частью 
обусловленные инерцией ар-
тиллерийского мышления. 

Казалось, тема «Коалиции-
СВ» так и останется еще одной 
нереализованной идеей отече-
ственной оборонки. Но тут раз-
вернулись работы над танковым 
проектом «Армата». Помимо 
собственно танка шасси «Арма-
ты» изначально планировалось 
использовать под перспектив-
ные тяжелые артиллерийские и 
ракетные установки, а  также 
инженерные машины. И «Коа-
лиция-СВ» идеально вписалась 
в эту концепцию.

Во-первых, размещение эки-
пажа самоходной артустановки 
соответствовало схеме нового 
танка. Во-вторых, удлиненная и 
более массивная, чем у Т-72 и 
Т-80, база обеспечивала луч-
шую балансировку тяжелой 
башни «Коалиции-СВ». 

Сейчас изготовлены первые 
самоходки на базе семикатково-
го шасси «Арматы». Правда, не 
двуствольные, а пока с одной 
пушкой. После того как «Коали-
ции-СВ» пройдут в парадном 
строю 9 Мая по Красной площа-
ди, их, как и другую новую бро-
нетехнику, отправят на серьез-
ные войсковые испытания. По 
их окончании будет принято ре-
шение о дальнейшей судьбе ин-
тереснейших во всех отношени-
ях арт установок. Хочется, что-
бы эта судьба была по-армейски 
удачной. 

Планы Российские прилавки заполнят 
отечественной рыбой

Fish становится 
рыбой
Василий Миронов 

Р
оссийскую рыбную от-
расль в этом году ждут 
серьезные перемены. 
После введения запре-
та на импорт морепро-

дуктов из многих стран-постав-
щиков нашим рыбакам предсто-
ит заполнить образовавшееся 
место на местных прилавках. В 
Росрыболовстве могут прости-
мулировать производителей 
продавать улов внутри страны и 
административными мерами.

Росрыболовство совместно с 
правительством Москвы прове-
дет в столице «рыбную неделю», 
которая пройдет с 22 по 28 апре-
ля. Это первый фестиваль тако-
го рода, который, по замыслу 
организаторов, впоследствии 
должен распространиться и на 
другие регионы. Отраслевые чи-
новники собираются таким 
образом «убить двух зайцев». С 
одной стороны, обратить вни-
мание российского покупателя 
на отечественную рыбу. С дру-
гой — сблизить поставщиков и 
продавцов рыбной продукции.

«Для нас очень важно, чтобы 
рыбная продукция поступала на 
российский рынок», — говорит 
руководитель Росрыболовства 
Илья Шестаков. Вчера он провел 
совещание, где представители 
ведомства с участниками рынка 
обсуждали, как заставить рыбу 
из российских морей «плыть» 
на отечественный берег.

В нынешнем году вылов рыбы 
в российских морях в целом идет 
активнее, чем в прошлом. Хоть и 
не гигантскими темпами — объе-
мы выше примерно на 4 процен-
та. В главном российском рыбо-
хозяйственном бассейне — Даль-
невосточном — рыба в сети идет 
лучше, чем в прошлом году. А вот 
в Северном бассейне дела идут 
хуже, чем год назад. Сказывается 
плохая погода и сокращение 
установленных допустимых уло-
вов на некоторые виды рыб.

Увеличение уловов играет на 
руку потребителям. После введе-
ния в прошлом году запрета на 
поставки рыбы из стран Евросо-
юза, Норвегии, США и Канады 
прилавки оказались вакантны-
ми. По идее, место на них должны 
заполнить российские рыбаки. 
Но они в свое время уступили 

ощутимую долю рынка ино-
странцам, а сами стали направ-
лять свою продукцию на эк-
спорт. Тут действовали два об-
стоятельства. С одной стороны — 
экономическая целесообраз-
ность. Куда выгоднее, туда и ве-
зут. Но, с другой стороны, при 
одинаковых ценах отгружают 
тем, к кому удобнее и к кому при-
выкли. И сейчас Росрыболовство 
пытается вдохнуть жизнь в «зар-
жавевшие» логистические це-
почки внутри страны.

Проблема усложняется тем, 
что помимо интересов рыбаков 
— продать подороже, — есть еще и 
интересы магазинов, которые 
привыкли получать крупными 

партиями красиво упакованную 
рыбу, способную побороться за 
покупателя с мясной продук-
цией. А также есть интересы пе-
ревозчиков, которые везут тот 
товар, производитель которого 
заплатит больше. 

Ко всему этому прибавляется 
вопрос цены. Подорожавший 
доллар дал рыбакам усиленную 
мотивацию поставлять за рубеж. 
Ведь там платят в валюте. Вну-
тренние цены на рыбу подтяги-
ваются вслед за экспортными. 
Но никто не заинтересован в 
том, чтобы цены на продукты ро-
сли слишком быстро. Поэтому 
Илья Шестаков не исключил 
принятия административных 

мер для сокращения экспорта 
рыбы. «Понятно, что наша вну-
тренняя цена в какой-то части 
конкурирует с вашими возмож-
ностями реализации на экспорт, 
но я неоднократно говорил, что 
если мы не найдем по этому во-
просу понимания, то мы будем 
выходить с другими предложе-
ниями в правительство», — на-
мекнул он на совещании, обра-
щаясь к рыбакам. Возможно, 
речь идет о возможности введе-
ния экспортных пошлин на рыбу, 
которые могут сделать поставки 
за границу невыгодными.

Судя по тому, что уже в конце 
прошлого года объемы экспорта 
существенно сократились, ры-
баки сигнал уловили. К тому же 
в этом году Росрыболовство об-
ещает решить вопрос с перевоз-
ками.  Для отдельных видов 
рыбы планируется ввести суб-
сидии, а также снизить тарифы 
на перевозку в рефрижератор-
ных контейнерах.

Российская рыба ничем не уступа-
ет по качеству импортной, считают 
отраслевые эксперты.

Акцент

 В этом году вылов дальнево-
сточной рыбы идет активнее, 
чем в прошлом
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Липецкого областного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Туль-

ской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ярос-

лавской области;
— судьи Пятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
— судьи Дальневосточного окружного военного суда;
— судьи Знаменского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 13 апреля 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Комитет по благоустройству Санкт-Петербурга и СПб 
ГКУ «ЦКБ» информируют жителей Выборгского района о прове-
дении общественных обсуждений (в форме слушаний) по проекту 
рекультивации полигона твердых бытовых отходов «Новоселки» 
(далее — Полигон), расположенного на земельном участке площа-
дью 83,5 га по адресу: поселок Левашово, Горское шоссе, Новосел-
ки, 9 км.

Правообладатель земельного участка: Санкт-Петербург, 
в лице КУГИ Санкт-Петербурга.

Адрес земельного участка и объекта строительства:
Санкт-Петербург, п. Левашово, Новоселки, Горское шоссе, Но-

воселки, 9 км.
Цель проекта: снижение нагрузки на окружающую среду и по-

вышение экологической безопасности населения Санкт-Петербурга 
путем выполнения работ по рекультивации Полигона.

Заявитель: Комитет по благоустройству Санкт-Петербурга, 
Караванная ул., 9, лит. А, Санкт-Петербург, 191023, тел. 576-14-85 
и СПб ГКУ «ЦКБ», ул. Седова, д. 14, Санкт-Петербург, 192019, 
т. 365-27-15, ф. 412-86-69.

Дата, время и место проведения слушаний: 7 апреля 2015 г., 
12.00, Санкт-Петербург, п. Левашово, ул. Володарского, д. 9, ДК 
«Левашовский».

Ответственный за организацию общественных слуша-
ний: Комитет по благоустройству Санкт-Петербурга совместно 
с Администрацией Муниципального образования «поселок Лева-
шово» Выборгского района Санкт-Петербурга.

Место экспозиции и время работы: п. Левашово, ул. Желез-
нодорожная, д. 46, Санкт-Петербург, 194361, с 07.03.2015 по 
07.04.2015, с 9.00 до 17.00, кроме субботы и воскресенья, телефон 
для справок: 8 (812) 594-92-86.

Подача замечаний и предложений (только в письменном виде) 
до 07.04.2015 по адресу: п. Левашово, ул. Железнодорожная, д. 46, 
Санкт-Петербург, 194361.
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Компания ПАО «Уралкалий»
объявляет о проведении конкурсов:

«Поставка Мобильного комплекса реостатных 
испытаний тепловозов для  

ООО «Вагонное депо Балахонцы»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Гусева Алена Александровна  8(3424) 29-56-39
 «Поставка двух подстанций комплектных 

трансформаторных промышленного назначения_2 
трансформатора_N.1000kВА_U.6kB_Uн.0,4Кв_У3_ для 

СКРУ-2, БКПРУ-4 ПАО Уралкалий».
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Паршакова Людмила Борисовна 8(3424) 29-64-65
 Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-

ментация выложена с 04.03.2015 г. на сайте: www.uralkali.com в 
разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СИТУАЦИЯ Компании надо
разобраться
с сомнительными
сделками прошлого 

Из огня 
да в полымя 

Виктория Ельник

НАШУМЕВШАЯ история о незаконном приобрете-
нии АФК «Система» акций ОАО «АНК «Башнефть» в 
конце прошлого года получила логическое заверше-
ние. Согласно решению суда, акции «Башнефти» в на-
чале декабря перешли в собственность Российской 
Федерации в лице его уполномоченного органа — Роси-
мущества.

Казалось бы, сомнительным схемам положен конец. 
Однако вокруг теперь уже государственной нефтедобы-
вающей и нефтеперерабатывающей компании опять сгу-
щаются тучи. Только речь теперь уже идет о государст-
венной собственности.

По мнению муниципального депутата г. Москвы Алек-
сея Лисовенко, сформулированному в его обращениях в 
Следственный комитет РФ и в Генеральную прокурату-
ру, со стороны руководства компании «Башнефть», воз-
можно, нарушались права ее акционеров, о чем депутату 
поступили соответствующие заявления. «Речь идет о за-
ключенных осенью 2014 года сделках по сбыту нефте-
продуктов. Есть подозрение, что они заключались в 
чьих-то интересах, и, увы, не государственных», — отме-
тил депутат.

 Согласие на эти сделки давал совет директоров «Баш-
нефти», при этом мнения акционеров никто не спраши-
вал. В связи с этим депутат в своем обращении в Следст-
венный комитет и Генеральную прокуратуру просит 
провести предусмотренную законом проверку на пред-
мет соблюдения требований законодательства при за-
ключении и исполнении сделок о поставке нефтепродук-
тов между ОАО «АНК «Башнефть» и ООО «ЭКСИМ 
ГРУПП», ООО «Арктик Бункер», компанией Trubond 
Limited, компанией «Минко Энтерпрайз лимитед» и 
ООО «Трейд Нафта». Согласие на данные сделки должен 
был дать не совет директоров, а общее собрание акцио-
неров, считает Лисовенко.

Подобные действия формально закреплены в Уставе 
предприятия — к компетенции общего собрания акцио-
неров относится одобрение крупных сделок в случае, 
если предметом такой сделки является имущество, стои-
мость которого составляет свыше 50% балансовой стои-
мости активов «Башнефти». Иными словами, если дан-
ные сделки были бы для ОАО «АНК «Башнефть» крупны-
ми, они должны были быть одобрены только общим со-

бранием акционе-
ров. Но совет дирек-
торов счел, что дан-
ные сделки «не явля-
ются крупными». С 
этим-то и не согла-
сен муниципальный 
депутат. По его ин-
формации, конеч-
ным бенефициаром 
всех компаний явля-
ется некто Михаил 
Вильевич Голубь. 
При наличии при-
знаков взаимосвя-
занности данных 
компаний и данных 
сделок это могло бы 
значить лишь одно — 
сбыт нефтепродук-
тов государственной 

нефтедобывающей компании фактически оказался в од-
них частных руках. Тем более что в Федеральном законе 
№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах» четко сказано, 
что крупными могут признаваться как одна сделка, так и 
несколько взаимосвязанных сделок.

А теперь детали. 31 октября 2014 года советом дирек-
торов ОАО «АНК «Башнефть» была одобрена сделка по 
поставке нефтепродуктов с ООО «Трейд Нафта» на сум-
му до 83 млрд рублей, что в процентах от стоимости ак-
тивов «Башнефти» составляет 20,65%. В ноябре совет 
директоров дал согласие еще на три сделки: с ООО «ЭКС-
ИМ ГРУПП» на сумму до 85 млрд рублей (21,14% от стои-
мости активов «Башнефти»), ООО «Арктик Бункер» — на 
сумму до 85 млрд рублей (21,14%) и компанией Trubond 
Limited (Великобритания) — до 98,5 млрд рублей (24,5%). 
Предположительно, все четыре компании прямо или 
косвенно связаны с Михаилом Голубем. Его фамилию 
можно найти в Едином государственном реестре юриди-
ческих лиц как одного из учредителей ООО «Арктик Бун-
кер» (кстати, компания зарегистрирована меньше чем 
за два месяца до заключения сделки с «Башнефтью», и 
47,5% уставного капитала в ней принадлежит именно М.
Голубю). Он также является совладельцем 60% уставно-
го капитала ООО «Трейд Нафта». «По невероятному сте-
чению обстоятельств, Голубь Михаил Вильевич значится 
главой представительства английской компании 
Trabond Limited в Москве (а по некоторым данным, и 
единственным ее бенефициаром), а представительство 
английской компании Trabond Limited зарегистрирова-
но по одному адресу с фактическим местонахождением 
ООО «Трейд Нафта», — отметил Лисовенко.

Но на этом совпадения не заканчиваются. На момент 
заключения сделки генеральным директором ООО 
«ЭКСИМ ГРУПП» была Светлана Семина — сотрудница 
представительства компании Trabond Limited, а само 
ООО «ЭКСИМ ГРУПП» располагалось в офисе Trabond 
Limited на основании договора субаренды.

Согласно постановлению Пленума ВАС РФ от 
16.05.2014 № 28 о взаимосвязанности сделок, помимо 
прочего, могут свидетельствовать такие признаки, как 
преследование единой хозяйственной цели при заключе-
нии сделок, консолидация всего отчужденного имущест-
ва в собственности одного лица, а также непродолжи-
тельный промежуток времени между совершением не-
скольких сделок. Все эти признаки в случае с «Башне-
фтью», похоже, налицо, особенно если учесть, что реше-
ние по трем последним сделкам совет директоров при-
нял в один день — 26 ноября 2014 года.

Адвокатское бюро города Москвы «Соколов, Трусов и 
партнеры», куда обратился депутат А. Лисовенко за 
разъяснениями, дало заключение, что в рассматривае-
мом случае можно говорить о том, что сделки ОАО «АНК 
«Башнефть» с вышеуказанными компаниями являются 
взаимосвязанными, а потому с учетом их совокупного 
размера в процентах от стоимости активов (более 50% в 
совокупности) должны были быть одобрены общим со-
бранием акционеров, а никак не советом директоров.

«В любом случае информация должна была быть до-
ведена до ведома совета директоров ОАО «АНК «Баш-
нефть» и единоличного исполнительного органа ОАО 
«АНК «Башнефть» для принятия решения о возможно-
сти передачи вопроса о последующем одобрении этих 
сделок на рассмотрение общего собрания акционеров 
ОАО «АНК «Башнефть», — считает адвокат Федор Трусов.

Были ли нарушены нормы закона, могла бы показать 
соответствующая проверка со стороны правоохрани-
тельных структур. Что ж, будем следить за ситуацией.

ПРАВО КС разбирает спор с проданным жильем

Квартира ушла, 
дети остались
Наталья Козлова

В
чера Конституционный суд 
РФ в открытом заседании 
рассмотрел очень непро-

стое «квартирное» дело.
На соответствие Основному 

Закону страны проверяется ста-
тья 19 Закона «О введении в дей-
ствие Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации».

О такой проверке попросил не-
счастливый владелец приобретен-
ной квартиры. В ноябре 2012 года 
Адам Богатырев законно купил на 
публичных торгах трехкомнат-
ную квартиру в одном из ЖСК 
Санкт-Петербурга и оформил ее в 
собственность. Позже выясни-
лось, что в квартире зарегистри-
рованы и живут бывшие собствен-
ники Тарановы. Они оказались 
должниками по договору займа, 
обеспеченного залогом жилья. Так 
квартира попала на торги.

Новому собственнику удалось 
через суд  выселить супругов-дол-
жников. Но их дочь с двумя детьми 
сохранила право проживания в 
квартире, т. к. она еще в 1993 году 
была включена в ордер на предо-
ставление этой квартиры.

Заявитель уверен, что суды не-
обоснованно применяют норму 
Закона «О введении в действие 
Жилищного кодекса РФ» с расши-
рительным толкованием, считая, 
что права членов семьи прежнего 
собственника жилья в ЖСК анало-
гичны правам лиц, прекративших 
семейные отношения с собствен-
ником приватизированного жи-
лого помещения.

На основании такого вывода 
суды допускают возможность со-
хранения права пользования жи-
льем за лицами, получившими та-
кое право при вселении в дом 
ЖСК даже в случае обращения 
взыскания на это жилье как на за-
ложенное имущество.

Богатырев считает, что такая 
практика нивелирует значение 
института залога недвижимости, 
а оспариваемое положение не со-
ответствует статьям Конститу-
ции. Вчера Конституционный суд 
лишь рассмотрел дело, выслушал 
стороны. Решение он обнародует 
позже.

Один из тех, кто анализировал 
ситуацию для суда — академик 
РАН Юрий Толстой. Он видит си-
туацию так: квартира была полу-

чена в доме ЖСК не внаем, а на ос-
новании членства в кооперативе. 
После выплаты паевого взноса 
единоличным собственником ста-
ла Таранова, а члены ее семьи — 
муж и дочь — сохранили право 
пользования, но собственниками 
не стали.

На первый взгляд можно было 
бы рекомендовать судам приме-
нить правило о недействительно-
сти сделок. Но на каком основа-
нии? Единственной слабой зацеп-
кой для этого может служить то, 
что дочь Тарановых — мать ребен-
ка не знала о том, что родители за-
ложили квартиру, а если бы знала, 
то воспрепятствовала этому. При 
этом сомнительно и возложение 
на залогодателей — Тарановых — 
обязанности испрашивать согла-
сие на залог квартиры у дочери, у 
которой, скорее всего, никакой 
доли вообще не было.

Также нет оснований призна-
вать сделку недействительной ни 
как совершенной под действием 
обмана (никто никого не обманы-
вал), ни как совершенную под вли-
янием заблуждения.

Если квартиру оставить преж-
ним хозяевам Тарановым, то «без 
вины виноватым окажется Бога-
тырев, которому маячит мрачная 
перспектива неизвестно сколь 
долгий срок взыскивать долг с Та-
рановых, которые отнюдь не бу-
дут настроены на его погашение». 
Если действовать в соответствии с 
законом, то жалоба Богатырева 
подлежит удовлетворению.

Но если учитывать наличие в 
семье дочери Тарановых детей, 
можно признать, что дело до вне-
сения изменений в закон решено 
быть не может. 

Проект ГАИ прописало требования при проверке техсостояния машин

Авто в деталях

Владимир Баршев 

В 
новом регламенте, ко-
торый разработало 
ГИБДД, расписаны все 
действия сотрудников 
технического надзора. 

Именно их задача проверять тех-
ническое состояние автомобиля, 
если есть подозрения, что он не 
исправен.

Текст документа сейчас про-
ходит антикоррупционную эк-
спертизу. Ознакомиться с ним 
можно на сайте regulation.gov.ru.

Регламент разработан во ис-
полнение 716-го постановления 
правительства «О федеральном 
государственном надзоре в обла-
сти безопасности дорожного 
движения».

В частности этот проект рас-
писывает все возможные случаи, 
когда инспекторы технадзора мо-
гут и должны осуществлять про-
верку автомобилей. Проводить 
проверку технического состоя-
ния они должны при надзоре за 
дорожным движением, при вые-
зде на ДТП.

Это на самом деле довольно 
существенный момент. На ава-
рию, как правило, приезжают 
только сотрудники ДПС, кото-
рые составляют протокол. Но из-
вестно, что несколько процентов 
аварий происходит именно из-за 
технического состояния автомо-
биля. Установить неисправность 
могут только сотрудники технад-
зора. Но, как правило, неисправ-
ность машины приходится дока-
зывать пострадавшим уже в суде, 
при помощи назначения соответ-
ствующей судебной экспертизы.

Документ четко расписывает 
порядок действий инспектора: 

по прибытии на место ДТП со-
трудник должен осмотреть ма-
шины, опросить участников и 
свидетелей и установить условия 
и недостатки в техническом со-
стоянии машин, если они есть.

При проверке технического 
состояния он должен убедиться в 
том, что конструкция машины 
соответствует той, которую вы-
пустил производитель. Или все 
изменения в нее были внесены 
после соответствующего под-
тверждения безопасности. В 
частности машина должна про-
веряться на наличие признаков 
кустарного демонтажа — сварные 

швы, следы прессовки или кре-
пления иным способом элемен-
тов шасси, либо несущего карка-
са кузова транспортного средст-
ва, а также принадлежности от-
дельных элементов транспортно-
го средства его конкретной мар-
ке (модели, модификации). Не 
положены ксеноновые фары, нет 
разрешения на их установку, 
нельзя и ездить с ними.

Правда, не всегда технические 
неполадки или переделка кон-
струкции становятся главной 
причиной аварии. Но учитывать 
эти вопросы необходимо.

Примечательно, что в этот ре-
гламент включен вопрос и о пере-
оборудовании транспортного 
средства, то есть внесения изме-
нений в его конструкцию. Но как 
сообщили «РГ» источники в 
МВД, данный регламент никак не 
касается именно внесения изме-
нений в конструкцию. По этому 
вопросу будет выпущен другой 
приказ и другой регламент, в ко-
тором будет четко и досконально 
прописан порядок получения та-
ких свидетельств. А также четко 

указано, куда, к кому и каким 
образом обращаться.

Нынешний проект регламента 
— это по сути четкое расписание 
всей деятельности такого подра-
зделения Госавтоинспекции, как 
технический надзор.

И конечно же главное в таком 
документе — это сроки проведе-
ния тех или иных мероприятий. 
Четкое обоснование проведения 
плановых и внеплановых прове-
рок. Тем более что технадзор 
ГИБДД просто обязан проводить 
такие проверки автопредприя-
тий и даже автосервисов.

Правда, автосервисы эти сугу-
бо специальные — те, которые со-
вершают переоборудование ав-
томобилей. Например, устанав-
ливают ручное оборудование 
или вместо контейнера устанав-
ливают на шасси бетономешалку.

На самом деле сфера деятель-
ности технического надзора так-
же четко определена этим доку-
ментом. 

У сотрудников Госавтоинспекции 
будет 1000 и одна претензия к 
водителю такой машины на дороге. 

Акцент

 Ситуация складывается так, 
что без изменения закона 
ее практически нельзя 
разрешить

Акцент

 Машина должна проверяться 
на признаки кустарного 
производства — сварные швы, 
следы прессовки

Сделки ОАО АНК 
«Башнефть» с рядом 
компаний, возмож-
но, являются взаи-
мосвязанными 
и должны были 
быть одобрены 
общим собранием 
акционеров
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Спецслужбы
внедряют
новые методы
борьбы 
с наркомафией 

ПОГОНЯ 
ЗА КАЙФОМ 

Владимир Богданов

СПЕЦСЛУЖБЫ государств — 
членов Организации Договора о 
коллективной безопасности за 
несколько лет изъяли такое ко-
личество оружия у наркомафии, 
что можно было бы вооружить 
стрелковую дивизию. В резуль-
тате спецопераций не дошло до 
получателей более 400 тонн на-
ркотиков. Однако растет доля тя-
желых наркотиков. Как спец-
службы разных стран объединя-
ются для борьбы с наркомафией, 
рассказал в эксклюзивном ин-
тервью «РГ» генсек ОДКБ Нико-
лай Бордюжа. 

Николай Николаевич, эксперты 
часто говорят об опасности на-
ркотрафика из Афганистана, 
особенно после  вывода коали-
ционных сил. Ваши данные это-
му не противоречат?
НИКОЛАЙ БОРДЮЖА: Нет, конечно. По-
ток зелья не только не снижается, 
он еще и увеличивается. И, что 
самое страшное, все больший вес 
приобретают тяжелые наркоти-
ки — героин. 

Как осуществляются совмест-
ные операции спецслужб стран 
ОДКБ? Привлекаете ли вы дру-
гие страны к этим операциям?
НИКОЛАЙ БОРДЮЖА: Мы привлекаем к 
нашим совместным операциям 
спецслужбы около 25 стран, не 
входящих в ОДКБ. По инициати-
ве Координационного совета ру-

ководителей компетентных орга-
нов по противодействию неза-
конному обороту наркотиков го-
сударств — членов ОДКБ, кото-
рый возглавляет Виктор Иванов, 
мы приглашаем спецслужбы раз-
ных стран поучаствовать в на-
ших  операциях. Это осуществля-
ется по согласованию с главами 
государств — членов ОДКБ. 

У вас есть какие-то контакты с 
американскими коллегами?
Н И К ОЛ А Й  Б О Р Д Ю Ж А : До недавнего 
времени они достаточно активно 
участвовали в наших операциях. 
Например, при проведении «Ка-
нала» сотрудники американско-
го Агентства по борьбе с нарко-
тиками постоянно присутствова-
ли в качестве наблюдателей. Аме-
риканцы понимают: без россий-
ских коллег, без потенциала 
ОДКБ им не обойтись. 

Можете привести примеры наи-
более успешных операциях? 
Н И К ОЛ А Й  Б О Р Д Ю Ж А : Мы ежегодно 
проводим несколько этапов опе-
раций «Канал». В прошлом году 
провели операцию «Канал-Доли-
на». В Чуйской долине впервые 
силами спецслужб государств — 
членов ОДКБ выявили почти все 
каналы наркотрафика. 

А какие  конкретные результа-
ты?
НИКОЛАЙ БОРДЮЖА:  За несколько лет 
проведения операций «Канал», 
мы конфисковали  более 400 
тонн наркотиков, около 10 тысяч 
стволов . Арестовали 1500 нарко-
преступников. Выявлены пре-
ступные транзакции ряда фирм, 
предположительно связанные с 
наркотрафиком , на сумму более 
1,3 миллиарда рублей. 

9 марта в Вене открывается ан-
тинаркотическая выставка под 
эгидой ОДКБ. Такое мероприя-
тие проводится впервые?
НИКОЛАЙ БОРДЮЖА: По своей иници-
ативе мы показывали такую вы-
ставку в Нью-Йорке.  В Вене бу-
дет проходить заседание Комис-
сии ООН по наркотикам. И нам 
предложили «на полях» этого за-
седания подготовить выставку о 
деятельности ОДКБ против на-
ркомафии.  Нам есть что расска-
зать и показать, как говорится, 
товар лицом. Особенно то, что 
рассказывает об успешных сов-
местных антинаркотических 
операциях. 

Николай Бордюжа: Мы привлека-
ем к антинаркотическим операци-
ям спецслужбы 25 стран.

КАДРЫ Валерий Гаевский стал
заместителем министра
сельского хозяйства

С приземлением!

Алена Узбекова

В федеральном аграрном ведом-
стве новое назначение. Распоря-
жением правительства России на 
должность заместителя мини-
стра сельского хозяйства России 
назначен Валерий Гаевский. Его 
представил коллективу глава 
минсельхоза Николай Федоров.

Как пояснили «Российской га-
зете» в министерстве, полномо-
чия нового заместителя будут 
определены в ближайшее время.

Валерий Гаевский окончил 
Московский геологоразведоч-
ный институт и Ставропольский 
государственный университет. 
Кандидат экономических наук. С 
1996 года работал в правительст-
ве Ставропольского края. Зани-
мал должности зампреда прави-
тельства края, министра финан-

сов, первого зампреда прави-
тельства — министра экономиче-
ского развития и торговли регио-
на. С 2006 года — заместитель 
полномочного представителя 
президента Российской Федера-
ции в Южном федеральном окру-
ге. С февраля 2008 года — замми-
нистра регионального развития 
Российской Федерации. С мая 
2008 года — губернатор Ставро-
польского края. В мае 2012 года 
принята отставка Гаевского с 
должности губернатора Ставро-
полья. В июле 2012 года назначен 
замминистра регионального раз-
вития России.

Напомним, недавно в мин-
сельхозе в связи с переходом на 
другую работу пост первого за-
мминистра покинул Игорь Ма-
нылов, который курировал в ве-
домстве ряд ключевых вопросов. 

Полномочия Валерия Гаевского в минсельхозе определят в самое бли-
жайшее время.
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Космос Полет на Луну начинается с уникальной тренажерной базы в Звездном городке

Сколько весит невесомость?
Наталия Ячменникова

З
автра исполняется 55 
лет первому отряду кос-
монавтов. Когда будет 
очередной набор в кос-
монавты? Как предсто-

ит готовить экипажи для полета 
на Луну? Зачем в гидролаборато-
рии слили воду? Споет ли бри-
танская поп-звезда Сара Брайт-
ман в Звездном городке? Об этом 
и не только корреспондент «РГ» 
беседует с начальником Центра 
подготовки космонавтов, Героем 
России Юрием Лончаковым. 

Юрий Валентинович, насколько 
я знаю, тренажерная база в 
Звездном просто уникальная? 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Тренажеры дейст-
вительно уникальные: реальные 
объемы, реальное оборудование. 
Можно отрабатывать все штат-
ные и нештатные ситуации. 

Уточнила не случайно. Только что 
Научно-технический совет Ро-
скосмоса рассмотрел Концепцию 
российской пилотируемой кос-
монавтики до 2030 года и даль-
нейшую перспективу. Она пред-
усматривает использование МКС 
до 2024 года. На рубеже 2030 года 
— полет на Луну. Что нового поя-
вится в ЦПК с учетом предстоя-
щих больших задач? 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Работы впереди 
много. И нового тоже будет мно-
го. Началась глубокая модерниза-
ция гидролаборатории, где непо-
средственно в гидросреде отраба-
тываются работы в открытом 
космосе. Это очень важно. МКС —   
сложнейший механизм, создан-
ный гением человеческой мысли: 
вес — 400 тонн, длина — 70 метров, 
ширина — 110 метров. В дальней-
шем планируется развитие рос-
сийской составляющей. Предсто-
ит большой объем монтажных ра-
бот на поверхности станции. К 
ним надо тщательно готовиться. 
А в планах возможное создание и 
российской орбитальной базы. 
Так что мощная гидролаборато-
рия очень нужна. 

В бассейне  была глубина 12 ме-
тров и диаметр 23 метра. Эти па-
раметры останутся? 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Да. Их хватает. Но 
все оборудование будет новое. В 
чем большой плюс нашей гидро-
лаборатории? Есть подвижная 
монтажная платформа, которая 
опускается непосредственно на 
дно. На ней может разместиться 
до 40 тонн груза. Если надо поме-
нять какие-то модули, платфор-
ма поднимается. Все оборудова-
ние устанавливается с помощью 
грузовой стрелы за короткий 
промежуток времени. Количест-
во опорных стоек платформы 
увеличено до шести, что дает воз-
можность равномерно распреде-
лить нагрузку. Это космическая 
инфраструктура. Надежность и 
безопасность закладывается с 
коэффициентом 1,1.  

Оборудование отечественное?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Мы стараемся ста-
вить только наше. Предполагает-
ся, что работы продлятся около 
года. Планы большие. И по модер-
низации центрифуги, и по созда-
нию единого полигона для подго-
товки космонавтов к выживанию 
в разных климатических услови-
ях, и по модернизации реабили-
тационной базы…

Космонавты иногда говорят: 
прошел центрифугу — считай, од-
ной ногой в космосе. Это так?  
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Конечно, нет. Кро-
ме центрифуги есть много других 
серьезных тестов. В ЦПК две цен-
трифуги — с «плечом» в семь ме-
тров и восемнадцать. Последняя, 

массой в триста тонн, — самая 
большая в Европе. Центрифуга 
движется не только по кругу, но и 
вращается в трех плоскостях. 
Скорость под 250 км в час, 36 с 
половиной оборотов в минуту! 

Правда, что во время первых ис-
пытаний, когда в здании был еще 
деревянный потолок, его сдуло… 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Это скорее байка. 
Но, действительно, при вращении 
центрифуги воздушный поток 
очень плотный, и для этого поме-
щение, в котором находится цен-
трифуга оборудовано специаль-
ными материалами. На центрифу-
гах сейчас устанавливается спе-
циальный тренажер для отработ-
ки спуска с орбиты перспективно-
го пилотируемого корабля, кото-
рый разрабатывается. Причем 
планируется модульная система: 
кабина будет взаимозаменяемая. 

А максимальные перегрузки?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: 30 единиц. Но мы 
понимаем, что такая нагрузка 
только для испытаний техники. 
Человек выдерживает перегруз-
ку до 12 единиц. В обычной под-
готовке космонавтов тренируют 
до 3—5 единиц — это голова-таз, и 
до 4—8 — грудь-спина. То есть на 
перегрузки, с которыми они ре-
ально сталкиваются.

По-моему, Василий Лазарев и 
Олег Макаров в апреле 1975 года 
перенесли все 20 единиц?
Ю Р И Й  Л О Н Ч АК О В : У них на старте 
произошла авария ракеты-носи-
теля. Да, перегрузка была запре-
дельной. Но Олег Макаров потом 
еще дважды летал в космос. Поэ-
тому как минимум раз в год мы 
проходим тест на центрифугах и, 
конечно, тренировки по управля-
емому спуску.

А что за виртуальные тренажеры 
появятся для подготовки?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Это очень перспек-
тивное направление. И мы их уже 
используем. Тем более, в свете но-

вых программ, разработки косми-
ческой техники нового поколения. 
Должен быть целый комплекс под-
готовки космонавтов с использо-
ванием виртуальной реальности. 
Приведу пример. Мой первый по-
лет в космос был на американском 
корабле «Индевор». Готовясь к 
нему, я впервые занимался на вир-
туальном тренажере сейфера. Это 
такой ранец с микрореактивными 
двигателями, который надевается 
на американский скафандр — для 
безопасности, на случай отсты-
ковки от станции. Очень реали-
стичный тренажер, который 
«включает» 3D-мышление. 

В чем уникальность виртуаль-
ного тренажера? Специальные 
очки, специальная аппаратура — 
и ты оказываешься в открытом 
космосе. Имитация полная. Вот 
такие виртуальные тренажеры 
мы сейчас создаем и по станции, 
и по перспективным космиче-
ским системам. Работа большая.

Кажется, еще на станции «Мир» 
Александр Серебряков испыты-
вал так называемый космиче-
ский мотоцикл? 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Серебряков испы-
тывал не космический мотоцикл, 

а космическое кресло. Да, оно по-
казало большую эффективность, 
но не пошло из-за трудности ра-
боты в кресле и больших разме-
ров. Российский сейфер разраба-
тывался еще в 2008 году, когда у 
меня был третий полет. Подобная 
страховка в открытом космосе 
очень нужна. Сейчас мы присте-
гиваемся к поручням с помощью 
двух карабинов. Они надежны, 
но быстро передвигаться сложно. 
Мы передали наши пожелания 
конструкторам. 

Когда появится на орбите пер-
вый российский космический 
робот-андроид, который показа-
ли в ЦПК ? 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Автоматы могут вы-
полнять в космосе самые сложные 
и опасные операции. На МКС от-
лично показал себя канадский ро-
бот-манипулятор. Однако машина 
никогда полностью не заменит че-
ловека. У нее есть свойство — ло-
маться. А человек может даже 

сверх своих возможностей осуще-
ствить и штатные, и нештатные 
операции. Но вот объединение 
возможностей робота и человека в 
состоянии выдать просто фанта-
стические результаты.

По робототехнике у нас очень 
большая программа. Это одно из 
важных направлений научно-ис-
следовательской лаборатории, 
которую мы создали совместно с 
Вычислительным центром РАН. В 
разработках участвуют многие 
космонавты. Так что российский 
робот на космической станции 
пропишется обязательно. 

Вы доктор  технических наук. Ка-
кая тема вашей диссертации?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Звучит сложно. Ка-
сается она методов обработки в 
измерительно-вычислительных 
системах космических кораблей.  

У кого еще из космонавтов есть 
ученая степень?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: В науку пошли мно-
гие. И это понятно: сложные науч-
но-технические задачи, которые 
приходится решать на орбите, 
обязывают быть не только инже-
нером, но и ученым. Хочу подчер-
кнуть: в центре очень сильный 
профессорско-преподаватель-
ский состав — 12 докторов наук, 68 
кандидатов. Сейчас на орбите ра-
ботает Антон Шкаплеров, он  в 
прошлом году стал кандидатом 
технических наук. Александр Са-
мокутяев, который тоже сейчас на 
станции, также трудится над кан-
дидатской. В своих научных иссле-
дованиях мы уходим с низкой око-
лоземной орбиты — идем на Луну, 
Марс, в глубокий космос. 

Подготовка экипажей для буду-
щей лунной экспедиции, марси-
анской будет отличаться? 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Принципиально 
нет. Хотя в ЦПК уже разработана 
система отбора и подготовки 
космонавтов при полете к Луне и 
планетам Солнечной системы. 
Требования к кандидатам уже-
сточатся серьезно. Прежде всего, 

по здоровью. Здесь мы тесно со-
трудничаем с ИМБП РАН. 

Аппендицит должен быть выре-
зан у тех, кто полетит на Луну и 
на Марс?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Это вопрос к меди-
кам. Космонавты готовы на все. И 
на «профилактическое» удале-
ние гланд, и на удаление аппен-
дикса. В программе подготовки 
экипажей к дальним полетам 
есть обучение простейшим меди-
цинским операциям. Скажем, 
если воспалился зубной нерв, 
или что-то подобное. Но аппен-
дикс на орбите никто не вырежет. 
Я думаю в будущем, на лунных и 
марсианских базах будут рабо-
тать не только инженеры и уче-
ные, но и обязательно врачи. 

Какой предельный возраст для 
космонавта?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Такого сейчас нет. 
Два года назад почти в 60 лет сле-
тал на МКС Павел Виноградов. 
Именно ему доверили впервые 
довести корабль «Союз» к МКС 
по короткой схеме, за шесть ча-
сов. Он в полной боевой готовно-
сти, хочет еще полететь. Сегодня 
Виноградов самый возрастной 
космонавт в России, до этого оте-
чественный рекорд — 58 лет — по-
чти 15 лет принадлежал Валерию 
Рюмину.

Вы стояли в плане на старт, кото-
рый будет в марте. Двое из эки-
пажа — Михаил Корниенко и 
Скотт Келли отправятся на МКС 
на целый год. Не жалеете, что вы-
пали из команды?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Конечно, жалею. 
Но так сложились обстоятельст-
ва. Я активный космонавт и 
очень хочу еще поработать в кос-
мосе. Тем более что сейчас много 
интересных программ, новых на-
учных экспериментов. Уже в 
этом году должны начаться поле-
ты с космодрома Восточный, а 
через два года оттуда намечен пи-
лотируемый старт. С Восточного, 
надеюсь, в перспективе будут за-
пускаться космические корабли 
и на лунную орбиту. Не случайно 
впервые за последние десять лет 
мы возобновили горную подго-
товку экипажей. Это необходи-
мо: полеты с Восточного частич-
но будут проходить и над горами. 

В годовом полете Михаил и 
Скотт будут жить каждый в сво-
ем сегменте? 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Космическая стан-
ция — уникальная территория, 
без границ. Люки всегда откры-
ты. Вместе работаем, живем, об-
щаемся, питаемся. У нас две каю-
ты в российском служебном мо-
дуле и еще каюта в американ-
ском. Тот же Самокутяев спит 
сейчас как раз в американском 
модуле. А вот Келли, как коман-
дир длительной экспедиции, мо-
жет спать в служебном. Выбор за 
ним.  

Разрабатывается новый пилоти-
руемый корабль. Космонавты 
высказывают свои пожелания? 
Известно, что  «Союзы» особым 
комфортом не отличаются.
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Стараемся, чтобы 
наше мнение учитывалось. Уча-
ствуем в научно-исследователь-
ских, конструкторских работах. 
Надеемся, новый корабль будет 
просторный. На сколько человек 
— посмотрим. Есть несколько ва-
риантов: от трех до шести. 

Говорят, что на российского кос-
монавта на МКС приходится в 7 

раз меньше объема жилого про-
странства, чем на астронавта? 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Есть такое. Но это 
даже не главное. Станция долго 
летает. Естественно, ей, как и лю-
бой квартире, нужен «космети-
ческий» ремонт. Сейчас на борту 
меняются панели, светильники, 
оборудование. Ставятся шумои-
золирующие устройства. 

Кстати, а как изменится авиа-
парк ЦПК? Самолеты у вас уни-
кальные, но тоже, насколько я 
знаю, «в возрасте». 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Да, у нас уникаль-
ные самолеты. Они не только до-
ставляют экипажи на Байконур и 
эвакуируют с места посадки. На 
специально оборудованных Ил-
76 отрабатывается режим неве-
сомости. Есть Ту-134, которые 
используются для визуально-ин-
струментальных наблюдений, 
аэрофотосъемки. Космонавты 
летают по плану спецподготовки 
на самолетах Л-39. 

Но парк действительно уста-
ревший. Поэтому мы подготови-
ли предложения в Федеральную 

космическую программу на 
приобретение новой техники: 
вместо Л-39 — современный 
учебно-тренировочный Як-130, 
вместо Ил-76 — новые Ил-476. 
Нужны новые магистральные 
машины и для доставки экипа-
жей на космодром Восточный. 
Сейчас рассматриваются вари-
анты. 

Требования к самолетам есть? 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Они должны быть 
переоборудованы под нужды 
космонавтов. В частности, будет 
шесть кают именно для того, что-
бы в лежачем состоянии космо-
навтов забирать с места эвакуа-
ции. Плюс салон для врачей и са-
лон для оперативной группы. Са-
лоны должны быть очень фун-
кциональные, комфортные. Спа-
сибо за понимание руководства 
Роскосмоса. Авиация ЦПК — это 
фактически авиация Роскосмоса. 

Сколько получают наши космо-
навты? Раньше говорили, что на-
много меньше астронавтов. 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Нет, сегодня пра-

ктически столько же. Ребята, ког-
да улетают на работу в космос, 
спокойны: мы постоянно «сопро-
вождаем» семьи, возникают 
трудности — решаем. 

Вы поработали помощником ру-
ководителя Роскосмоса. Пробле-
мы пилотируемой космонавтики 

из того кабинета и из этого ви-
дятся по-разному?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Знаете, я больше 15 
лет в Центре. Был командиром 
отряда, исполнял обязанности 
командира эскадрильи, замко-
мандира полка, когда летал в 
морской авиации. И для меня не 
было каких-то неожиданных по-
воротов, когда я перешел в ЦПК и 
длительное время возглавлял от-
ряд космонавтов. В течение года 
мы сделали четкую штатную 
структуру, не раздувая штаты. У 
нас жесткая дисциплина. Работа-
ет единая сильная команда. 

Центр развивается. Работает 
космоцентр, в рамках которого 
мы как раз хотим создать единый 
полигон для тренировок по вы-
живанию в различных климато-
географических условиях. С по-
мощью научных технологий это 
все реально. Есть проекты, уни-
кальные экспонаты, площади. 

Сколько сейчас человек в отряде 
космонавтов? 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: 38, из них не летали 
пятнадцать.

А долго ждать полета? 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: В среднем лет 6—8, 
иногда и больше. Чтобы стать 
космонавтом, надо сначала 
пройти жесткий отбор. Потом об-
щекосмическая подготовка пол-
тора-два года, специальные тре-
нировки, тренировки в группах… 
И так изо дня в день. Нагрузка ог-
ромная. Я всегда повторяю: тот, 
кто считает, что работа в космосе 
— это легко, глубоко ошибаются.

Признаюсь, я очень переживала, 
когда к полету готовилась Елена 
Серова, ставшая первой росси-
янкой на МКС. Боялась: вдруг 
что-то помешает ее старту. А сей-
час в отряде уже еще одна жен-
щина — Анна Кикина. Она стоит 
какой-то программе?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Пока нет. Она толь-
ко закончила общекосмическую 
подготовку. Аня и физически 
сильная, и знания, кругозор хо-
рошие. Надежный человек.

Когда будет очередной набор в 
отряд космонавтов?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Если на МКС будем 
летать до 2024 года, то надо уже в 
2016 году начинать набор. 

О поп-певице Саре Брайтман, 
которая мечтает спеть 
из космоса
Как идет подготовка к космиче-
скому полету Сары Брайтман?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Нормально. Для нее 
разработана специальная про-
грамма. Всегда рядом инструктор, 
переводчик. Все выполняет и до-
вольно-таки на неплохом уровне. 
Уже были занятия по конструкции 
и компоновке корабля, по систе-
мам жизнеобеспечения, по ска-
фандру. Идут плановые трениров-
ки. Если где-то какие-то провалы, 
сама просит еще раз повторить. Я 
считаю, она очень успешно про-
двигается к своей мечте. 

Для нее уже заказан скафандр?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Да. Как и ложемент, 
то есть персональное кресло, в 
котором она полетит на «Союзе». 
Мерки сняты, все делается.

Не капризная?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Нет, что приятно. 

Русский язык учит?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Это обязательное 
условие. Она должна знать рус-
ские слова по аварийным проце-
дурам, в случае нештатной ситу-
ации. Уже блоками что-то гово-
рит. Прогресс есть. 

Сара споет с орбиты, вы говори-
ли об этом с ней?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Я, думаю, споет 
обязательно. 

Акцент

 Уже разработана система 
отбора и подготовки космо-
навтов при полете к Луне и 
планетам Солнечной системы

2006 год. Юрий Лончаков во время тренировки: выживание на море. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Юрий Лончаков, родился 4 марта 
1965 года.  Космонавт, Герой Рос-
сии. Выпускник Оренбургского выс-
шего военного авиационного учили-
ща летчиков имени И.С. Полбина. 
Окончил Военно-воздушную инже-
нерную академию имени Н.Е. Жу-
ковского и Российскую академию 
госслужбы при президенте России. 
Совершил три космических поле-
та. Продолжительность третьего 
полета - 178 суток. Доктор техни-
ческих наук. Занимал должность 
командира отряда ЦПК. Был по-
мощником руководителя Роскос-
моса по пилотируемым програм-
мам. С апреля 2014 года начальник 
ЦПК имени Ю.А. Гагарина.

Однажды, находясь на орбите, Юрий Лончаков позвонил из космоса… мальчику. 

Это был Саша Гаврилов, которому врачи поставили страшный диагноз. Ребенок 

перенес химиотерапию, облучение. Нужно было делать операцию, но состояние 

Саши было таким, что ее то и дело откладывали. Мальчик лежал в НИИ детской 

онкологии в Москве, когда родные передали ему в бокс несколько фотографий 

Земли, сделанных из космоса Юрием Лончаковым. И ребенок на глазах изумлен-

ных врачей буквально начал оживать: звездные фотографии сделали свое дело.

Узнав об этом, космонавт продолжал присылать снимки. А однажды позвонил ре-

бенку прямо с борта МКС… В общем, Сашу благополучно прооперировали. А по-

зже врачи признали его практически здоровым. Сейчас он уже студент. С Юрием 

Лончаковым они дружат до сих пор. Вот такая земная и такая космическая исто-

рия. 

Фотографии, которые передавал мальчику Юрий Лончаков, легли в основу бла-

готворительной акции «Мы хотим показать вам Землю» и фотовыставки, которая 

путешествует по городам России. Когда выставка заканчивается, фотоработы 

дарятся детским онкологическим центрам. Чтобы у каждого ребенка была фотог-

рафия с автографом того или иного космонавта, сделанная с орбиты МКС. Это 

дает им силы для борьбы с недугом.
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В уникальной гидролаборатории ЦПК, где отрабатываются все работы в открытом космосе, космонавты иногда 
теряют до 5 кг веса. Нагрузка, и физическая, и психологическая, колоссальная: все как в реальности. Как на орбите.  
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МАХИНАЦИИ Фальшивомонетчики 
сбыли поддельные купюры 
полицейскому

Продам пять тысяч 
рублей дешево

Иван Игнатченко

СЫЩИКИ московского уголов-
ного розыска провели спецопе-
рацию по поимке бандитов, сбы-
вавших фальшивые купюры оп-
том за реальные деньги.

Для поимки преступников 
придумали настоящий детектив-
ный сценарий. Сотрудник поли-
ции под прикрытием вошел в до-
верие к бандитам и договорился о 
покупке  полумиллиона рублей. 
Цена за немаленькую сумму фаль-
шивок составила всего 120 тысяч 
реальных рублей. То есть курс по-
нятен: примерно один к четырем. 
Причем фальшивомонетчики 
сбывали пятитысячные купюры. 

В назначенное время в указан-
ном месте стороны провели сдел-
ку. Однако на месте встречи «ху-
дожников» поджидала засада. 
Группа бойцов СОБР вместе с со-
трудниками уголовного розыска 
поймали «людей искусства» (кри-
минального) с поличным.

В состав банды входило четве-
ро человек из Средней Азии и Се-
верного Кавказа. Мужчинам было 
от 29 до 43 лет. Все они промышля-
ли сбытом ненастоящих купюр. В 
результате обысков по местам 
проживания преступников поли-
цейские обнаружили еще 67 ты-
сяч фальшивых рублей.

— Экспертиза подтвердила, что 
все изъятые у злоумышленников 
деньги фальшивые, — рассказали 
«РГ» в пресс-службе МВД Москвы. 
— Сейчас устанавливаются и дру-
гие эпизоды продажи фальшивок, 
а также проводятся меры по выяв-
лению и задержанию главаря ор-
ганизованной группы.

По данному факту Главное 
следственное управление столич-
ной полиции возбудило дело по 
части 3 статьи 186 Уголовного ко-
декса — изготовление или сбыт 
поддельных денег или ценных бу-
маг. Преступникам грозит срок до 
15 лет со штрафом до миллиона 
рублей.

Напомним, что еще и года не 
прошло с тех пор, как была пойма-
на банда фальшивомонетчиков, 
«благодаря» которым банки пере-
стали обслуживать банкоматы. 

Тогда выходцы из соседних ази-
атских республик печатали пяти-
тысячные купюры на банальном 
цветном принтере. Правда, обна-
личивали они их более хитрым 
способом: вносили на счета через 
банкоматы. А потом снимали с 
этих счетов отмытые реальные 
деньги. После этого случая банкам 
пришлось в срочном порядке ме-
нять программное обеспечение 
«железных друзей» всех владель-
цев пластиковых карт. 

СОЦЗАЩИТА Ветеранам 
войны в столице 
заменяют газовые плиты

На огонек 
к солдату

Ирина Огилько

ВЧЕРА, например, новую газовую плиту привезли 
89-летнему Анисиму Липатову. Он живет не один, по хо-
зяйству ему помогает молодежь — 35-летняя внучка Лена 
и 12-летняя правнучка Лизавета, они варят супы, жарят 
с луком окуней — любимое его угощение. Ведь ушел на 
фронт Анисим Липатов из Мурманска, где до 18 лет жил в 
родительском доме, любил этих самых окуней сам ло-
вить. Служил на Северном фронте, был наводчиком 
120-миллиметрового миномета.

Под неспешный рассказ ветерана два слесаря «Мосга-
за» перекрывают на его кухне газовую трубу, заменяют 
вентили, устанавливают гибкий шланг. Старую плиту, а 
это 70-килограммовый раритет, выпущенный более по-
лувека назад московским заводом газовых плит, выта-
скивают в коридор. На его место подключили новую пли-
ту, оснащенную газоконтролем, то есть если даже огонь 
погас, то газ из конфорок не идет. Теперь молодые хозяй-
ки не будут бояться оставлять деда дома одного.

К слову сказать, большинству ветеранов в Москве 
плиты уже заменили — осталось заменить не более 15%. 
Первые 70 тысяч поменяли еще в 2012 году, около 1,5 ты-
сячи — в 2013-м и 2014-м. Сейчас уже выполняют послед-
ние заявки. В частности, в ближайшее время заменят 
плиту еще одному ветерану, участнику боев за взятие Ке-
нигсберга Льву Гикову, живущему на 16-й Парковой ули-
це.

Установка газовых плит за счет городского бюджета 
возможна собственникам или нанимателям, получаю-
щим субсидии для оплаты «коммуналки», а также Геро-
ям Советского Союза, Героям Социалистического Труда 
и Российской Федерации, кавалерам ордена Славы трех 
степеней и участникам Великой Отечественной войны. 
Для того чтобы плиту поменять, нужно обратиться в пре-
фектуру своего округа или в социальный отдел по месту 
жительства.

ВУЗЫ Ректоров накажут
за задержку стипендий

Мимо кассы

Ксения Колесникова

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев поручил за-
мпреду правительства Ольге Голодец проверить ситуа-
цию с задержкой стипендий. На заседании правительст-
ва он обратил внимание на появившиеся в СМИ сообще-
ния, что в ряде вузов студенты не получают положенные 
им деньги. В министерстве образования и науки «РГ» 
подтвердили, что в ведомство и на «горячую линию» 
уполномоченного по правам студентов Артема Хромова 
поступали жалобы на задержку выплат.

— Еще неделю назад я отправил в минобрнауки список 
из 40 вузов-должников. Причем некоторые ребята не полу-
чали деньги уже два месяца. Задержки были по академиче-
ской, социальной и по повышенной стипендиям, — расска-
зал он. — Теперь ведомство проводит проверку, а вузы сроч-
но отдают долги.

В министерстве образования и науки «РГ» сообщили: 
если факты нарушений будут установлены, ректоров 
«проштрафившихся» вузов привлекут к ответственности. 
При этом все субсидии на стипендии первого квартала 
2015 года были перечислены еще в январе. Кто виноват в 
задержках, будут разбираться специалисты. Полный спи-
сок «провинившихся» вузов пока не оглашается. Однако, 
по словам Артема Хромова, в него попали даже МГУ и 
ВШЭ. В ВШЭ «РГ» подтвердили, что задержки с выплатами 
были, и сейчас вуз в срочном порядке исправляет ситуа-
цию.

— Согласно порядку начисления стипендий НИУ ВШЭ, 
студенты получают деньги за два первых месяца года в 
конце февраля. Выплаты начались с 24 февраля, что бук-
вально на пять дней позже, чем обычно. Задержки по от-
дельным факультетам носят чисто технический характер и 
связаны с новым порядком расчета и назначения стипен-
дий. Сейчас все неточности устранены, и до праздников 
деньги будут выплачены, — рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе вуза и тут же добавили, что деньги для выплат повышен-
ных стипендий к ним еще не поступили.

Тем временем в МГУ им. Ломоносова «РГ» сообщили, 
что задержек по выплате стипендий у них нет.

— Мы четко выплачиваем академическую и социальную 
стипендии, а начисления повышенной стипендии будут 
произведены в установленные сроки. Порядок ее начисле-
ния устанавливается вузом самостоятельно и действует у 
нас уже несколько лет. В течение месяца после начала се-
местра на факультетах проводится широкое открытое об-
суждение списка кандидатов на повышенную стипендию. 
Потом этот вопрос должен рассмотреть ученый совет и ут-
вердить окончательный список.

СКАНДАЛ Украинские военные 
заминировали два моста 
на границе с Крымом

Взрывоопасный 
переход

Илья Изотов, 
«Российская газета», 
Симферополь

ЗАМИНИРОВАНО два автомо-
бильных моста через Чонгар-
ский пролив на границе Респу-
блики Крым и Украины. Как рас-
сказали в пресс-службе погра-
ничного управления ФСБ России 
по Республике Крым, свидетеля-
ми операции стали российские 
пограничники.

К мосту подъехал военный гру-
зовик с тентом, и вооруженные 
люди в униформе сгрузили с него 
зеленые ящики с боеприпасами, 
которые потом отнесли под мост. 
После этого к ящикам были про-
ведены электрические провода, 
которые ведут к местам дислока-
ции украинских военнослужа-
щих.

Всего к опорам действующего 
моста между пунктами погранич-
ного пропуска «Джанкой» с рос-
сийской стороны и «Чонгар» — с 
украинской, а также к опорам ста-
рого моста заложены 42 ящика, в 
которых обычно транспортирует-
ся взрывчатка, сообщили в погра-
нуправлении.

Причем предполагаемое зами-
нирование произошло на терри-
тории Украины в тот момент, ког-
да мост использовался — по нему 

ехал транспорт и шли пешеходы, 
пересекающие государственную 
границу.

— Заминирован мост, по кото-
рому ежедневно не менее тысячи 
человек пересекают российско-
украинскую границу, — отмечают 
в погрануправлении. — Но украин-

ская сторона продолжает скры-
вать этот факт, несмотря на угрозу 
для жизни и здоровья граждан, пе-
ресекающих границу. 

Руководство пограничного 
управления направило в адрес ру-
ководителя сопредельного укра-
инского пограничного органа об-
ращение о необходимости при-
нять меры по разминированию 
моста. Однако украинские погра-
ничники проигнорировали обра-
щение российских коллег, и сей-
час угроза детонации заложенных 
зарядов сохраняется. 

Портрет Незнакомки

З Е Л Ь Ф И РА  Т Р Е ГУ Л О В А :  Са-
мая заметная часть того, 
что делает музей, и то, 

что привлекательно для зрителей, 
— это выставочные проекты. Для 
меня таким впечатляющим проек-
том Третьяковской галереи стала 
выставка Николая Ге. Затем после-
довала ретроспектива Натальи 
Гончаровой, куда музею удалось 
получить многие знаковые рабо-
ты, включая полотна из музея 
Людвига в Кельне. А выставка из 
коллекции Костаки стала пере-
ломной в деятельности музея: 
ведь ранее считалось, что выстав-
ки авангарда у нас не столь посе-
щаемы, как экспозиции класси-
ков, вроде Левитана или Васнецо-
ва. Но каким бы прекрасным ни 
был контент, особенно важное ме-
сто в любой экспозиции занимает 
дизайн и его современные состав-
ляющие: люди так привыкли к гад-
жетам, что не использовать совре-
менные технологии уже нельзя.

Что я планирую сделать сей-
час — это внимательно всмо-
треться в них и подумать, что 
можно было бы добавить, чтобы 
эти экспозиции стали более эф-
фектными и привлекательными 
для зрителя.

У Третьяковки на Крымском 
Валу остается и проблема нави-
гации: ее часто не могут найти 
ни русские, ни иностранцы… 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да, есть такая 
проблема. Потому что, видя с 
торца Центральный дом худож-
ника, который занимает мень-
шую часть нашего общего зда-
ния, многие теряются, а иногда 
не понимают, где вход в Третья-
ковскую галерею. Поэтому мы 
будем работать с правительст-
вом Москвы над созданием куль-
турного кластера с большой пе-
шеходной зоной, где будут объе-
динены Третьяковка, парк «Му-
зеон» и Парк Горького с Музеем 
современного искусства «Га-
раж». Тем более что последний 
откроет в июне новое здание по 
проекту Рема Колхаса. 

Выставки авангарда проходят 
достаточно часто в мире, а со-
брание русской живописи осно-
вателя Третьяковки остается ма-
лоизвестным на Западе. Будете 
его популяризировать?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: После Олимпи-
ады в Сочи авангард стал, если 
можно так сказать, официальным 
русским брендом. И да, выставки 
проходят регулярно в разных 
странах мира. Что касается кол-
лекции Третьякова, то могу ска-
зать, что русское искусство в 
мире сильно недооценено, осо-
бенно первой половины XIX века, 
которое можно назвать «золотым 
веком» русской живописи.

Я помню грандиозный успех в 

Метрополитен в Нью-Йорке вы-
ставки «Золотой век датской жи-
вописи», посвященной этому же 
периоду. И уверена, что аналогич-
ная экспозиция русского искусст-
ва тоже стала бы блокбастером. 
Надеюсь сделать в будущем такой 
проект. 

Каких художников вы включили 
бы в такую выставку?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: В первую оче-
редь Ореста Кипренского, Алек-
сея Венецианова, Павла Федото-
ва и Александра Иванова. Кстати, 
сейчас в разработке проект вы-
ставки «Библейские темы в рус-
ской живописи» для Музеев Ва-
тикана. В нем важную часть бу-
дут составлять работы Иванова: 
показать его картины рядом с 
«Преображением» Рафаэля, ко-
торое сильно повлияло на Ивано-
ва, будет важным шагом на пути 
к переоценке русской живописи.

Работа с зарубежными музеями 
продолжится?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Безусловно, бу-
дем продолжать то, что делается, 
укреплять связи и стараться 
участвовать в важнейших выста-
вочных проектах, в таких, напри-
мер, как недавняя экспозиция 
Малевича в лондонской Тейт Мо-
дерн. 

Мне кажется надо продолжать 
и начатую Третьяковкой про-
грамму показа в Москве тех ху-
дожников из зарубежных музеев, 
которые у нас не представлены. 
Невзирая ни на какие санкции, я 
не заметила ни у одного западно-
го музея нежелания участвовать 
в проектах в России. 

И мне это интересно, посколь-
ку есть давно налаженные связи 
и контакты. За последние дни по-
лучила массу поздравлений и не-
стандартных пожеланий от кол-
лег со всего мира, и рада их под-

держке и готовности сотрудни-
чать. 

Есть и собственные мысли и 
идеи по развитию и выставкам, 
которые выскажу позже, после 
того, как подробно ознакомлюсь 
со всеми текущими делами. Тогда 
уже коллегиально все будем обсу-
ждать на музейном совете. Кста-
ти, прекрасно помню такие обсу-
ждения в Музее Гуггенхайма, ког-
да директор всегда выступал по-
следним: он выслушивал все мне-
ния сотрудников, и даже порой 
принимал итоговое решение, 
противоречащее его точке зре-
ния. Мне это очень понравилось.

В Гуггенхайме вы проходили ког-
да-то практику…
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да, у меня была 
первая зарубежная стажировка. 
Мне повезло, что меня делили 
тогда даже два музея — MoMA PS1 
и Гуггенхайм. Это был 1993—94 
год, когда там рождались идеи 
филиалов, история с Бильбао и 
Берлином. У меня была уникаль-
ная возможность сидеть в одном 
кабинете с замдиректора музея 
Майклом Гованом, который сей-
час руководит LACMA в Лос-Анд-
желесе. Это был невероятный 
опыт наблюдения за работой од-
ного из самых успешных музей-
ных менеджеров Америки. И это 
при том, что он на дюжину лет 
меня моложе (смеется). 

Вы были одним из авторов вы-
ставки RUSSIA! в Гуггенхайме, 
ставшей самой посещаемой за 
всю историю музея. Из ваших 
многочисленных кураторских 
проектов в мире, какой самый 
значимый для вас?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Сложно ска-
зать. Если по количеству посе-
тителей, то это «Амазонки аван-
гарда», которую посетили 923 
тыс. зрителей в четырех местах 
экспонирования в Европе и 
США.

Для меня очень важной была 
выставка «Социалистические 
реализмы» в Риме по сочетанию 
места и произведений. Семь ра-
бот Гелия Коржева, висевшие в 
залах разреженно, в залах с ве-
личественной архитектурой, 
выглядели абсолютными шедев-
рами большого мастера, каким 
художник и является.

Еще будучи директором «РО-
СИЗО» совместно с Третьяков-
кой я начала работать над ре-
троспективой Гелия Коржева, 
которого давно нужно показать 
во всей мощи. Для этого будем 
запрашивать его произведения 
из-за рубежа. Например, в Мин-
неаполисе есть прекрасные ра-
боты этого выдающегося худож-
ника, которые очень хочется по-
лучить и под которые, конечно, 
будем искать спонсорские сред-
ства.

«За туалетом. Автопортрет» Зинаиды Серебряковой — среди жемчужин собрания ГТГ.

Акцент

 Сегодня залог успеха любого 
мирового музея — комфорт 
посетителей самого 
разного уровня

Всего к опорам 
мостов заложены 
42 ящика, в которых 
обычно транспорти-
руется взрывчатка

«И знатоки, и незнатоки приходят в восхищение при взгляде на сию картину», —так встретили «Кружевницу»
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ЗАЯВЛЕНИЕ В минобороны дали 
ответ американскому генералу

Двенадцать тысяч 
невидимок

Иван Петров

В МИНОБОРОНЫ России про-
комментировали заявление ко-
мандующего сухопутными вой-
сками США в Европе генерала 
Бена Ходжеса. По его словам, на 
Украине находятся до 12 тысяч 
российских военнослужащих, в 
том числе военных инструкто-
ров, техников по обслуживанию 
современных систем вооруже-
ния и непосредственно солдат и 
офицеров боевых частей.

«Познания генерала Ходжеса 
об Украине, а тем более о проис-
ходящем на ее юго-востоке, как 
он и сам недавно признал, остав-
ляют желать лучшего, — проком-
ментировал официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашен-
ков. — Достаточно вспомнить его 
двухнедельной давности «сенса-
ционные» рассуждения об угрозе 
с Крыма «черноморскому порту» 
Мариуполь». За такое «глубокое» 
знание театра военных действий 
в российских Вооруженных си-
лах любого командующего отпра-
вили бы сразу в отставку, указали 
в военном ведомстве.

Своим заявлением о 12 тыся-
чах российских военных, якобы 
находящихся на Украине, по сло-
вам Игоря Конашенкова, генерал 
Ходжес, вероятно, пытался про-
извести впечатление на женскую 

половину Госдепартамента США. 
«Официальным представитель-
ницам этого ведомства, далеким 
от военной реальности, легко по-
том ссылаться на подобные «ав-
торитетные» оценки, — размер 
для них имеет большое значе-
ние», — отметил представитель 
Минобороны России.

Чтобы «заполнить очередной 
зияющий пробел в познаниях 
Ходжеса», российские военные 
напомнили, что «12 тысяч чело-
век — это серьезная армейская 
группировка с тысячами единиц 
техники, которую на узком пя-
тачке отдельных районов Донец-
кой и Луганской областей снеж-
ком не присыплешь».

Что касается якобы недоста-
точного уровня подготовки опол-
ченцев для управления «слож-
ной» военной техникой, к кото-
рым Ходжес относит отбитые у 
украинских силовиков артилле-
рийские системы и бронетехни-
ку, то и здесь потребуется ликбез, 
продолжил генерал Конашенков. 
«Единственным современным и 
неизвестным для ополченцев 
Донбасса, прошедших двухгодич-
ную срочную службу в советской 
или украинской армии, является 
обнаруженное в больших количе-
ствах в Донецком аэропорту и в 
Дебальцево вооружение западно-
го и американского производст-
ва», — указал Игорь Конашенков. 
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КАЗУС Во Франции
нелегального иммигранта
признали «Лучшим
подмастерьем»

Рубанком 
отстоял 
гражданство

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета»

УДИВИТЕЛЬНАЯ история. Молодому албанцу Армандо 
Кюрри, которого должны были со дня на день выслать из 
страны, приняли во французском сенате и вручили почет-
ную медаль «Лучшего подмастерья».

Откровенно говоря, 19-летнему албанцу крупно повез-
ло. Три года назад он, как и многие его соотечественники, 
отправился на поиски счастья во Францию. Юного нелега-
ла довольно быстро отловили полицейские и определили в 
один из Центров по административному содержанию. Од-
нако по существующему здесь с февраля 2002 года прави-
лу, несовершеннолетних, оказавшихся на французской 
территории на незаконном положении без родителей, вы-
сылать нельзя. Армандо на тот момент только исполнилось 
16, поэтому были задействованы социальные службы, на-
значен попечитель. Таким образом, он оказался в городе 
Роан под Лионом. Там  его определили в лицей, где помимо 
всех прочих предметов главным было столярное дело.

Это был шанс Армандо, и он его использовал на все сто. 
Не лентяй, рукастый и смекалистый албанец не только бы-
стро овладел французским, но и рубанком, долотом и про-
чими инструментами. Наставник и учителя не могли на 
него нарадоваться, а летом прошлого года отправили на 
конкурс «Лучшего подмастерья» в столярной категории, 
который он и выиграл.

Однако вскоре Армандо исполнилось 18 лет, и в октя-
бре он получил повестку из местной префектуры, где опо-
вещали о грядущей депортации. По подсказке наставника 
и учителей он решил опротестовать это решение, что ни-
как не меняло его нелегальный статус. Когда подошло вре-
мя чествования лучших подмастерьев в Люксембургском 
дворце, где находится сенат, встал вопрос об участии моло-
дого албанца. Поначалу ему там отказали под формально 
резонным предлогом: мол, нелегальным иммигрантам там 
нет места. Но позже вмешался председатель верхней пала-
ты французского парламента Жерар Ларше. 

СИТУАЦИЯ Верховная рада почтила память пособника Третьего рейха 
Романа Шухевича

Герои-нацисты не умирают
Валерий Грыздин

В 
четверг Верховная рада на-
чала свое заседание с мину-
ты молчания. Поводом для 

этого стала памятная для укра-
инских националистов дата — 
прошло 65 лет со дня гибели Ро-
мана Шухевича, главы Украин-
ской повстанческой армии 
(УПА), заместителя командира 
диверсионного гитлеровского 
подразделения «Нахтигаль», ав-
тора высказывания: «Не надо бо-
яться, что люди проклянут нас за 
жестокость! Пусть из 40 миллио-
нов украинского населения оста-
нется половина — ничего ужасно-
го в этом нет».

Как написал в своем Twitter не 
кто-нибудь, а министр культуры 
Украины Вячеслав Кириленко, 
«впервые Рада почтила память 
героя Шухевича вставанием».

Удивительные вещи творятся 
в Киеве. Стремление показать 
свою «самостийность» оказа-
лось настолько велико, что поле-
вой командир, сотрудничавший 
с немцами, один из организато-
ров еврейских и польских погро-
мов во Львове, устроивший тер-

рор среди собственных земля-
ков, причем такой, что до сих 
пор действия партизан УПА 
вспоминают на западной Украи-
не с ужасом — стал нынешним 
национальным героем. Точнее, 
киевские власти пытаются сде-
лать его таковым.

Уроженец небольшого ме-
стечка подо Львовом, в 1900 году 
это была территория Австро-
Венгрии, Шухевич в 20-х годах 
прошлого века познакомился с 
видным националистом Евгени-
ем Коновальцем, позднее сотруд-
ничавшим с Гитлером. Видимо, 
под его влиянием идеи о незави-
симости Украины окрепли и у 
молодого Шухевича.

В начале 1930-х годов он орга-
низовывает несколько покуше-
ний на дипломатов, в том числе 
на советских, пытаясь отомстить 
таким образом за Голодомор. Его 
несколько раз арестовывали. Он 
то выходил на свободу, то снова 
оказывался за решеткой, а в 1938 
году был амнистирован и уехал в 
Германию, где учился в военной 
академии в Мюнхене и даже стал 
младшим офицером вермахта.

С этой поры начинается его 

сотрудничество с гитлеровским 
режимом и попытки пробить 
себе дорогу на самый верх укра-
инского националистического 
движения. Уже в 1940 году Шу-
хевич поддержал Бандеру и на-
чал сотрудничать с нацистами, 
создающими батальон «Нахти-
галь», он же «Украинский леги-
он» из военнопленных украин-
цев для диверсионной деятель-
ности во Львовской, Ивано-
Франковской и соседних облас-
тях на западе УССР. По свиде-
тельствам немцев, Шухевич в то 
время был инструктором в ди-
версионно-разведывательной 
школе абвера в Польше.

В 1941 году Шухевич в качест-
ве заместителя командира «Нах-
тигаля» вместе с гитлеровскими 
войсками входит на территорию 
Украины. «Нахтигаль» первым 
оказывается во Львове 29 июня 
1941 года, и Шухевич тут же объ-
являет о создании Украинской 
державы, союзной Великой Гер-
мании.

А дальше началась «львов-
ская резня», когда немцы и их 
украинские помощники убива-
ли поляков, евреев, коммуни-

стов, сочувствующих советской 
власти, интеллигентов, причем 
по заранее составленным спи-
скам.

Несмотря на сотрудничество 
Шухевича и ему подобных с на-
цистами, Гитлер не поддержал 
идею создания «союзной Герма-
нии Украины». Тогда Шухевич 
попросил забросить «Нахти-
галь» в тыл отступающих совет-
ских войск для диверсионной ра-
боты. Но с этим Берлин тоже не 
согласился. В результате украин-
ских националистов отправили 
ловить белорусских подпольщи-
ков. Занимались они этим успеш-
но — от их рук погибли более двух 
тысяч советских партизан.

Когда немцы вынуждены 
были уйти с Украины, Шухевич 
остался, уже в звании генерал-
хорунжего Украинской повстан-
ческой армии. Именно он руко-
водил действиями национали-
стов на западной Украине до сво-
ей смерти в 1950 году. Уже после 
завершения Второй мировой 
войны, в 1947 году, он произнес 
ту самую фразу — «не надо боять-
ся, что люди проклянут нас за же-
стокость».

СПЕЦСЛУЖБЫ

К вылету 
на помощь
шахтерам
готов самолет
МЧС

ГОТОВНОСТЬ — 
ОДИН ЧАС

Тимофей Борисов

МЧС РОССИИ предложила по-
мощь в проведении поисково-
спасательных работ на донецкой 
шахте Засядько, где накануне 
прогремел взрыв. Пока идут со-
гласования.

Как пояснили нам в пресс-
службе МЧС, самолет МЧС Рос-
сии Ил-76 с сотрудниками Наци-
онального горноспасательного 
центра с утра находится на аэро-
дроме в подмосковном Рамен-
ском в часовой готовности.

Помощь в ликвидации послед-
ствий аварии была предложена 
главой МЧС России Владимиром 
Пучковым в телеграмме, отправ-
ленной председателю Госслужбы 
Украины по чрезвычайным ситу-
ациям.

Ответа пока нет, что, в прин-
ципе, неудивительно. Пострадав-
шая шахта находится на террито-
рии ДНР, которую Киев не контр-
олирует. Кроме того, шахта част-
ная.

Так что вылет в Киев нашего 
самолета под вопросом. Макси-
мум, что могут сделать украин-
ские власти — дать принципиаль-
ное разрешение на проезд наших 
горноспасателей по маршруту, 
хорошо знакомому водителям 
российских гуманитарных кон-
воев.

Если это будет сделано, то са-
молет МЧС вылетит в Ростов, там 
московские спасатели отправят-
ся в Донбасс.

Они экипированы прекра-
сным оборудованием, с помо-
щью которого можно искать лю-
дей и разбирать завалы в тонне-
лях. Кроме того, у россиян бога-
тый опыт.

Ежедневно в МЧС на дежурст-
во заступают более 800 горно-
спасателей и свыше 150 единиц 
техники.

ЧП На посла США  в Южной Корее Марка Липперта совершено нападение

Крутая «дипломатия»
Олег Кирьянов
«Российская газета», Сеул

П
одвергшийся нападе-
нию 42-летний посол 
США в Южной Корее 
Марк Липперт проо-
перирован и находит-

ся в стабильном состоянии, но пол-
ное восстановление может затя-
нуться. Врачи отмечают, что дипло-
мату повезло и ранение могло ока-
заться куда более серьезным. Од-
новременно стали известны неко-
торые подробности инцидента.

В Южной Корее, для которой 
США является главным военно-по-
литическим партнером и союзни-
ком, известие о нападении на посла 
Соединенных Штатов стало «ин-
формационной бомбой». Это собы-
тие местные СМИ освещают так 
же, как делают при самых крупных 
новостях — ядерных испытаниях 
КНДР, крупных трагедиях и про-
чем. Сразу же стали известны мно-
гочисленные подробности, позво-
лившие восстановить всю картину.

Инцидент произошел в четверг 
в 7 часов 35 минут утра в здании 
культурного центра имени короля 
Сечжона, где Липперт должен был 
выступить с лекцией. А до нее он ре-
шил позавтракать в ресторане цен-
тра. Тут-то все и случилось. Как со-
общили очевидцы, сидевший за 
другим столом 55-летний кореец 
Ким Ги Чжон внезапно встал, отдал 
сидевшему рядом человеку какие-
то бумаги и быстро подошел к сто-
лу, за которым сидел посол. Ким за-
шел сзади справа, достал нож для 
фруктов длиной 25 см и напал на 
Липперта, повалив его на стол и на-
чав наносить беспорядочные уда-
ры. Корея считается очень безопа-
сной страной, а потому здесь без 
охраны ходят многие высокопо-
ставленные деятели и известные 
личности. 

Посол США тоже прибыл на ме-
роприятие без телохранителей в 
сопровождении нескольких со-
трудников посольства.

Американец, судя по всему, за-
подозрил неладное, успел закрыть-
ся рукой и стал оказывать сопро-
тивление. Находившиеся рядом со-
седи накинулись на Кима. Возникла 
свалка. Нападавшего скрутили, а 
Липперта увели. Его лицо, рубашка 
и стол были забрызганы кровью. 
Впрочем, сам дипломат, уходя, го-
ворил: «Ничего, все нормально, не 
волнуйтесь». Лекция была отмене-
на, нападавшего арестовала поли-
ция. Посла срочно доставили в 

больницу Канбук, где ему оказали 
первую помощь, а затем немедлен-
но отправили в одну из лучших пла-
стических клиник Кореи Северанс. 
Липперта срочно прооперировали, 
хирурги работали два с половиной 
часа, после чего сообщили прессе, 
что операция прошла успешно, а 
состояние пострадавшего оценива-
ется как стабильное.

Медики также рассказали, что 
Липперт получил несколько ноже-
вых ранений. «Первый порез начи-
нается на лице от скулы и идет до 
подбородка. Длина пореза — 11 см, 
глубина — 3 см. К счастью, нервы не 
задеты, серьезных проблем быть не 
должно. Если бы нож ушел на 1—2 
см в сторону, пострадали бы круп-
ные кровяные артерии», — заявил 
пластический хирург Ю Дэ Хен, ко-
торый делал операцию. Врач доба-
вил, что у Липперта еще два пореза: 
пострадали запястье и мизинец, 
когда посол защищался от нападав-
шего. В случае с пальцем задет 
нерв, а потому восстановление всех 
функций займет от шести месяцев 
до года.

Кроме того, стало известно, что 
на лице посла навсегда останется 
шрам, который будет постепенно 
бледнеть и станет слабо заметен че-
рез один-два года. Марк Липперт 
пробудет в клинике на лечении еще 
три-четыре дня, после чего вернет-
ся к работе.

Полиция же допрашивает задер-
жанного Ким Ги Чжона. Он, как вы-
яснилось, возглавляет обществен-
ное движение ультрапрогрессив-
ной направленности, выступая 
против политики США и Японии. 
Ким выразил недовольство начав-
шимися 2 марта американо-южно-
корейскими маневрами, считая их 
препятствием для объединения Ко-
рейского полуострова. Как оказа-
лось, полиция хорошо знает Кима, 
который уже однажды получил за 
свои действия условный тюрем-
ный срок. В 2010 году он был задер-
жан, когда бросал в посла Японии в 
Сеуле куски бетона, протестуя про-
тив политики Токио и территори-
альных претензий. Скорее всего, 
ему будут предъявлены обвинения 
в покушении на убийство, наруше-
нии общественного порядка, нане-
сении телесных повреждений и 
оказании препятствий должност-
ному лицу при исполнении служеб-
ных обязанностей. 

Ким Ги Чжон напал на посла в знак протеста против американской политики в регионе. Ранее Ким кидал куски бетона в японского посланника.

На лице у посла США в Южной Корее Марка Липперта теперь навсегда останется шрам.

Романа Шухевича, националиста и офицера вермахта, депутаты Верховной рады Украины почтили минутой молчания.

МЕЖДУ ТЕМ
Сенат направил в МВД просьбу отложить высылку и под-
держать лауреата. В таком же духе высказалась госсекре-
тарь по делам торговли и ремесел Кароль Дельга, подчер-
кнув, что «республика должна всегда давать шанс тем, кто 
своим трудом и достижениями служит примером для под-
ражания». В итоге Армандо выдали трехмесячный вид на 
жительство, который он намеревается использовать, что-
бы полностью легализовать свое пребывание во Франции.

Фото и видео смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1091373

МИД Украины прекратил аккредита-

цию российских СМИ на проводимые 

ведомством мероприятия. «С этой не-

дели мы не аккредитуем российские 

СМИ на мероприятия МИД», — заяви-

ли в пресс-службе на просьбу об ак-

кредитации от российских журнали-

стов на брифинг с участием главы 

внешнеполитического ведомства 

Британии Филипа Хаммонда, прибыв-

шего на Украину с визитом. Ранее 

Рада по рекомендации Службы без-

опасности запретила аккредитовать 

российских корреспондентов при ор-

ганах госвласти, а также потребовала 

лишить аккредитации более сотни 

российских СМИ. «Это зачистка ин-

формационного поля, она, как мы ви-

дим, продолжается», — заявил уполно-

моченный МИД России по вопросам 

прав человека, демократии и верхо-

венства права Константин Долгов. 

Российский дипломат указал, что 

украинские власти таким решением 

нарушают «свои обязательства в рам-

ках ОБСЕ». 

МИД УКРАИНЫ ВЫГНАЛ 
ЖУРНАЛИСТОВ

Верховная рада поддержала предло-

жение президента Петра Порошенко 

об увеличении численности воору-

женных сил Украины (ВСУ) до 250 ты-

сяч человек, из которых 204 тысячи 

военнослужащих. До этого момента 

штатная численность вооруженных 

сил Украины не превышала 184 тысяч 

человек. «С началом особого перио-

да, учитывая угрозы национальной 

безопасности Украины в военной 

сфере, которые носят долгосрочный 

характер, в вооруженных силах Укра-

ины формируется два управления 

оперативного командования, 11 бри-

гад, четыре полка, 18 батальонов, 16 

отдельных рот и 13 взводов разного 

назначения. Для своевременного раз-

ворачивания определенной группи-

ровки войск вооруженные силы Укра-

ины необходимо удерживать в чи-

сленности 250 тысяч человек», — гово-

рится в пояснительной записке к пре-

зидентскому закону. Ранее Рада ут-

вердила указ Порошенко о проведе-

нии в 2015 году трех этапов «частич-

ной» мобилизации. 

КИЕВ УВЕЛИЧИТ АРМИЮ
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СКАНДАЛ

Экс-управляющий
археологическим
комплексом наживался
на восстановительных
работах

Коррупция 
губит Помпеи 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим 

В ИТАЛИИ разгорелся громкий коррупционный скандал 
вокруг знаменитого на весь мир археологического ком-
плекса Помпеи, входящего в список всемирного насле-
дия ЮНЕСКО.

Финансовая полиция города Тор-Аннунциата нало-
жила арест на имущество стоимостью 5 миллионов 770 
тысяч евро, принадлежащее члену партии «Вперед, Ита-
лия» Марчелло Фиори. С 2008 по 2010 год Фиори зани-
мал пост специального комиссара по проведению экс-
тренных восстановительных работ на территории Пом-
пеи. Он попал в поле внимания следователей еще два года 
назад и был помещен 
под домашний арест 
по подозрению в 
злоупотреблении 
служебными полно-
мочиями, получении 
взятки, а также рас-
трате госсредств. 
Судя по проведен-
ным масштабным 
конфискациям, эти 
подозрения полно-
стью подтвердились. 

По версии следст-
вия, Фиори прене-
брег проведением восстановительных работ в зонах, 
нуждающихся в экстренном вмешательстве. Вместо это-
го бывший спецкомиссар доверил проведение второсте-
пенных и неоговоренных в подрядном контракте работ 
одной из строительных компаний, которая даже не уча-
ствовала в официальном тендере. В частности, речь идет 
о крайне несвоевременном сценическом оформлении 
древнеримского Театро Гранде на территории археоло-
гического комплекса. Более того, самовольно потратив 
многомиллионные госсредства (по некоторым расче-
там, около 11 миллионов евро) на по сути никому не-
нужные работы, Фиори даже не удосужился внести их в 
финансовую ведомость и согласовать эти траты с вла-
стями.

Помимо Фиори правоохранительные органы заинте-
ресовалось еще девятью функционерами министерства 
культуры и региональных властей области Калабрия, их 
деятельность сейчас расследуется. Несмотря на то, что 
Евроскомиссия выделила на реставрацию древнего го-
рода 105 миллионов евро, этот известный музей сегодня 
не в лучшей форме. То и дело появляется информация об 
очередном повреждении. Последнее было зафиксирова-
но в начале февраля 2015 года. На этот раз из-за обиль-
ных дождей пострадала стена в Северном саду Помпеи. 
Из-за обвалов и недальновидности реставраторов древ-
ний город рискует в обозримом будущем лишиться свое-
го статуса. Если не будут предприняты меры по спасе-
нию уцелевших участков города, фонд ЮНЕСКО пригро-
зил музейным властям лишить комплекс престижного 
титула объекта всемирного наследия ЮНЕСКО.

Хотя еврокомиссия 
выделила на рестав-
рацию Помпеи 
105 миллионов евро, 
город не в  лучшем 
состоянии
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ФОРУМ На конференции 
«ИнвестРос» предложат 
меры по привлечению 
средств в экономику

Заманить 
деньги в страну

Татьяна Замахина

РОСТ российской экономики не возобновится, пока не 
пойдет поток инвестиций. Перечеркнули ли надежды на 
подъем дешевая нефть и санкции? Реально ли найти но-
вые механизмы привлечения средств в нашу экономику? 
Разговор об этом пойдет на открывающейся 11 марта II 
ежегодной Международной конференции «ИнвестРос», 
которая проходит под патронатом Совета по инвестици-
ям при председателе Госдумы.

Ситуация в экономике неоднозначная, прокомменти-
ровал «РГ» председатель Госдумы Сергей Нарышкин. 
«Под влиянием целого ряда причин — внутренних и 
внешних, объективных и субъективных — в российской 
экономике возникают свои проблемы, но открываются и 
новые возможности, — указывает спикер. — К примеру, 
наши активы сейчас серьезно недооценены, а стоимость 
инвестиционных проектов в валютном выражении стала 
существенно ниже. Это — немаловажные факторы инве-
стиционной привлекательности страны. И думаю, они 
сыграют свою позитивную роль. Тем более, что извест-
ные риски, сдерживающие инвесторов, имеют скорее 
политическую, нежели экономическую природу».

От государства же в этих условиях требуется макси-
мально эффективная и профессиональная экономиче-
ская политика и постоянный диалог с бизнесом, уверен 
Сергей Нарышкин. Эти и другие темы как раз и будут об-
суждаться 11 марта. 

Как надеется глава думского Комитета по экономиче-
ской политике, инновационному развитию и предприни-
мательству Игорь Руденский, обеспечить привлечение 
частных инвестиций в российскую экономику поможет 
принятие закона «Об основах государственно-частного 
партнерства». Сейчас ведется доработка законопроекта 
ко второму чтению, а его принятие ожидается до конца 
года. На конференции глава профильного комитета соби-
рается заявить о необходимости перехода к политике 
форсированных инвестиций. Для возобновления роста 
экономики их необходимо увеличивать  на 8—10 процен-
тов в год, доведя норму инвестиций до 25 процентов в 
2020 и последующих годах. И источники для такого «аг-
рессивного инвестирования в будущее» у нас есть, уве-
рен парламентарий. В частности, можно заимствовать 
часть золотовалютных резервов и ресурсов ФНБ (470 
млрд долл.) на срок до 5 лет — по 50 млрд долларов в год. 
«При такой схеме заимствований неснижаемый остаток  
золотовалютных резервов будет находиться на уровне 
свыше 200 млрд долларов, — считает Руденский. — По 
оценкам экспертов, этого будет достаточно для обеспе-
чения финансовой безопасности страны». Еще один 
источник — увеличение дефицита бюджета до безопасно-
го уровня 3 процента (как, например, в странах ЕС).

Среди предлагаемых комитетом мер — возврат 
50-процентной инвестльготы промышленным предпри-
ятиям (чтобы простимулировать их технологическое пе-
ревооружение). Для улучшения инвестклимата, по сло-
вам Руденского, необходим также мораторий на повы-
шение любых налогов на бизнес (как указал президент — 
на четыре года). Малому и среднему бизнесу поможет и 
снижение до 14 процентов совокупного тарифа страхо-
вых взносов в государственные внебюджетные фонды. И 
это только часть предложений, о которых пойдет речь.

«Санкции — дополнительный негативный фактор в 
условиях разворачивающегося кризиса. Из-за них сни-
жаются инвестиции, отечественные компании — и не 
только попавшие в санкционные списки, а все — потеря-
ли доступ к кредитам в западных банках, — комментиру-
ет Уполномоченный при президенте РФ по защите прав 
предпринимателей Борис Титов. — Но все это второсте-
пенно по сравнению с устаревшей структурой отечест-
венной экономики». Бизнес-омбудсмен призывает ис-
кать внутренние источники ликвидности. «Только при 
смене денежно-кредитной политики, а конкретно — при 
отходе от монетаристских догм в сторону политики ко-
личественного смягчения, программы импортозамеще-
ния начнут по-настоящему работать, так как при ключе-
вой ставке в 17 и даже в 15 процентов инвестиции в про-
изводство у нас убыточны», — считает Титов.

Гендиректор Агентства стратегических инициатив 
Андрей Никитин предлагает сосредоточиться на поддер-
жке несырьевого экспорта. «Речь идет в основном о ком-
паниях среднего бизнеса, которые производят конку-
рентоспособный продукт, но нуждаются в поддержке для 
выхода на глобальный рынок», — сказал он. Сейчас доля 
«некрупного» бизнеса в общем объеме экспорта крайне 
низка — менее 0,5 процента.

«Есть шутливое определение инвестора: «инвестор 
жаден, но труслив». Поэтому на рынке капитала дейст-
вует железное правило: чем выше риск инвестиций, тем 
больший доход они должны обеспечивать, — говорит пре-
зидент Торгово-промышленной палаты Сергей Катырин. 
— Действительно, многие инвесторы сейчас размышля-
ют, стоит ли им рисковать своим капиталом, приходя на 
российский рынок. Но это касается в основном тех, кто 
не инвестировал в Россию раньше и не до конца понима-
ет, как в России делать бизнес». К тому же, в РФ все ак-
тивнее развиваются отношения со странами азиатско-
тихоокеанского региона, Латинской Америки, напоми-
нает он. Высвобождающиеся же ниши в РФ займут наши 
производители — на рынке продовольствия, машин и 
оборудования, химической промышленности и т.п. На 
конференции глава ТПП собирается, в частности, пред-
ложить меры по совершенствованию механизма госу-
дарственно-частного партнерства. Ведь сейчас, по сло-
вам Сергея Катырина, позволить себе участие в нем мо-
гут по большей части только крупные инвестиционные 
фонды, связанные с государством.

Влюбленный в Италию

Не только в отношении 
тех соглашений, кото-
рые ЕС вместе с Россией 

и Украиной создает по энергетиче-
ским вопросам, но прежде всего 
Минских соглашений. История от-
ношений между Россией и Итали-
ей чрезвычайно долгая, и корни ее 
уходят не только в экономическую 
сферу (где наши связи очень силь-
ны: даже несмотря на санкции, мы 
сохраняем высокий баланс това-
рооборота как со стороны РФ, так 
и с нашей стороны), — но и прежде 
всего в дружбу, глубинную гармо-
нию, которая произрастает из 
истории наших стран и культур, 
ставших частью ДНК. Я очень оп-
тимистично смотрю на будущее: 
конечно, каждый должен внести 
свой вклад, никто не может от-
страниться от этой ситуации. А 
оценки положения дел в экономи-
ке зависят прежде всего от сан-
кций, но также и от экономическо-
го кризиса, поразившего обшир-
ную часть мира. И я надеюсь, мы 
наконец-то сумеем преодолеть 
этот этап. Италия после трех лет 
кризиса в этом году наконец-то 
проявляет признаки восстановле-
ния, и я надеюсь, что это произой-
дет повсюду и в Европе, и в России.

— Задам вам волнующий россиян 
вопрос — о ситуации с россий-
ским туризмом в Италию. На-
сколько Италия заинтересована в 
русских туристах? Что делается 
вашим правительством, чтобы 
увеличить количество россий-
ских туристов в Италии? 
МАТТЕО РЕНЦИ: Мы заинтересованы в 
большом количестве российских 
туристов, и я знаю, что россий-
ским туристам тоже хочется при-
езжать в Италию. Не потому, что 
кофе здесь у вас нехороший: он 
наверняка прекрасен, — но им хо-
чется почувствовать вкус эспрес-
со, хочется попробовать традици-
онной итальянской еды, хочется 
посетить и пожить в разных ча-
стях нашей страны. Многие райо-
ны Италии за последние годы ста-
ли привычными для россиян ме-
стами отдыха — это произошло в 
части Сардинии, в части моей 
родной Тосканы — Форте-дей-
Марми… Беседуя с мэром этого 
города, я шучу: иногда это более 
русское место, чем итальянское, 
особенно в августе. Тоже можно 
сказать и о многих других местах, 
в горах, на побережье. Так что 
очень здорово, что есть такой вза-
имный обмен. Замечательно, что 
итальянская молодежь может лю-
боваться тем, что говорит сердцу 
красота Санкт-Петербурга или 
Москвы, или новизна Сочи, или 
многих других мест вашей боль-
шой и важной страны. У нас в этом 
году есть прекрасная возмож-
ность укрепить эти связи — это 
EXPO.

— Думаю, лучший шанс попробо-
вать хорошее итальянское кофе, 
миланское кофе, представится 
россиянам во время EXPO 2015. 
В Италии активно готовятся к 
этому событию, которое будет 
посвящено решению продоволь-
ственных проблем в мире. Как 
идет подготовка к Всемирной вы-
ставке, EXPO, в Милане и что вы 
ждете от российского участия? 
МАТТЕО РЕНЦИ: Это будет замеча-
тельная возможность не только 
попробовать кофе, но и любую 
еду вообще. И одновременно с 
этим попытаться поразмышлять 
о важных темах, связанных с пи-
танием. Мы назвали эту выставку 
«Накормить планету».

— Этим вашим словам уделят 
большое внимание в России — у 
россиян сразу повысится инте-
рес к выставке. 
МАТТЕО РЕНЦИ: Мне это очень прият-
но. В том числе и потому, что, как 
я полагаю, это часть идентично-
сти нашего народа. Мы думаем, 
что существует индикатор благо-
получия, экономического про-
цветания. Экономическое богат-
ство означает экономическое 
благосостояние для наших семей. 
Но существует и другое благопо-
лучие: хорошо себя чувствовать, 
хорошо питаться, любоваться 
произведениями искусства, слу-
шать музыку, ощущать тот образ 
жизни, который является типич-
ным для Италии. С этой точки зре-
ния EXPO (выставка пройдет в 
Милане с 1 мая этого года по 31 
октября) будет хорошим поводом 
обсудить вопросы, связанные с 
продовольствием, со стилем жиз-
ни, а также с тем, как накормить 
планету. Это тот случай, когда го-
сти приедут со всего мира.

Десятого июня — российский 
день. Все 6 месяцев у России будет 
большой павильон, президент Пу-
тин будет с нами 10 июня в Мила-
не по случаю этого события. Но 
российские туристы и любители 
итальянского стиля жизни будут 
желанными гостями в Милане, в 
любой момент, с 1 мая по 31 октя-
бря.

— Нынешний год знаменателен не 
только для россиян, но и для мил-
лионов людей во всем мире: это 
год 70-летия Великой Победы над 
фашизмом. Тысячи советских 
солдат сражались в рядах Сопро-
тивления в Италии, боролись с 
итальянским фашизмом, стали 
героями в вашей стране. Как го-
товятся отмечать эту важную 
дату на Апеннинах? 
МАТТЕО РЕНЦИ: Мы проделали боль-
шую работу с комитетом, кото-
рый подчиняется непосредствен-
но премьер-министру, и даже ка-
бинет, в котором он работает, 
расположен рядом с моим. Тем 

самым мы хотели дать сигнал, 
что наша история — это не только 
память и воспоминания, но и 
часть будущего. Я полагаю, что 
это очень важно прежде всего для 
новых поколений,  которые 
склонны забывать некоторые мо-
менты истории. Когда они увидят 
— с помощью современных СМИ 
и мобильных технологий, — то, 
что тогда произошло в современ-
ном формате видео или умной и 
динамичной реконструкции, то, 
возможно, поймут, что их деды 
отдали свою жизнь за нашу сво-
боду. И я также считаю, что для 
Италии очень важно, что тогда 
произошло масштабное восста-
ние итальянских партизан про-
тив фашизма и нацизма, и также 
имела место помощь со всего 
мира, от международной коали-

ции, объединившей США и Рос-
сию, Соединенное Королевство и 
Францию. Сегодня следует под-
держивать этот дух борьбы с опа-
сностью, с терроризмом по отно-
шению к другим вызовам, дру-
гим угрозам, в частности к тем, 
которые исходят от религиозно-
го радикализма в разных регио-
нах мира.

— Ведь юг Италии находится не 
так далеко от так называемого 
«Исламского государства» (ИГ). 
В чем самая большая опасность 
для вашей страны? 
МАТТЕО РЕНЦИ: Я хотел бы уточнить, 
что, конечно, Италия — это юг Ев-
ропы, но нам не угрожает бли-
зость ИГ. Мы обеспокоены, мы 
осторожны, мы следим за ситуа-
цией, как и все наши соседи и со-
юзники, но нависшей над нашей 
территорией угрозы со стороны 
ИГ нет, мы от этого довольно дале-
ки. Вообще было бы интересно по-
рассуждать о некоторых событи-
ях этих месяцев, которые свиде-
тельствуют о том, что мы стол-
кнулись со странным явлением. 
Например, те, кто атаковал «Шар-
ли Эбдо» и еврейский магазин во 
Франции, были французами. В Да-
нии атаку на синагогу устроил 
датчанин. Мы даже выяснили, ду-
маю, что это уже можно сказать 
официально, что палач ИГИЛ в 
Сирии — это гражданин, вырос-

ший в Лондоне. Так что и у нас, в 
Европе, есть проблема, связанная 
с будущим нашей молодежи. Есть 
много мест, где религиозный ра-
дикализм хочет противостоять 
ценностям и идеалам не только 
нашей цивилизации, но и тех, кто 
придерживается ислама и верит, 
что ислам не есть насилие. Доста-
точно вспомнить ту огромную ра-
боту, которую делает, например, 
египетский президент ас-Сиси, ту 
работу, которую проводят многие 
арабские страны, пытаясь проти-
востоять этому дрейфу в сторону 
фанатизма. Поэтому важно, что-
бы в Сирии, в Ливии, в сердце Аф-
рики, а также в некоторых регио-
нах вашей великой страны было 
большое внимание к тому, чтобы 
всем вместе бороться с террориз-
мом и экстремизмом.

— Я знаю, что ситуация в Ливии 
беспокоит Италию. Ливийское 
досье обсуждается в Совете Без-
опасности ООН, но в России не 
очень довольны тем, как это про-
исходит, как реагируют другие 
страны. Как вы полагаете, что 
нужно сделать для того, чтобы си-
туация в этой стране стабилизи-
ровалась? 
МАТТЕО РЕНЦИ: Это одна из главных 
тем нашей встречи с президентом 
Владимиром Путиным. Ливий-
ское досье необходимо рассма-
тривать как приоритетное. Слиш-
ком часто бывало, что его поме-
щали в конце очереди многочи-
сленных проблем, как будто это 
последняя проблема для рассмо-
трения, а ведь это не так. Четыре 
года назад ООН вмешалась в ситу-
ацию в Ливии, там не существова-
ло реального государства, прави-
тельства страны. Сегодня такое 
правительство есть — это тобрук-
ское правительство, и мы должны 
открыть его для диалога, включе-
ния всех тех людей, которые верят 
в ценности, несовместимые с экс-
тремизмом, и в то же время мы 
должны помочь тем странам, ко-
торые входят в Совет Безопасно-
сти, и считать это приоритетом. Я 
очень рассчитываю на помощь, 
которую президент Владимир Пу-
тин и Россия смогут оказать в Со-
вете Безопасности, потому что 
роль вашей страны в ливийском 

вопросе, в том числе и в свете 
исторических связей России с 
Египтом, может быть очень важ-
на.

— Господин премьер, по-моему, 
вы — самый молодой глава прави-
тельства в истории Италии, и при 
этом у вас уже образовалась та-
кая группа поддержки, что в ита-
льянском политическом лекси-
коне даже появился термин: 
«ренцианец». Что означает, на 
ваш взгляд, этот термин. 
МАТТЕО РЕНЦИ: Сам я не «ренциа-
нец». (Смеется.) Я — итальянец, 
который считает, что было бы 
здорово, если бы наша страна, 
Италия, ощутила благоухание 
будущего, а не только прошлого. 
Италия — это замечательное ме-
сто, где так много культуры, кра-
соты, хорошей еды, но одновре-
менно это еще и место, где на по-
трясающем уровне находятся 
технологические инновации, где 
сегодня предпринимаются неве-
роятные усилия для того, чтобы 
вдохнуть в нашу страну новые 
силы, новую жизнь. Наше по-
сольство открыло интернет-сайт, 
который называется «La Tua 
Italia». Он позволяет познако-
миться не только с туристиче-
скими направлениями, но и с ин-
новациями. Так что быть «ренци-
анцем» означает любить прош-
лое Италии, но прежде всего это 
значит быть влюбленным в буду-
щее, быть способным предста-
вить себе потрясающую страну 
для наших детей. Что касается по-
литиков прошлого, среди них 
было много великих людей. Могу 
назвать председателя совета ми-
нистров, который руководил 
страной в послевоенный период 
— Альчиде Де Гаспери. Если гово-
рить о людях со скорее левым 
бэкграундом, безусловно стоит 
отметить Энрико Берлингуэра. В 
нашем прошлом много лично-
стей, значение которых велико. 
Надеюсь, что в Италии есть такие 
люди и для будущего.

— Вы предложили реформировать 
двухпалатную систему парла-
мента. Для Италии это революци-
онная идея. Как у вас складыва-
ются отношения с законодателя-
ми? Когда смотришь телевизион-
ную картинку, там кипят такие 
страсти! 
МАТТЕО РЕНЦИ: Иногда страсти в Ита-
лии и в итальянском парламенте 
кипят даже слишком сильно! Мы 
хотим сделать парламент более 
простым, оставить лишь одну па-
лату, которая голосовала бы по 
вопросу доверия правительству. 
Это модель несколько схожа с 
принципом муниципальной ад-
министративной системы, в соот-
ветствии с которой управляет тот, 
кто выигрывает. В Италии у мэров 

всегда была большая власть, но 
скорее моральная, нежели поли-
тическая. Например, в 1959 году в 
Москву по приглашению Хрущева 
приезжал великий мэр Флорен-
ции, моего родного города. Его 
звали Джорджо Ла Пира. В разгар 
«холодной войны» он провел по-
трясающий визит, удивив всех, 
посетил Кремль, провел ряд 
встреч на высоком уровне. Одна 
из проблем в Италии — частая сме-
на премьер-министров. Нам нуж-
но выработать механизм, при ко-
тором председатель совета мини-
стров работал бы 4—5 лет, потом 
его бы меняли, если нужно. В ко-
нечном счете мы хотим сделать 
Италию более простой страной.

— Я знаю в Италии одно место, где 
страсти кипят сильнее, чем в пар-
ламенте, — на стадионах во время 
футбольных матчей. Действи-
тельно ли ваш любимый клуб — 
«Фиорентина»? 
МАТТЕО РЕНЦИ: Когда человек стано-
вится председателем совета ми-
нистров, он должен быть беспри-
страстным во всех вопросах… 
кроме футбола. Футбол остается 
кусочком твоего сердца. Я болель-
щик «Фиорентины» и всегда им 
буду, несмотря на то, что послед-
ний раз «Фиорентина» одержала 
победу в чемпионате в 1969 году. 
Я родился в 1975-м, так что жду, 
когда мне доведется увидеть, как 
команда снова станет чемпионом 
Италии. Но чтобы «Фиорентина» 
стала чемпионом, понадобилась 
бы конституционная реформа в 
Италии. Итальянскому футболу, 
который переживает некоторый 
кризис, предстоит вернуть былые 
позиции. Я очень рад, что у вас 
здесь в России был великий тре-
нер Лучано Спалетти, который до 
недавнего времени работал в «Зе-
ните» и также родом из Флорен-
ции. И рад, что сейчас россий-
скую национальную сборную 
тренирует величайший настав-
ник Фабио Капелло. Я очень тре-
вожусь, как бы нам не довелось 
играть против него на следующем 
чемпионате мира, который прой-
дет в России.

— Как вам удается поддерживать 
прекрасную форму? И как прово-
дит свободное время премьер-
министр Италии? 
МАТТЕО РЕНЦИ: Свободного времени 
нет. В Италии я стараюсь поддер-
живать форму с помощью бега — я 
и в день нашего интервью бегал в 
спортзале в футболке вратаря 
российской сборной. Работа на 
посту премьера — это великолеп-
ный опыт, но ради него ты должен 
выкладываться полностью, осо-
бенно в нынешнее время. 

Оживленный торговый район итальянской столицы.

Акцент

 Я очень рассчитываю на 
помощь России по ливийско-
му вопросу в Совбезе. Роль 
России в свете исторических 
связей с Египтом очень важна

Сергей Нарышкин считает, что в нынешних условиях нужен 
постоянный диалог с бизнесом.

Промышленный север Венеции 
говорит русским не загадочное 
«ну», а английское «привет».1
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Деловой завтрак Начальник Московского метрополитена Дмитрий Пегов: Мы повернулись лицом к пассажирам

9 000 000 под землей
Любовь Проценко

О
коло 9 миллионов в 
день перевозит сто-
личная подземка. В 
час пик, который рас-
тягивается часа на три 

каждым утром и каждым вечером, 
москвичи едут, прижавшись спина 
к спине  так тесно, что не вздох-
нуть. Потом идут по длинным пе-
реходам, ломая голову, где же эта 
улица, на которую надо выйти? Ни 
стрелки, ни другого какого указа-
теля… «Да видит ли кто-нибудь у 
них в метро, что тут происходит?», 
— невольно приходит мысль… С 
этого вопроса и начался «Деловой 
завтрак» в «РГ» с Дмитрием Пего-
вым, начальником Московского 
метрополитена, заступившим на 
эту должность 22 июля 2014 года, 
после самой страшной аварии в 
истории метро, в которой погибли 
23 человека.

К пуговицам претензии есть?
Дмитрий Владимирович, вы са-
ми-то ездите на метро?
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: Езжу. Каждый день.

И в час пик тоже? 
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: И в час пик.

Зачем? У вас же персональная 
машина есть!
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: Ну и что? На метро 
быстрее, удобнее. Я и раньше  
ездил. Разница лишь в том, что те-
перь мне нужно еще и видеть ра-
боту метрополитена изнутри, 
оперативно реагировать на лю-
бые недочеты. Мои заместители 
и начальники служб тоже ездят 
на работу и с работы на метро.

И что это вам дает?
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: Много полезного  от-
крыл для себя. Например, еще раз 
убедился в том, что метрополитен 
должен работать не сам для себя, а 
для пассажиров. Казалось бы, ак-
сиома для любого транспортного 
предприятия. А между тем с изум-
лением узнал, что в Московском 
метро нет пассажирской службы.

А это важно?
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: Конечно. Спраши-
ваю: почему на этой станции 
столько турникетов, а на этой 
столько? Во сколько буква «М» 
загорается на павильонах? Кто ее 
включает и вообще зачем она го-
рит? Сколько касс с утра откры-
вается? Почему новый автомат 
по продаже билетов поставили 
прямо на пути у пассажиров, пе-
ред самым входом? Говорят, ро-
зетка рядом была… Ну, а если у 
вас дома единственная розетка 
находится в ванной, новый холо-
дильник там и поставите? Пожи-
мают плечами, как и в ответ на 
все остальные вопросы.

А вы?
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: Создал пассажир-
скую службу. Пока из пяти чело-
век. Полностью укомплектовать 
еще не успел. Укомплектую. Опи-
шем весь технологический про-
цесс работы. Это было первое, что 
я сделал, когда мне поручили пас-
сажирские перевозки от Сочи до 
Красной Поляны во время Олим-
пиады. Получился здоровый тал-
муд, в котором четко прописано, 
как это должно быть и кто за что 
отвечает. В метрополитене этого 
нет, есть отдельные бумаги для 
ка ж д о го  п о д р а зд ел е н и я .  В 
общем,как у Райкина: рукава 
крепко пришиты? Крепко. И пуго-
вицы — насмерть. Ну а что пиджак 
надеть нельзя, так кто ж виноват в 
этом? Вот и у нас. Вроде и подвиж-
ной состав работает, и дежурные 
по станции дежурят, а что пасса-
жирам некомфортно под землей, 
ну что тут поделаешь? Напишут 
жалобу — получат ответ. Говорят, 
так всегда было. Но ведь если и 
было так в 1935 году, кто сказал, 
что и в 2015-м должно быть ? Ког-
да-то надо повернуться  к людям?

Почему опаздывает поезд  
Пассажиров больше всего вол-
нуют задержки поездов. Почему 
они возникают? Вы знаете?
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: За все опоздания 
поездов более чем на 10 минут 
мы отчитываемся перед департа-
ментом транспорта города. При-
чин -комплекс. Статистика в ра-
бочую неделю примерно такая: 
1—2 задержки — из-за суицида, от 
2 до 4 — по техническим причи-
нам, то есть из-за неисправности 
поездов или некачественно вы-
полненного ремонта. Чем боль-
ше меняем подвижной состав, 
тем меньше он ломается. За по-
следнее время опозданий из-за 
неисправности поездов стало 
вдвое меньше. И будет еще мень-
ше, так как правительством Мо-
сквы поставлена задача к 2020 
году полностью обновить парк. К 
тому же поезда закупаем сейчас 
по контрактам жизненного ци-
кла. Следить за их состоянием на 
протяжении 30 лет — это и есть 
жизненный цикл поезда — будет 
завод-изготовитель. Для этого 
ему придется иметь всю линейку 
запасных частей, которые могут 

потребоваться для их ремонта. 
Сейчас же мы находимся в ситуа-
ции, когда у нас еще ходят поезда 
типа «Еж», срок эксплуатации 
которых по ГОСТу 50 лет, а неко-
торых запчастей к ним нет уже 
давным-давно, как и оборудова-
ния, на котором их можно изго-
товить. Вот и приходится за счет 
списания одних поездов ремон-
тировать другие. При контрак-
тах жизненного цикла такой си-
туации никогда не возникнет. 

Контракты жизненного цикла 
вы начали заключать до кризи-
са. Сейчас заводы-поставщики 
от них не отказываются?
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: Нет. Идет активная 
работа рабочей группы метропо-
литена и изготовителей по выра-
ботке концепции, какой должна 
быть каждая новая серия под-
вижного состава — с каким тяго-
вым приводом, автотормозной 
системой, системами жизнеобе-
спечения и управления и т. д. 
Цель — чтобы каждый новый по-
езд был лучше предыдущего. 
Правда, нужно еще, чтобы и 
пассажиры перестали 
ломать пое-
зда — сейчас 
они нередко 

выходят 
из строя 
по их вине. Ло-
мают двери, их 
механизмы… Машини-
сту ничего не остается как 
высадить пассажиров и ехать в 
депо. 

А сколько мусора порой остав-
ляют в вагонах пассажиры! Мне 
эта ситуация крайне не нравится. 
В Сочи у меня в каждом поезде 
была уборщица, и ни один состав 
не снимался на уборку во время 
эксплуатации. Здесь я вижу дру-
гой выход: создать мобильные 
бригады, которые будут приво-
дить поезда в порядок в оборот-

ных тупиках, либо часть их будет 
базироваться в районе Кольце-
вой и выезжать по вызову к кон-
кретному составу. Скоро пройдет 
новый конкурс по выбору кли-
нинговых компаний, и мы поста-
раемся полностью поменять иде-
ологию уборки метрополитена.

Весна на улице. Скоро в метро 
будет снова жарко. С кондицио-
нерами проблема решилась? 
Что-то они все время в новых по-
ездах выходили из строя…
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: При внедрении си-
стемы кондиционирования на 
подвижном составе метрополи-
тен столкнулся с определенными 
трудностями. Пыль в тоннелях 
очень быстро забивает фильтры. 
Этой зимой мы развернули гло-
бальную программу по доработ-
ке кондиционеров и устранению 
этих проблем. В новых вагонах 
попытаемся сделать схему, чтобы 
даже если в процессе работы от-
казал кондиционер, свежий воз-
дух в вагон поступал, скажем, че-
рез заслонки в крыше. По мне так 
пусть лучше будет плюс 27 в ваго-
не и столько же на платформе. А у 

нас что получается? Воздух в ва-
гоне остудим до 22—24 градусов, 
человек выходит на станцию — а 
там 32… Такие перепады никому 
не на пользу. А они неизбежны, 
так как тоннели даже глубокого 
заложения в последние годы так 
прогрелись, что за зиму не успе-
вают остыть. Когда же мы ставим 
в поездах кондиционеры, они 
тоже выделяют тепло и дополни-
тельно нагревают тоннель. Кста-
ти, по этим причинам медики за-
частую выступают против конди-
ционирования воздуха в метро. 
Правда, город эту теорию пока не 
поддерживает, поэтому будем на-
лаживать бесперебойную работу 
кондиционеров.

Машинистом надо родиться
Не можем обойти вопрос о без-
опасности. Страшная авария 
произошла, говорят, потому, что 
стрелочник проволокой закре-
пил какую-то стрелку. А в ян-

варе этого года маши-
нист выехал на 

встречную 
поло-

су в метро. Когда обсуждался 
этот случай, представитель про-
фсоюза заявил, что причина это-
го в том, что люди в Московском 
метрополитене полноценно не 
отдыхают, работают на износ. 
Это правда?
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: Месячная норма ра-
боты машинистов и все правила, 
по которым она должна быть орга-
низована, у нас строго соблюда-
ются. Что это значит? Если маши-
нист отработал 7 с половиной ча-
сов, то и отдохнуть после этого он 
должен не менее 12 часов, и толь-
ко тогда может заступить на сле-
дующую смену. Дело в другом. Ин-
тенсивность работы в метро несо-
измерима даже с железной доро-
гой. Уж я-то это знаю — сам прора-
ботал 8 лет машинистом электро-
поезда и еще три года потом — ин-
структором по вождению приго-
родных поездов. На железной до-
роге машинист скоростного пое-
зда должен отъездить 140 часов в 
месяц. А машинист метро — месяч-
ную норму обычного человека. 
При его-то нагрузке — под землей, 
где каждые 3—5 минут остановка, 
тысячи пассажиров за спиной… 
Как все это сказывается на нем? 
Спросить не у кого, так как маши-
нисты до сих пор проходят медко-
миссию по приказу, изданному 
еще в конце 80-х годов. Авиаком-
пании за это время уже поменяли 
свои документы, по которым за 
ними осуществляется контроль, 
железнодорожники тоже поменя-
ли. И только машинисты метро ра-
ботают по старым правилам. Я 
убежден, что нагрузка на них 
должна быть снижена. Но это сло-
ва, а для того, чтобы это подтвер-
дить, нужно провести исследова-
ния, нужен постоянный медицин-
ский контроль за машинистами. А 
его с тех пор, как метрополитен 
вышел из подчинения МПС, не 
было. И только мой предшествен-
ник Иван Сергеевич Беседин воз-
родил медицинскую службу ме-
тро, а я, продолжая его дело, вос-
становил производственных тера-
певтов, которые должны следить 
за здоровьем всех машинистов с 
момента прохождения ими вра-
чебно-экспертной комиссии при 
устройстве на работу и до выхода 
на пенсию. Чтобы понимали, что 
стоит за тем, что у человека сегод-
ня давление скакнуло до 190? 
Устал просто или ему уже до ин-
фаркта рукой подать?

Хорошо, что Иван Сергеевич 
восстановил и институт психоло-
гов. Они могут еще на стадии 
предварительного отбора объя-
снить, что такой напряженный 
график, как в метро, технические 
задания, инструктажи, жесто-

чайшая дисциплина, явка в 

пять часов утра под силу далеко 
не каждому, кто прочел объявле-
ние: «Требуются машинисты» и 
пошел устраиваться на работу. 
Это помогает человеку избежать 
разочарований, а метрополитену 
— впустую не тратиться на подго-
товку кадров, которые все равно 
не будут работать. Неслучайно из 
100 пришедших половина отсева-
ются за первые два-три дня зна-
комства с профессией, из остав-
шейся половины к началу обуче-
ния остается 25—30 человек.

Спрашивайте — отвечаем
Среди ваших нововведений еще 
одно — информационная стойка 
на станции метро «Комсомоль-
ская». С какой целью вы ее по-
ставили?
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: Каждый день в сто-
лицу приезжает из разных регио-
нов страны и других стран более 3 
миллионов человек. Почти все они 
первым делом спускаются в метро. 
И что видят? Таблички дежурных у 
эскалатора: «Справок не даем». А 
кто дает? Ну, к кому приезжим 
обратиться с вопросом как прое-
хать в зоопарк? Как добраться с 
Ленинградского до Курского во-
кзала? И так далее. Спрашивают у 
прохожих и натыкаются на таких 
же только что приехавших в Мо-
скву людей. Я считаю, что метро — 
город под землей, который должен 
быть неразрывно связан с основ-
ным городом. Поставили стойку на 
«Комсомольской» — и только за ян-
варь получили 25 тысяч вопросов! 
Это ли не показатель востребован-
ности службы? Сейчас команда, 
которой поручено заниматься ее 
развитием, анализирует все 
остальные станции с пассажиро-
потоком более 100 тысяч человек 
в сутки. Следующие информаци-
онные стойки поставим в самые 
востребованные места.

Письмо читателя: «Был зимой в 
Питере впервые за последние 20 
лет. С интересом прокатился на 
местном метрополитене. Понял, 
что он намного опередил мо-
сковскую подземку по чистоте и 
красоте переходов и вестибю-
лей. А главное, информатив-
ность питерских станций не идет 
в сравнение с нашими москов-
скими. Везде есть стрелки, ука-
затели, показывающие где вы-
ход, а где переход. Не планируете 
ли вы перенять опыт санкт-пе-
тербуржцев?»
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: Планируем. Опыт-
ный проект новой навигации в 
Москве уже развернут с минув-
шей осени на станциях «Кузнец-
кий Мост», «Лубянка» и «Тек-
стильщики». Скоро будет кон-
курс на обновление навигации во 
всем метро. Везде в течение 2016 
года поменяем ее с учетом новой 
концепции и новых требований. 
Цель их — оформить станции и пе-
реходы так, чтобы человеку было 
проще ориентироваться.

Не так давно власти Лондона за-
явили, что некоторые линии лон-

донской подземки станут кру-
глосуточными. Будет ли Москва 
перенимать этот опыт?
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: Пока не планируем, 
в противном случае мы лишимся 
времени на технологические 
ночные работы, которые  необхо-
димы для безопасности метро.

Еще одно пожелание читателей: 
нельзя ли монотонные объявле-
ния из серии «будьте вежливы, 
уступайте места» разнообра-
зить, например, рассказами о 
культурных памятниках, распо-
ложенных возле данной станции, 
к нам же приезжает много тури-
стов?
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: Думаю, что это про-
блематично и вот почему: в пути 
следования этот рассказ все рав-
но не будет слышно из-за сильно-
го шума. Кроме того, на останов-
ках у нас слишком короткий про-
межуток времени между объяв-
лением «Станция такая-то» и 
«Осторожно, двери закрывают-
ся». Если это время увеличить, то 
увеличится и общее время стоян-
ки, что существенно скажется на 
графике движения поездов, так 
как машинист не имеет права за-
крыть двери до того, как прозву-
чит фраза: «Осторожно, двери за-
крываются». Этого мы тоже не 
можем позволить себе. Если пое-
зда будут ходить реже, комфорта 
будет еще меньше.

«Но без рекламных-то щитов вы 
можете обойтись? — спрашивают 
читатели «РГ». — Ведь эта безвку-
сица просто уродует наш метро-
политен?
Д М И Т Р И Й  П Е ГО В :  Доходы любого 
транспортного предприятия 
формируются из выручки от про-
дажи билетов, так называемых 
небилетных доходов и субсидий 
государства. Реклама помогает 
нам гасить часть затрат на элек-
троэнергию, амортизацию,  зар-
плату. Каждый год она приносит в 
бюджет  метро около 3 млрд руб. 
Можно, конечно, обойтись и без 
нее, и без киосков в  переходах. 
Доходы  это сократит, а вот рас-
ходы  никуда не денутся. А  рекла-
ма, между прочим, помогает еще 
и сдерживать рост тарифов в 
наше  непростое время. 

Но насколько удачное время вы-
брано для замены ларьков?  Мо-
сквасейчас  живет по антикризи-
сному плану, а новые ларьки бу-
дут приобретаться за счет бюд-
жета города!
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: Новые торговые па-
вильоны будут сданы в аренду в 
полтора раза дороже. Желающие 
арендовать их есть. Да и на  стан-
ции «Новокосино», где их уже 
установили, ничего не пустует. у 
Сейчас демонтированы старые 
павильоны на станциях «Марьи-
но» и «Варшавская», после них 
поэтапно произойдет замена и на 
других станциях. В конечном сче-
те это поможет городу снизить 
дотационную составляющую для 
содержания метро.

Трудно сказать, когда теперь в метро час пик: пожалуй, всегда.

Акцент

 Интенсивность работы 
в метро несоизмерима 
даже с железной дорогой

ТЕХНОЛОГИИ Сергей Собянин посетил инновационно-промышленный комплекс в районе Нагатино-Садовники

Проводка для «Сухого»
Сергей Жуков

М
осква продолжит под-
держку высокотехноло-
гичных производств. Об 

этом сообщил мэр Сергей Собя-
нин, посетив вчера инновацион-
но-промышленный комплекс в 
районе Нагатино-Садовники. 

В современном комплексе, 
расположенном в 14-этажном 
здании и работающем с 2013 
года, градоначальник ознакомил-
ся с работой компании «ИТЭЛ-
МА». Она занимается производ-
ством электронных компонентов 
для ведущих автопредприятий 
страны — АвтоВАЗа, УАЗа, ГАЗа и 
«Рено Россия». На ее площадке, 
например, выпускают системы 
управления двигателем, автомо-

бильные антенны и мультиме-
дийные устройства для машин. 
Эта и другая техника создается 
специалистами в одном здании: 
идеи появляются в конструктор-
ском бюро, а само производство 
организовано в специальном 
цехе — он находится в подвальном 
помещении. Там установлено все 
необходимое оборудование для 

выпуска автокомпонентов. Осо-
бое внимание уделяется разра-
ботке комплектующих для новых 
российских автомобилей — ЛАДА 
ВЕСТА и ЛАДА-Х-RAY. Увиденным 
мэр остался доволен и пообещал, 
что инновационное производст-
во город без внимания не оставит.

— В ближайшее время мы рас-
смотрим и присвоим этой терри-

тории статус технопарка, — поя-
снил мэр. — В этом случае у пред-
приятия появятся существенные 
налоговые льготы, включая осво-
бождение от налога на имущест-
во и возможную поддержку в 
виде субсидий. 

Рядом с инновационно-про-
мышленным комплексом — на де-
прессивных территориях, как на-

звал их Собянин, планируется со-
здать индустриальный парк. С его 
помощью удастся разместить до-
полнительное высокотехноло-
гичное производство. За счет это-
го, отметил мэр, в Москве появит-
ся полноценный кластер по про-
изводству автокомпонентов. 

Президент группы компаний 
«ИТЭЛМА» Александр Постни-
ков назвал такие перспективы 
вполне реальными. И подчер-
кнул: сложная экономическая 
ситуация в стране дает россий-
ским предприятиям возмож-
ность для развития своих произ-
водств. Например, говорит он, 
его компания намерена увели-
чить объемы выпускаемой про-
дукции. При этом главным прио-
ритетом остается импортозаме-

щение, которое уже начали осва-
ивать. На предприятии, напри-
мер, сейчас работают над созда-
нием электрических сетей и ка-
бельной продукции для авиаци-
онной техники, выпускаемой 
ЗАО «Гражданские самолеты Су-
хого». Разрабатывают специали-
сты и компоненты для отечест-
венной навигационной системы 
ГЛОНАСС. Как рассказали «РГ» 
представители компании, пред-
приятие также выпускает водо- и 
электросчетчики. Основным 
рынком их сбыта является Мо-
сква — здесь реализуется около 
70 процентов произведенных 
приборов. 

Акцент

 Идеи рождаются в конструкторском бюро,
а само производство организовано
в специальном цехе 

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560Сергей Собянин: Комплекс в Нагатино-Садовниках будет технопарком.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Дмитрию Пегову, одиннадцато-
му по счету начальнику Москов-
ского метрополитена, 41 год. Он 
родился в Самаре. Образование 
получил в Санкт-Петербурге, 
окончив государственный уни-
верситет путей сообщения. Там 
же начал работу на железной до-
роге сначала помощником, а за-
тем машинистом электропое-
зда. Участвовал в запуске первых 
скоростных поездов «Сапсан» и 
«Ласточка», с 2010 года возглав-
лял Дирекцию скоростного сооб-
щения — филиала ОАО «РЖД». В 
2014-м году возглавил столичный 
метрополитен после того, как в 
отставку был отправлен его 
предшественник Иван Беседин. А
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Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1085965

Вот такое дерево расцвело 
на станции «Тропарево». 
Эта 196-ая станция столичной под-
земки открылась в начале декабря 
прошлого года и сразу получила 
звание одной из самых красивых. 
Главный  архитектор проекта — 
А. И. Тарасов. 
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СОВЕТ Болит позвоночник?
Лечите стопу!

Наступление 
на пятку

Ирина Краснопольская

САМОЕ жестокое наказание в Древнем Китае — бить пал-
ками по пяткам. Почему? Спрашиваю заведующего отде-
лением травматологии Первой градской больницы Мо-
сквы имени Н.И. Пирогова Глеба Коробушкина.
ГЛЕБ КОРОБУШКИН: Именно в стопе и, прежде всего, в пятке 
собрано максимальное количество нервных окончаний. 
Мы об этом обычно не думаем. Была бы обувь удобной. 
Однако вся нагрузка при ходьбе падает именно на пятку. 

Пятка реже других костей подвержена переломам?
ГЛЕБ КОРОБУШКИН: Из всех переломов костей на ее долю при-
ходится менее пяти процентов. По-вашему, это мало? Ле-
чить переломы пятки сложно, восстанавливается она 
долго, и человек все это время не может нормально хо-
дить. 

Когда случается тяжелая, сочетанная травма, конечно, 
прежде всего, врачи стараются спасти жизнь человеку, а 
потом начинают собирать «по косточкам»?
ГЛЕБ КОРОБУШКИН: И тут-то мы пятку не оставляем без внима-
ния. Хотя в первую очередь стабилизуем переломы позво-
ночника, таза, бедра, голени. Но чтобы человек мог хо-
дить, надо позаботиться о точке опоры, то есть о стопе и, 
конечно, о пятке. В военно-морской хирургии есть термин 
«палубные переломы пяточной кости». А на заре разви-
тия авиации появился термин «стопа авиатора». Хотя вы 
правы, до недавнего времени было именно так: спасли 
жизнь, а там как по-
лучится. А какая 
жизнь, если человек 
не может ходить? 

Мне жаль, что в газе-
те нельзя показать те 
операции, которые 
провели в вашем от-
делении молодому 
москвичу, первый 
раз севшему на мо-
тоцикл и умудрив-
шемуся сломать все, 
что только было 
можно. 
ГЛЕБ КОРОБУШКИН: Когда 
его доставили в наш 
приемный покой, мы, честно говоря, были удивлены, что 
он жив. Сперва им занимались реаниматологи, зашива-
ли раны, останавливали кровотечение. Потом, когда об-
щее состояние стабилизировалось, его перевели к трав-
матологам. Современный метод фиксации переломов — 
остеосинтез — позволил собрать и восстановить круп-
ные, основные переломы. К сожалению, не обошлось без 
ампутации переднего отдела стопы, но при этом сохра-
нили пятку. Это очень важно! Сохраненная пятка в даль-
нейшем позволила облегчить процесс протезирования, и 
в конечном итоге вернула человека в строй! 

 Эта ампутация ваше изобретение? 
ГЛЕБ КОРОБУШКИН: Ее выполнил и описал наш великий сооте-
чественник Николай Иванович Пирогов. Ею пользуются 
во всем мире, называя «русской ампутацией».

 Кстати, а пятка причастна к развитию плоскостопия, с 
которым даже не берут в армию?
ГЛЕБ КОРОБУШКИН: Еще как причастна! Если пятка криво 
стоит, то она нарушает биомеханику походки и даже мо-
жет привести к искривлению позвоночника. 

ВПЕРВЫЕ Хирурги
провели уникальную
операцию

«Выключили» 
легкие

Ксения Колесникова

В МОСКОВСКОЙ городской больнице №13 имени Фи-
латова хирурги спасли жизнь малышке из Архангельска, 
которой было всего 19 дней. Она с рождения не могла ды-
шать самостоятельно: трахея оказалась слишком узкой, 
всего полтора миллиметра. Ребенка сразу подключили к 
аппарату искусственной вентиляции легких: было по-
нятно, без операции не выживет. 

— Сложность в том, что вес девочкидва килограмма, 
это пограничное значение, при котором можно прово-
дить такое вмешательство. Ребенок глубоко недоношен, 
у него порок развития сосудов и трахеи,рассказывает за-

вотделением реани-
мации Иван 
Афуков.В Москву де-
вочку доставили 
спецбортом МЧС. С 
ней работали однов-
ременно хирурги, 
анестезиолог, реани-
матологи. Они более 
трех часов вели опе-
рацию на площади 
меньше спичечного 
коробка.

Сначала в вену и сонную артерию вставили две кро-
шечные трубкипо ним кровь из организма поступала в 
аппарат ЭКМО, очищалась, насыщалась кислородом, а 
потом возвращалась обратно. Легкие из этого процесса 
были полностью «выключены». Трахею разрезали с двух 
сторон, и соединили ее части «валетом», наложив друг 
на друга. Теперь она в два раза шире: будет нормально 
развиваться и расти вместе с ребенком. Сейчас легкие 
вентилируются искусственно, но вскоре, как надеются 
врачи, малышка сможет дышать самостоятельно.

— Операция в условиях ЭКМО переносится гораздо 
легче, чем при подключении аппарата искусственного 
кровообращения. В первом случае мы замещаем только 
функцию легких, и сердце ребенка продолжает качать 
кровь,поясняет главный детский хирург Москвы Алек-
сандр Разумовский.Однако опыт использования ЭКМО 
при операциях на трахее и бронхах в России ограничен. 
Обычно с этим оборудованием работают кардиохирур-
ги. Они-то и помогли нам освоить аппарат.

Но почему такие операции в России проводит только 
одна городская больница, и всех детей с критическим по-
роком везут в Москву самолетами? Здесь сочетание не-
скольких факторов. Во-первых, нужно оборудование, ко-
торое стоит миллионы рублей. Во-вторых, опыта работы 
с такими детьми нет почти ни у кого. Ну и в-третьих, вы-
хаживать их после трахеопластики тоже очень непросто. 

ПРЕЦЕДЕНТ ЭКО-диво: у ребенка гены сразу трех человек — одного мужчины и двух женщин

Дизайнерские дети
Александр Емельяненков

Д
ети из пробирки, суррогат-
ные мамы, а теперь еще и ре-
бенок, сконструированный 

по методу «лего»? Острый ум и 
музыкальный слух — от законных 
родителей, а выносливость, здоро-
вые почки, сердце и всеядная пе-
чень — от незнакомой тети из бан-
ка донорских митохондрий? Это 
не плод воспаленной фантазии. 
Это будущее: в Великобритании 
палата лордов подавляющим 
большинством благословила 
искусственное оплодотворение, 
при котором используются гены 
сразу трех человек — одного муж-
чины и двух женщин. В результате 
Великобритания стала первой 
страной в мире, легализовавшей 
подобную процедуру искусствен-
ного зачатия человека.

Но — умерим эмоции, придер-
жим ярлыки и страшилки, попро-
буем спокойно разобраться в том, 
что на самом деле предлагается, 
кому и для чего это надо. Или — не 
надо. Заявленная цель, с которой 
разработана учеными и предлага-
ется к практическому использова-
нию новая процедура, в высшей 
степени благородна: помочь про-
извести здоровое потомство (или 
хотя бы одного ребенка) тем се-
мейным парам, где женщина стра-
дает генетическим заболеванием. 
Суть метода, который назвали ми-
тохондриальным замещением, за-
ключается в том, что при искусст-
венном оплодотворении вместе с 
генами отца и матери используют-
ся еще и гены сторонней женщи-
ны, которые замещают некоторые 
материнские гены, имеющие не-
восполнимые дефекты. Таким 
образом, считают ученые, можно 
избегать многих заболеваний, пе-
редающихся от матери к ребенку. 
Тут важно отметить, что митохон-
дрии, давшие название методу, со-
держат всего 37 генов. А вся глав-
ная информация, определяющая 
облик человека, заложена в ядре 
клетки, где около 23 тысяч генов. 
Ощущаете разницу — 23 тысячи и 
37? Однако серьезная мутация ге-
нов митохондрии, передающаяся 

по материнской линии, может 
вызвать тяжелые заболевания, 
способные стать причиной инва-
лидности и преждевременной 
смерти. Среди таких угроз — атро-
фия мышц (митохондриальная 
миопатия), поражение печени, по-
чек, мозга, сердца, слепота.

Чтобы этого избежать, ученые 
как раз и предложили процедуру 
митохондриального замещения. 
То есть материнская митохондри-
альная ДНК с невосполнимым де-
фектом в прямом смысле меняет-
ся на митохондриальную ДНК 
другой женщины, где такого де-
фекта нет. Еще в 2010 году в уни-
верситете Ньюкасла создали эм-
брион человека на основе генети-
ческого материала трех родите-
лей. В описании специалистов это 
выглядело так: «Исследователи 
изъяли из оплодотворенной яйце-
клетки два ядра, при соединении 
которых образуется эмбрион. За-
тем перенесли оба ядра (прону-
клеусы) в другую яйцеклетку, из 
которой было предварительно 
изъято ядро. При этом не были пе-
ренесены митохондрии и содер-
жащиеся в них гены. Таким обра-
зом, ребенку передается только 
0,1 процента генов женщины-до-
нора». Другими словами, из до-
норской яйцеклетки удаляют 
ядро, а вместо него помещают 
ядро из уже оплодотворенной яй-
цеклетки генетической матери. В 
результате сохраняется основная 
ядерная ДНК матери и отца, за 
счет чего ребенок наследует их 
черты, а митохондриальная ДНК 
наследуется от донора.

Сторонники таких репродук-
тивных инноваций полагают, что 
они позволят снизить число вро-
жденных генетических заболева-
ний. Оппоненты, напротив, гово-
рят о недопустимости такого вме-
шательства в естественные про-
цессы, поскольку сама возмож-
ность выбора ДНК способна при-
вести к различным злоупотребле-
ниям, включая зачатие детей с за-
данными по прихоти родителей 
качествами. В британской прессе 
уже появилось выражение «ди-
зайнерские дети».

Член комитета по этике и пра-
ву Российской ассоциации репро-
дукции человека Сергей Лебедев 
констатирует: «Все, что до сих пор 
применялось в репродуктивной 
медицине, — это использование 
того, что нам дает мать-природа: 
мужской сперматозоид, женская 
яйцеклетка, получившийся при их 
слиянии эмбрион. Никакого вме-
шательства в генетику, как гово-
рится, что выросло — то выросло». 
Предлагаемое сейчас уже на-
столько близко к изменению ге-
нома, что грань эта становится 
очень расплывчатой, и перейти 
ее не составляет никакого труда, 
предупреждает эксперт. Дальше, 
по его словам, начинается евге-
ника — уберменши, генетические 
касты, дети с врожденной специ-
ализацией и т.д. Насколько обо-
снованы такие страхи, и что ду-
мают о самом методе российские  
ученые и специалисты, практи-
кующие в этой области? 

Болевая точка   От рака груди в России каждый год погибает 23 тысячи женщин

Ужас по имени Онко
Ирина Краснопольская

О
нкологические бо-
лезни  обгоняют бо-
лезни сердца, сосу-
дов. Лидерство дер-
жат рак молочной 

железы у женщин и рак легкого у 
мужчин. С заведующей отделе-
нием химиотерапии Онкологи-
ческого центра имени Блохина 
профессором Верой Горбуновой 
мы говорим только о раке молоч-
ной железы, поскольку для лече-
ния этой локализации  больше 
всего средств.

Вера Андреевна, каждый год в 
мире регистрируется 1,7 милли-
она новых случаев рака молоч-
ной железы. Такое ощущение, 
что чуть ли не каждая женщина 
страдает или будет страдать 
этим недугом?
ВЕРА ГОРБУНОВА: Да, такой страх есть. 
В мире от рака молочной железы 
погибает в год 500 тысяч женщин. 
В том числе 23 тысячи в России. 
Каждые 22 секунды одна женщи-
на узнает о своем страшном диаг-
нозе. Каждые 5 минут смерть уно-
сит 3 жизни. Но именно в наше 
время появилось немало эффек-
тивных средств, способных ле-
чить болезнь, продлевать жизнь, 
сохраняя ее высокое качество. 

Мы тут впереди всех?
ВЕРА ГОРБУНОВА: Мы на среднем уров-
не. Но дело же не в этом. Женщи-
нам надо знать, как не попасть в 
эту категорию пациентов, а уж 
если попали, то как избежать са-
мого страшного?

И что сегодня можно предло-
жить?
ВЕРА ГОРБУНОВА:  Напомню баналь-
ное: нужно выявить болезнь на 
ранней стадии, когда рак изле-
чим. Почему этого нет? Кто в 
этом виноват?  Часто мы сами. 
Даже тогда, когда женщина  обна-
руживает у себя уплотнение в 
груди, она не спешит к онкологу.  
Страшится правды возможного 
диагноза. Иногда ссылаются на 
то, что диагностика малодоступ-
на. Но это исключено: ультраз-
вук и маммография в России по-
всеместны. Страусиная полити-
ка к добру не приводит. Запущен-
ный метастатический рак —  иная 
проблема. Хотя и с ней можно  бо-
роться. 

Хотите сказать, что  умеем ле-
чить не только саму опухоль, но 
и ее метастазы. Даже, если они, 

например, пошли в легкие, пе-
чень, мозг?
ВЕРА ГОРБУНОВА: Мы умеем контроли-
ровать процесс при любой лока-
лизации метастазов. Для этого 
теперь  иные подходы. Имею в 
виду новое направление в лекар-
ственной терапии злокачествен-
ных опухолей:  таргетную тера-
пию. Таргет — это мишень. Ми-
шень в клетке, которая источник 
злокачественного роста. Именно 
она отвечает за перерождение 
нормальной клетки в злокачест-
венную. А таргетный препарат 
блокирует мишень,  останавли-

вает злокачественный рост. Гру-
бо говоря, предназначение пре-
парата — не уничтожение самой 
опухолевой клетки, а именно 
остановка развития и роста опу-
холи. Такая стабилизация опухо-
левого процесса может длиться 
годами. 

Россиянки могут рассчитывать 
на лечение этими препаратами?
ВЕРА ГОРБУНОВА: Конечно. Многие, 
например, герцептин, — приме-
няются в нашей стране в клини-
ческой практике с 2000 года. Как 
для лечения, так и для профилак-

тики рецидивов заболевания по-
сле радикальных операций. 

 Нередко женщины обращаются  
с требованием, чтобы им было 
назначено  лечение герцепти-
ном. Однажды  пришлось разби-
рать жалобу  пациентки, кото-
рой  отказали в терапии этим ле-
карством.
ВЕРА ГОРБУНОВА:  Препарат хорошо 
себя зарекомендовал. Но  он по-
казан  не каждой женщине. Как и 
любой таргетный, он показан по 
четко определенным показани-
ям. А именно, при самой агрес-
сивной форме рака молочной же-
лезы.  Напомню: раки молочной 
железы различны по своим моле-
кулярно-биологическим харак-
теристикам. Есть гормонозави-
симые. Есть трижды негативный 
рак, есть рак с гиперэкспрессией 
рецептора, на который действует  
герцептин.

Если у женщины рак, на который 
ваш хваленый препарат не дей-
ствует, ей уже нельзя помочь? 

ВЕРА ГОРБУНОВА: Да ни в коем случае! 
Вы  представить себе не можете 
всю палитру современных разра-
боток. На недавнем конгрессе по 
раку молочной железы были 
представлены  фантастические 
данные. Так, при лечении рака 
молочной железы берутся клетки 
опухоли данной женщины. Они 
пересаживаются на определен-
ный вид мышей, выращиваются 
на ней. Затем эта пересаженная 
опухоль подробно изучается, вы-
рабатывается метод лечения  
данной женщины, ее опухоли. 

Это только теория?
ВЕРА ГОРБУНОВА: Нет. Это клиниче-
ские исследования. Некоторые 
женщины уже имеют возмож-
ность получить данный вид лече-
ния. И, судя по информации, ре-
зультат положительный. У нас в 
стране этого пока, к сожалению, 
нет. Почему? Да потому что тре-
буются огромнейшие деньги.

 Это онкология завтрашнего 
дня?

 ВЕРА ГОРБУНОВА:  Наиболее современ-
ные препараты  входят в  клини-
ческую практику. Имею в виду 
два новых таргетных препарата 
для лечения агрессивной опухо-
ли молочной железы. Препараты  
сочетают  два компонента: в од-
ном из них два таргетных препа-
рата усиливают действия друг 
друга, обеспечивая, казалось бы, 
невозможные результаты. В дру-
гом химиопрепарат соединен с 
таргетным, благодаря чему он 
действует только в опухолевой 
клетке и убивает ее. 

Эти препараты доступны?
ВЕРА ГОРБУНОВА: Будут доступны в 
ближайшее время.  Но здесь по-
рой проблема кадров. Не всем  
ведомы возможностях совре-
менной онкологии. И главное: 
онкопациенты должны лечиться 
в специализированных онкоуч-
реждениях. К этому  идет весь 
мир.

Обнаружили уплотнение в груди? 
Не надо страшиться правды диаг-
ноза. Надо бежать к врачу.

Нас у дочки трое: я — один, а мамы — две...

Акцент

 Каждые 22 секунды кто-то 
узнает о страшном диагнозе. 
Каждые 5 минут смерть
уносит три жизни

Врачи более трех 
часов вели опера-
цию на площади 
меньше спичечного 
коробка

Берегите пятку с младенчества!
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КАК ВАМ ЭТО?

Лейла Адамян,
заместитель директора Научного центра 
акушерства, гинекологии и перинатологии 
имени академика В.И. Кулакова, Главный 
акушер-гинеколог России, академик РАН:

— Метод митохондриального замещения, разрабо-

танный в Англии, оцениваю как прорыв в науке, при-

чем очень серьезный. Потому что бывают редкие 

наследственные заболевания, при которых это 

единственная возможность произвести на свет здо-

ровое потомство. Например, мышечная дистрофия, 

различные нейродегенеративные заболевания — их 

частота приблизительно одно на 5 тысяч новоро-

жденных. Такие заболевания обусловлены дефек-

том митохондриальной ДНК. Он передается исклю-

чительно по материнской линии. И носительница 

дефектного гена, этой митохондриальной пробле-

мы никогда не может дать нормального потомства. 

Поэтому в качестве донора здоровой митохондри-

альной ДНК нужна женщина. Нужно, чтобы генети-

ческий материал из оплодотворенной яйцеклетки, 

имеющей поврежденные митохондрии, был удален 

и перенесен в здоровую донорскую яйцеклетку с 

нормальной митохондриальной ДНК. В результате 

этой процедуры рождается здоровый ребенок, ко-

торый имеет ядерную ДНК от обоих родителей и до-

норскую митохондриальную ДНК.

 В нашей научной базе для такого рода услуг я не 

сомневаюсь. Но до практического воплощения та-

ких разработок в полном объеме мы еще не дошли. 

Поэтому совершенно закономерно, что Англия, как 

законодательница новых репродуктивных техноло-

гий, стала в этом деле первой. Тут следует быть осто-

рожными. Это, повторяю, большой прорыв в науке, 

но он пока имеет характер эксперимента. А экспе-

римент оправдан тогда, когда имеется редкое на-

следственное заболевание. И надо ясно понимать, 

что речь идет только о тех пациентах, в организме 

которых есть невосполнимый дефект митохондри-

альной ДНК.

Сергей Колесников,
эмбриолог, советник президиума РАМН, 
академик РАН:

— Серьезных рисков в репродуктивной инновации 

англичан я не вижу. Когда в 1978 году в Англии поя-

вился первый ребенок «из пробирки», тоже было 

много домыслов, а сейчас миллионы таких детей гу-

ляют по планете. Но будут, я думаю, юридические за-

гвоздки. Если ребенок от трех родителей, надо чет-

ко прописывать права каждого. Является ли та жен-

щина, которая дала свою яйцеклетку без дефектных 

митохондрий, одним из родителей или только доно-

ром? И может ли родившийся таким способом ребе-

нок быть ее наследником? 

Что же касается технологии, то она давно отработа-

на на животных, а теперь, судя по решению британ-

ского парламента, может применяться и на челове-

ке. В широком смысле она продвигает оплодотворе-

ние in-vitro на новый уровень — на стадию конструи-

рования эмбрионов без патологических и смер-

тельных болезней. Митохондрии, как уже сказано, 

несут сравнительно небольшое количество генов 

ДНК. Но при этом содержат некоторые особые, в ко-

торых закодирована и передается по женской ли-

нии важная наследственная информация.

 С практической точки зрения эта технология нужна 

для преодоления редких, так называемых орфан-

ных заболеваний. Но потенциально, если говорить о 

митохондриальных не смертельных болезнях, их 

очень много. В основном такие заболевания связа-

ны с наследственными нарушениями метаболизма 

и энергетического обеспечения клетки, поскольку 

митохондрии — это своеобразные электростанции 

клетки. В этих случаях описанные манипуляции с яй-

цеклетками могут помочь.

Спрашивается, нет ли тут угроз для этики? Или, на-

пример, опасности пересечь черту, за которой на-

чнутся опыты «по моделированию» человека? Как 

некий общий риск такая проблема, конечно, суще-

ствует. Но не более того. Ведь то, о чем мы сейчас го-

ворим, это замена одной цитоплазмы, в которой 

развивается эмбрион, другой. Тут никакой генной 

инженерии не просматривается. Евгеника остается 

темой популярной, но с ней тут мало что связано. 
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КНИГИ Премия «Ясная 
Поляна» увеличила 
призовой фонд

Большие 
перемены 

Анастасия Скорондаева 

ЛИТЕРАТУРНАЯ премия «Ясная Поляна» открыла но-
вый сезон, представив серьезную программу развития 
премии. О ней организаторы и члены жюри рассказали 
на торжественной церемонии открытия очередного кон-
курса в «Доме Пашкова». 

Во-первых, премия увеличила призовой фонд в 3,5 
раза — до 7 млн. рублей. Об этом сообщил советник пре-
зидента по культуре и председатель жюри премии Влади-
мир Толстой. Также он представил нового члена жюри — 
писателя Евгения Водолазкина, лауреата премии «Ясная 
Поляна» 2013 года. Во-вторых, у премии появилась но-
вая номинация «Иностранная литература». О ней рас-
сказали член жюри Владислав Отрошенко и эксперт пре-
мии в области иностранной литературы Лев Данилкин.  
Данилкин заметил, что «пора структурировать это ги-
гантское непаханое поле, создать навигатор по хорошей 
иностранной книге». Традиционного «короткого спи-
ска» в этой категории не будет. В октябре на торжествен-
ной церемонии награждения жюри сразу же назовет лау-
реата. Награжден будет не только автор, но и перевод-
чик. Также с этого года у премии будет специальной приз 
от спонсора — компании Samsung — «Выбор читателей». 
Эту награду получит книга, набравшая по результатам 
открытого читательского интернет-голосования наи-
большее количество голосов.

Михаил Визель 

Г
оворят, за всяким великим 
мужчиной стоит великая 
женщина. Утверждение не-

бесспорное, но к писателям впол-
не применимое. При всем много-
образии отношений «художни-
ков и их муз». Накануне 8 марта 
«РГ» составила десятку самых ге-
роических жен.

1Софья Берс (1844 — 1919, 
жена Льва Толстого с 1862 
года до его смерти в 1910 

году) — примерная, можно ска-
зать, эталонная жена русского 
писателя: постоянно рожала де-
тей и переписывала рукописи. 
Трудно cказать, что далось ей 
труднее: родить 13 детей (мла-
денчество пережили 10 из них) 
или несколько раз полностью пе-
реписать все сочинения Толстого 
в ходе работы супруга над ними. 
К старости сделала жизнь мужа 
невыносимой. Как, впрочем, и он 
ее. Оба были хороши — в прямом 
и переносном смысле.

2 
Анна Сниткина (1846 — 1918, 
жена Федора Достоевского с 
1867 года до его смерти в 

1881 году), как и Софья Андреев-
на, вышла замуж совсем молодой 
по большой любви, тоже по-свое-
му примерная жена. Она на 20 с 
лишним лет младше своего мужа, 
став женой (после того, как Досто-
евский оценил ее деловые качест-
ва стенографистки), мужественно 
взвалила на себя бытовые и изда-
тельские хлопоты. Овдовев в 35 
лет, замуж больше не вышла, но 
стала страстной филателисткой. 

3 
Ольга Книппер (1868 — 1959, 
жена Антона Чехова с 1901 
года до смерти Чехова в 1904 

году). Начало «отношений» Чехо-
ва с ведущей актрисой МХТ, пер-
вой исполнительницей Ирины в 
«Трех сестрах» и Аркадиной в 
«Чайке» зафиксировано точно: 20 
мая 1900 года он пишет ей из Ялты 
в Москву «Милая, восхитительная 
актриса, здравствуйте! Как живе-
те? Как себя чувствуете?». Под-
пись: «Ваш А. Чехов». А 9 августа 
того же года, после того, как ак-
триса на месяц съездила к драма-
тургу: «Милая Оля, радость моя, 
здравствуй!». И подпись уже — 
«Твой Antonio». Обвенчались че-
рез год — 25 мая (7 июня) 1901 
года. Жили в основном врозь. Че-
хов знал, что умирает, и, похоже, 

женился по принципу «будет дос-
тойной вдовой». Впрочем, Ольга 
Леонардовна сразу из-под венца 
увезла новоиспеченного мужа в 
туберкулезный санаторий в Баш-
кирию пить кумыс. И после смер-
ти Чехова достойно несла звание 
его вдовы более полувека. 

4 
Любовь Менделеева (1881 — 
1939, жена Александра Бло-
ка с 1903 года до его смерти в 

1921 году). Одна из самых завид-
ных (хотя и не аристократиче-
ских) невест России уступила 
красивым ухаживаниям одного 
из лучших молодых поэтов. 
21-летней барышне пришлось 
взять на себя роль не совсем об-
ычной жены, а бесплотной «пре-
красной дамы» и «жены, обла-
ченной в солнце». Искренне лю-
бившие друг друга интеллиген-
тные люди мучали друг друга по-
чти 20 лет, изменяли, но не расхо-
дились. 

5 
Анна Горенко (Ахматова, 
1889 — 1966, жена Гумилева 
целых 8 лет, с 1910 по 1918 

гг.). Женой она была на удивление 
«нормальной», о чем свидетель-
ствуют письма Гумилева с фрон-
та. Коля, Аня, маленький Лева, 
лето у бабушки в деревне. А сти-
хи, которыми Гумилев и Ахмато-
ва обменивались, любовными и 
семейными можно назвать с на-
тяжкой. «Из логова змиева, из го-
рода Киева, я взял не жену, а кол-
дунью», а в ответ: «Муж хлестал 
меня узорчатым, вдвое сложен-

ным ремнем». Так что 8 лет се-
мейной жизни двух поэтов — не-
вероятно много.

6 
Айседора Дункан (1877 — 
1927, жена Сергея Есенина с 
1922 по 1924 год). Самый не-

обычный и знаменитый брак в 
русской литературе XX века. Они 
познакомились осенью 1921-го. 
26-летний Есенин ни в зуб ногой 
не знал английского. Балерина-
босоножка могла ногами выра-
зить любую эмоцию, но для обще-
ния в быту этого было мало. Есе-
нину не нравилась роль «молодо-
го мужа знаменитой балерины», 
которую ему отводили сплетники 
и газетчики. Айседора искренне 
восхищалась Есениным, знала 
ему цену. Но брак оказался корот-
ким. Жизнь супругов после раз-
вода — тоже.

7 
Елена Нюренберг-Шилов-
ская (1893 — 1970, жена Ми-
хаила Булгакова с 1932 года 

до его смерти в 1940 году). Елена 
Сергеевна — это Маргарита из его 

романа. «Никогда не знала ужа-
сов коммунальной кухни» — это 
про нее. «Любовь выскочила пе-
ред нами, как из-под земли вы-
скакивает убийца в переулке, и 
поразила нас сразу обоих!» — и 
это про нее. Елена ушла от генера-
ла к знаменитому писателю, не 
бросила его в нищете и опале. Пе-
реписывала рукописи, вела за 
него дневники, заключала дого-
вора с театрами. И 20 с лишним 
лет добивалась публикации зна-
менитого романа. 

8 
Лидия Федосеева (р. 1938, 
жена Василия Шукшина с 
1964-го до его смерти в 1974 

году). Их брак, не первый для 
каждого из супругов, начался не-
просто (Шукшин до 1967 года 
жил на две семьи), но оказался 
идеальным: настоящий русский 
писатель и режиссер женился на 
настоящей русской красавице-
актрисе, которая родила ему двух 
дочек-погодок, а он снимал ее в 
своих фильмах. Увы, идиллия 

была недолгой, а после смерти Ва-
силия Макаровича роль Ольги 
Книппер исполнять Федосеева-
Шукшина не смогла или не захо-
тела. 

9 
Марина Влади (Полякова, р. 
1938, жена Владимира Вы-
соцкого с 1970-го до его смер-

ти в 1980 году). С некоторой на-
тяжкой — «русская Йоко Оно». Эк-
зотическая красавица со славян-
ской внешностью и французским 
акцентом, открывшая Высоцкому 
мир и открывшая Высоцкого 
миру. Французская кинозвезда, 
отчасти пожертвовавшая своим 
звездным блеском ради мужа, по 
его смерти написала о нем страст-
ную и пристрастную книгу, став-
шую бестселлером.

10 
Наталья Светлова (р. 
1939, жена Александра 
Солженицына с 1973-го 

до его смерти в 2008 году). Если 
Солженицын своей длинной бо-
родой, френчем, похожим на тол-
стовскую «блузу», основательно-
стью своего письма, вероятно, 
немного чувствовал себя совре-
менным Львом Толстым, то дета-
ли биографии Натальи Дмитри-
евны напоминают скорее об Анне 
Сниткиной. Она тоже была пона-
чалу стенографисткой и секрета-
рем своего знаменитого мужа, 
разделяла с ним горечь изгнания 
и трудности иноязычия. Овдовев, 
достойно хранит память о нем, 
показывая пример образцовой 
«жены писателя» наших дней.

МУЗЫ 10 выдающихся спутниц жизни писателей

Наши жены — перья заряжены

Айседора искренне восхищалась Есениным, знала ему цену. Настоящий писатель и режиссер женился на настоящей красавице-актрисе.

Театр В МХТ им. Чехова начались предпремьерные показы спектакля 
с Олегом Табаковым в главной роли

Ювелир ждет королеву

Ирина Корнеева

П
редпремьерные пока-
зы предъюбилейного 
спектакля Олега Та-
бакова начались в 
М Х Т  и м .  Ч е х о в а . 

К своему 80-летию (которое слу-
чится 17 августа) Олег Табаков 
выбрал пьесу английской актри-
сы, писателя и драматурга Нико-
лы МакОлифф. 

Завязка сюжета там, прямо ска-
жем, не праздничная: это история 
89-летнего человека, который, как 
корректно формулируется во мха-
товской аннотации к спектаклю, 
ясно ощущает свои пределы, но 
очень спокойно и достойно смо-
трит в будущее. Если говорить кон-

кретнее — больной раком бывший 
ювелир английской королевы до-
живает свои последние недели. 
Когда-то давно, лет пятьдесят на-
зад, он не ночевал дома, а жене ска-
зал, что провел ночь во дворце с ко-
ролевой. Вопрос, правда это или 
нет, омрачит всю оставшуюся их 
совместную семейную жизнь. Еще 

и потому, что герой все время будет 
верить, что в назначенный день и 
час — накануне его 90-летия — коро-
лева придет выпить с ним чашечку 
чая... 

Жену ювелира играет Наталья 
Тенякова, а роль сиделки исполня-
ет Дарья Мороз. Одна из них в кон-
це переоденется в костюм англий-

ской королевы и придет в гости к 
умирающему, сделав его счастли-
вым перед уходом. 

Поставивший «Юбилей ювели-
ра» Константин Богомолов счита-
ет, что главный акцент сделан не на 
режиссерском решении, а на ак-
терской игре, и отзывался о пьесе 
как о примере высокой, сильной 
драматургии, в которой «от акте-
ров требуется мужество и настоя-
щая серьезная душевная затрата». 
«Не всякий рискнет к своему дню 
рождения такое «запузырить», — 
дал более эмоциональное опреде-
ление Олег Табаков в интервью те-
леканалу «Культура». 

Спектакль еще не вышел, а по 
скупой до жадности на положи-
тельные эпитеты театральной Мо-

скве уже пошли разговоры, что в 
новой работе Табаков играет гени-
ально. И распространяются они на-
столько стремительно, что, кажет-
ся, дошли даже до самой англий-
ской королевы. Никола МакО-
лифф, во всяком случае, прислала 
официальное письмо в театр на 
имя всех участников постановки, в 
котором сообщила, что «Его Коро-
левское Высочество Принц Уэль-
ский и Ее Величество Королева 
знают о предстоящей премьере», и 
она будет рада рассказать им все 
подробности, как только ей по-
счастливится увидеть спектакль. 

К своему 80-летию Олег Табаков 
выбрал пьесу «Юбилей ювелира» 
английской актрисы, писателя 
и драматурга Николы МакОлифф. 

Акцент

 Любовь выскочила перед 
нами, как из-под земли выска-
кивает убийца в переулке, 
и поразила нас сразу обоих!

Акцент

 Не всякий рискнет к своему 
дню рождения такое 
сыграть

ПРОБЛЕМА Почему музей 
не услуга и не Диснейленд, 
а символ нации

Роскошь 
для всех

Елена Яковлева 

— МУЗЕЙ — это не бедность, музей — это роскошь. Но ро-
скошь — для всех, — такое парадоксальное определение 
прозвучало вчера из уст Михаила Пиотровского в Обще-
ственной палате, где собрались директора лучших музе-
ев страны, чтобы обсудить «большие идеи» и самые 
острые проблемы в жизни музеев России. 

В последние годы музеи во всем мире двигались в сво-
ем развитии «в сторону Диснейленда и парка культуры». 
Сейчас пришла пора поворачивать назад. Сейчас драма 
этого поворота, а точнее его запаздывания, коснулась 
крымских музеев — особенно Херсонеса, который мест-
ные власти вдруг возмечтали превратить в туристиче-
ско-развлекательный кластер. Между тем хоть в Херсо-
несе, хоть в Рязанском Кремле, напомнил глава Союза 
музеев России Михаил Пиотровский, открывая разговор 
в Общественной палате, не музей для туризма, а ту-
ризм — для музея и его развития.

Член Общественной палаты протоиерей Александр 
Пелин, вернувшийся из поездки в Крым, очень жестко 
оценил ситуацию с музеем в Херсонесе: пока поручения 
президента там выполняются с точностью до наоборот. 
Безоглядно реформируемый местной властью музей мо-
жет потерять статус памятника, охраняемого ЮНЕСКО, 
под вопрос станет возвращение из Голландии в музей с 
пониженным статусом так называемого «скифского зо-
лота» — крымских археологических сокровищ. Наконец, 
это невероятные репутационные потери для страны, уве-
рен отец Александр. 

Некоторым утешением для сидевшей рядом с ним Ла-
рисы Седиковой, заместителя директора заповедника 
«Херсонес Таврический», прозвучали слова Анны Колу-
паевой, главного советника Владимира Толстого, — пору-
чение президента на контроле, оно будет выполнено вне 
зависимости от каких-либо решений, музей ждет феде-
ральный статус, а неудачные местные решения — не от 
культурного вредительства, а от непонимания, как пра-
вильно оформить свои кипящие фантазией идеи.

Хотя в том же Крыму есть и хорошие примеры — под 
патронатом Союза музеев создан Восточно-Крымский 
заповедник, позволяющий защитить до этого не защи-
щенные культурные памятники полуострова в этой его 
части.

Большинство музейных проблем сегодня, в условиях 
кризиса перекочевали, по словам Михаила Пиотровско-
го, в сферу «юридического фетишизма». И сейчас внима-
ние музейного сообщества сосредоточено на том, чтобы 
не появились неудобоваримые законы о тендерах, о му-
зейных фондах, о ввозе и вывозе культурных ценностей. 
Из самых благих побуждений испекутся законы, которые 
замучишься исполнять.

Хотя сегодня жизнь музеев, 
по общему признанию, при-
крыта, защищена и обогрета 
«замечательным докумен-
том» — Основами государст-
венной культурной политики , 
в разработке которого сказал-
ся безусловный музей-
ный опыт и талант 
советника прези-
дента по культуре 
Владимира Толсто-
го. Именно основы, 
по словам Пиот-
ровского, позво-
ляют сегодня на-
стаивать на том, 
что «музей это 
не только услуга, 
музей — миссия. 
И символ нации».

Несмотря  на 
изобилие разго-
воров о доступ-
ности музеев чуть 
ли не как о главном 
критерии, Михаил 
Пиотровский по-
советовал смотреть 
на «доступность» так, 
как подсказывает само 
это слово. Музей мне 
доступен — это не оз-
начает права ногой от-
крывать в него дверь, 
нет, это означает, что я 
достаточно образован, 
воспитан и могу по-
нять все, что показы-
вает мне музей. 

Михаил Пиотровский: Не музей 
для туризма, а туризм — для музея.
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Книжной 
серии «Жизнь 
замеча тельных 
людей» 
исполнилось 
125 лет

СВЯТЫЕ 
И ГРЕШНЫЕ

Павел Басинский

В ИЗДАТЕЛЬСТВЕ «Молодая 
гвардия» отметили юбилей. В 
2015 году исполняется 125 лет са-
мой долговечной и известной в на-
шей стране книжной серии — 
«Жизнь замечательных людей».

23 апреля 1890 года издателю-
просветителю Флорентию Пав-
ленкову было выдано цензурное 
разрешение на выпуск первой 
книги серии, уже тогда получив-
шей краткое название «ЖЗЛ». 
Предполагалось, что она будет вы-
ходить два года и составит 150 то-
мов. Однако за прошедшие 125 
лет выпущено уже более 1700 
книг серии, общий тираж которых 
превысил 250 миллионов экзем-
пляров.

В 1933 году после перерыва, 
связанного с революционными 
потрясениями, серия была возро-
ждена Максимом Горьким. С 1938 
года ее выпуском занялось изда-
тельство «Молодая гвардия». На 
серии «ЖЗЛ» воспитано несколь-
ко поколений читателей. В совет-
скую эпоху ее книги в знакомом 
всем серийном оформлении 
Юрия Арндта моментально смета-
лись с прилавков книжных мага-
зинов, несмотря на тиражи в 150—
200 тысяч экземпляров. Ведь их 
создавали такие авторы, как Евге-
ний Тарле и Алексей Лосев, Миха-
ил Булгаков и Вениамин Каверин, 
Натан Эйдельман и Анатолий Ле-
вандовский.

Стоит отметить еще одну уни-
кальную черту «ЖЗЛ»: постоян-
ное обращение к истории России, 
напоминание о людях, составив-
ших ее национальную гордость. 
Книги Игоря Золотусского о Гого-
ле, Виктора Шкловского о Тол-
стом, Вадима Кожинова о Тютчеве 
стали подлинными интеллекту-
альными бестселлерами, знако-
мящими читателей с неисчерпае-
мым богатством русской мысли.

В 1990-е годы серия «ЖЗЛ» 
вместе с «Молодой гвардией» вы-
стояла под ударами рыночной 
стихии и приспособилась к новым 
условиям. В последние годы серия 
пережила новый подъем; ее ин-
формативные и в то же время по-
пулярно написанные книги дают 
читателям правдивую картину 
прошлого, борются с искажения-
ми исторической правды. Темати-
ческий диапазон книг серии пора-
жает разнообразием: от Владими-
ра Святого до маршала Жукова, от 
Гомера до Черчилля, от Андрея 
Рублева до Юрия Гагарина. В 
«ЖЗЛ» пришли новые талантли-
вые авторы Дмитрий Быков, Алек-
сей Варламов, Захар Прилепин, 
Станислав Рыбас, Людмила Са-
раскина, Валерий Попов, Влади-
мир Новиков, Николай Долгопо-
лов, Дмитрий Володихин, Ксения 
Букша, Майя Кучерская, Леонид 
Млечин и многие другие. Они 
вдохнули в серию новую жизнь, 
она стала по-настоящему «писа-
тельской», не утратив при этом 
своей документальной точности.

«ЖЗЛ» растет и развивается. В 
2005 году была основана серия 
«ЖЗЛ: Биография продолжает-
ся…», а в 2009-м — Малая серия 
«ЖЗЛ». Малая серия — это ответ 
на вызовы нового времени, пред-
восхитивший нынешний эконо-
мический кризис и связанный с 
ним кризис книгоиздания. Книги 
Малой серии дешевле, компак-
тнее и удобнее для чтения. Их 
можно взять в дорогу, можно чи-
тать в метро. В то же время книги 
Малой серии — это своего рода ис-
пытание мастерства их авторов: 
на 8—10 печатных листах изло-
жить биографию Пушкина или 
Наполеона так, чтобы не упустить 
главного, чтобы читатель получил 
достаточно полное представление 
о жизни гения — это непростое, но 
и увлекательное задание для биог-
рафа. Важно, что авторы биогра-
фий одних и тех же героев в Боль-
шой и Малой сериях не дублиру-
ются, то есть Малая серия ни в 
коем случае не является «дайдже-
стом» серии Большой.

Как и прежде, книги серии вы-
зывают живой интерес читателей 
и критиков, становятся предме-
том обсуждения в СМИ, перево-
дятся и издаются за рубежом. 

За 125 лет выпуще-
но более 1700 книг 
серии, общий тираж 
которых превысил 
250 миллионов 
экземпляров 



13Гид-парк
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 марта 2015 
пятница №47 (6618)

Гид-паркfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВЫСТАВКА Старым мастерам на Волхонке обещают новую жизнь

Вышли из запаса
КИНО Спектакли «Золотой маски» теперь можно будет смотреть 
в кинотеатрах по всей России. 

«Царскую невесту» 
покажут через спутникЖанна Васильева

Н
есмотря на то что выстав-
ка на Волхонке ( до 11 мая) 
называется «Новая жизнь 

старых мастеров. Картины ис-
панских, немецких и австрий-
ских художников XVII — начала 
XIX века из собрания ГМИИ им. 
А.С. Пушкина», старые мастера, 
если так можно выразиться, еще 
только на пороге новой жизни.

Под последней прежде всего 
подразумевается светлое буду-
щее, которое должно наступить с 
окончанием реконструкции и ре-
ставрации старинной усадьбы 
Вяземских-Долгоруковых, где в 
2019 году запланировано откры-
тие Галереи искусства старых ма-
стеров. Там-то на просторе (6000 
кв. метров) наконец появится 
возможность более полно пока-
зать музейное собрание старой 
европейской живописи XIII—XIX 
веков. По крайней мере, если се-
годня в экспозиции 457 работ из 
этой коллекции, то в новом про-
странстве надеются представить 
в два раза больше. Реставрацион-
ные работы сейчас идут полным 
ходом, благо, как сообщила эк-
сперт по реставрации Татьяна 
Михайлова, выяснилось, что в 
усадьбе под слоем штукатурки 
живы довольно большие фраг-
менты оригинального фасада 
конца XVII века. К тому же оказа-
лось, что хорошо сохранилась 
первоначальная планировка цен-
тральной части здания — со свод-
чатыми помещениями и нишами. 
И, конечно, для музея эти наход-
ки — сущий подарок.  Но до 2019 
года много еще воды утечет. По-
нятно, будущее начинается се-
годня, но не рано ли объявлено о 
наступлении nova vita?  

Словно ответ на это — черно-
белая проекция руин, которую 
видят посетители выставки в глу-
бине ниши Белого зала. Издалека 
она напоминает увеличенную 
гравюру то ли Пиранези, то ли 
Робера, но перед нами — снимок 
внутреннего  пространства 
усадьбы Вяземских-Долгоруко-
вых, сделанный во время рестав-
рационных работ в 2015. В лю-
бом случае перед нами простран-
ство, где руины служат не знаком 
варварства войны, а символом 
наследия, чье открытие создает 
новую перспективу развития. 

Слово «открытие» может по-
казаться тут не слишком умест-
ным. Музей, в основе которого 
лежит коллекция копий знамени-
тых работ, все же не Геркуланум 
или Помпеи, откопанные из-под 

слоя пепла и веков на радость 
историкам и просветителям. Тем 
не менее новая экспозиция, за-
нявшая Белый зал, анфиладу и 
зал напротив Белого, то есть тра-
диционное место эффектных 
привозных выставок, выглядит 
неожиданной. А в контексте тра-
диционно консервативного 
ГМИИ им. А.С. Пушкина — почти 
революционной. Суть «перево-
рота» - в представлении части 
коллекции, что была в основном 
в запасниках. Речь фактически о 
целых школах. Традиционно му-
зей делал акцент на итальянскую 
живопись, работы голландских, 
фламандских и французских ма-
стеров. Что касается полотен ис-
панских, немецких и австрий-
ских художников XVII и следую-
щих двух веков, то они остава-

лись в запасниках. Конечно, плох 
тот музей, у которого пусты запа-
сники. Но превращение шедев-
ров в вечных «генералов запаса», 
тоже не комильфо. 

Меж тем, по словам храните-
лей, коллекция испанской живо-
писи в ГМИИ им. А.С. Пушкина — 
вторая по величине в России (по-
сле Эрмитажа). В 1920—1930-х 
годах в музей на Волхонку пере-
давали картины из Румянцевско-
го музея, Шуваловского дворца в 
Петербурге, национализирован-
ных частных собраний, и даже из 
Эрмитажа. Среди самых знаме-
нитых полотен — «Благословляю-
щий младенец Христос» и «Ма-
донна с младенцем» Франсиско 
де Сурбарана из коллекции гра-
фа Шувалова. Сегодняшний по-
каз испанцев, например, это 

шанс впервые одновременно 
увидеть все пять работ Бартоло-
ме Эстебана Мурильо. В том чи-
сле камерный шедевр «Бегство в 
Египет», пришедший из коллек-
ции лорда Роберта Уолпола, пер-
вого премьер-министра Англии. 
И большую работу для алтаря 
«Архангел Рафаил с епископом 
Домонте», что была вывезена 
французами из Испании еще в 
1808 году. Что касается полотна 
«Святая Екатерина Алексан-
дрийская», привезенного из Гер-
мании в музей после 1945 года, 
то оно вообще показывается 
впервые. Аналогичная история с 
картиной Хусепе де Риберы 
«Святой Онуфрий-пустынник». 

И конечно, Эль Греко. Его не-
большой портрет Иоанна Кре-
стителя впечатляет мощной 
энергией небесной мистерии. 
Утонченный великан Иоанн Кре-
ститель высится на фоне грозо-
вых облаков как участник таин-
ственного космогонического 
действа. Земля где-то там — внизу 
и далеко, Иоанн же буквально ка-
сается головой облаков. Он сое-
диняет землю и небо, но при этом 
в нем нет монументального вели-
чия. Вместо него — неуклюжая 
грация поэта и пророка, прислу-
шивающегося к музыке небе-
сных сфер. 

Что касается работ австрий-
ских и немецких художников 
XVII — начала XIX веков, то это 
едва ли не первое их представле-
ние зрителю. Поскольку австрий-
цы и немцы учились у итальян-
цев и французов, то и в экспози-
ции предпочтение отдавалось 
учителям. Между тем в коллек-
ции есть на что посмотреть. На-
пример, на пейзажи Якоба Фи-
липпа Хаккерта, который так по-
любил Италию, что там и окон-
чил дни. В его итальянских пейза-
жах расчисленная «естествен-
ная» красота рек, гор, водопадов 
непременно дополнена античны-
ми руинами.  

Этот гармонический мир Хак-
керта, где человек оказывается 
третьим не лишним в простран-
стве природы и культуры, выгля-
дит желанной рифмой к проек-
ции снимка старой московской 
усадьбы, что находится между 
прошлым и будущим. В конце 
концов, что такое новая жизнь 
старых мастеров, как не мечта о 
превращении музея в простран-
ство Аркадии?  Насколько точна 
эта рифма, узнаем в 2019? 

Наталья Соколова

В
первые в кинотеатрах Рос-
сии пройдут прямые тран-
сляции спектаклей-номи-

нантов Национальной театраль-
ной премии «Золотая маска» — 
одной из самых престижных в 
области театрального искусства. 
Прямые трансляции будут до-
ступны жителям нескольких де-
сятков городов, среди которых 
не только Москва и Петербург, 
но и Воронеж, Краснодар, Крас-
ноярск, Рязань, Уфа и другие 
(всего в проекте участвуют 35 
кинотеатров). 

В день фестивального показа 
каждого спектакля через спут-
ник будет идти прямая трансля-
ция в города Центральной Рос-
сии, Уральского региона и Сиби-
ри. А через несколько недель в го-
родах с другими часовыми поя-
сами пройдут дополнительные 
показы. Среди кинотеатров—
участников проекта — москов-
ские «Формула Кино Горизонт», 
«Формула Кино Прага», питер-
ские — «Аврора», «Формула Кино 
Галерея», новосибирский — «По-
беда», воронежский — «Спар-
так», самарский «Вертикаль», 
иркутский «Художественный», 
екатеринбургский «Титаник-Си-
нема». Кстати, кинозрителей 
ждет приятный бонус: антракты 
будут заполнены интервью с ре-
жиссерами и актерами спекта-
клей, экскурсиями по театраль-
ному закулисью. Стоимость би-
лета на показ в Москве составит 
600 рублей, в регионах — 500 ру-
блей. 

«Это очень важный для теа-
тральной России проект, — го-
ворит генеральный директор 
фестиваля «Золотая маска» 
Мария Ревякина. — Для нас осо-
бенно ценно, что номинанты 
фестиваля впервые станут до-
ступны широкому зрителю в 
российских регионах. Это бу-
дут онлайн-трансляции — ре-
альный театр, реальные спек-
такли, которые в этот же день 
будет смотреть жюри фестива-
ля. Это не монтажная запись, 
не телеспектакль».

Организаторы признаются, 
что дух театра будет сохранен в 
каждом показе. Кроме того, по-
каз спектакля в кино — не подме-

на понятий. В регионах у зрите-
лей нет возможности приехать в 
столицу, чтобы специально схо-
дить в театр. Как признаются ор-
ганизаторы показа, даже жители 
спальных районов Москвы ак-
тивно участвуют в таких проек-
тах — трансляции спектаклей из 
зарубежных театров в кинотеа-
тре «Формула кино Чертаново» 
собирали полные залы. 

В афише проекта четыре спек-
такля — «Мера за меру» Театра 
им. А.С. Пушкина, «Царская не-
веста» Михайловского театра, 
«Вечер балетов Иржи Килиана» 
Музыкального театра им. К.С. 
Станиславского и Вл.И. Немиро-
вича-Данченко и балет «Цвето-
делика» екатеринбургского Теа-
тра оперы и балета. 

«Мера за меру» — спектакль, 
созданный московским Театром 
им.А.С. Пушкина и лондонским 
театром Cheek by Jowl. Он пре-

тендует на «Золотую маску» сра-
зу в четырех номинациях: «Луч-
шая работа режиссера» (Деклан 
Доннеллан), «Лучшая мужская 
роль» (Андрей Кузичев), «Луч-
шая работа художника» (Ник Ор-
мерод), «Лучшая работа худож-
ника по свету» (Сергей Скорнец-
кий). 6 марта спектакль можно 
будет посмотреть не только в Те-
атре им.А.С. Пушкина, но и в ки-
нотеатрах в онлайн-эфире. А 28 
марта (в записи) — только в кино-
театрах—участниках проекта 
«Золотая маска» в кино». 

«Царская невеста» будет 
представлена в рамках фестива-
ля на сцене Михайловского теа-
тра 17 марта (а также в этот же 
день в прямом эфире в кинотеа-
трах) и 4 апреля (только в кино-
театрах и только в записи). Опе-
ра номинируется на премию в 
двух категориях: «Лучший ре-
жиссер» (Андрей Могучий) и 

«Лучшая работа художника» 
(Максим Исаев). Тот, кто не по-
падет в этот день в Питер, смо-
жет послушать оперу в прямой 
трансляции в кинотеатрах свое-
го города. 

20 марта на сцене московско-
го Музыкального театра им. К.С. 
Станиславского и Вл.И. Немиро-
вича-Данченко пройдет «Вечер 
балетов Иржи Килиана». В про-
грамме — «Восковые крылья», 
«Бессонница», «Маленькая 
смерть», «Шесть танцев». Биле-
ты в «Стасик» точно будет не до-
стать: зато всегда можно купить 
билет в кино и сходить на показ. 
20 марта — вечер в прямой тран-
сляции и 18 апреля — в записи.

11 апреля екатеринбургский 
Театр оперы и балета представит 
балет-путешествие по эпохам 
XIX—XXI вв. «Цветоделика» на 
музыку Чайковского, Пярта, Пу-
ленка. Постановщик — Вячеслав 
Самодуров. «Цветоделика» но-
минируется на «Золотую маску» 
в пяти категориях — «Лучший 
спектакль в балете», «Лучшая 
работа хореографа», «Лучшая 
работа дирижера», «Лучшая ра-
бота художника по свету», «Луч-
шая работа художника по костю-
мам». 11 апреля в кинотеатрах—
участниках программы пройдет 
онлайн-показ, а 26 апреля — от-
ложенный показ для регионов с 
другими часовыми поясами. 

«Девочка — продавщица фруктов» кисти Бартоломе Эстебана Мурильо. 

Акцент

 Организаторы «Золотой 
маски» в кино» обещают, 
что дух театра будет сохранен 
в каждом показе

Акцент

 Сегодняшний показ испанцев 
— это шанс впервые одновре-
менно увидеть все пять работ 
Бартоломе Эстебана Мурильо

Программа «Все будет хорошо!» 
с Эвелиной Семиной-Бледанс — 
на канале НТВ, с 10 марта ежеднев-
но по будням, в 17.55. 
Девизом нового шоу вполне может 

быть фраза «Мир не без добрых лю-

дей». О проекте рассказала «РГ» веду-

щая — Эвелина Семина-Бледанс.

— «Все будет хорошо!» — это своео-

бразная эстафета добра, — заверила 

актриса. — В студию приходят люди с 

проблемами, которые сами не могут 

решить. И мы помогаем. Кто-то, на-

пример, долгие годы ищет сестру или 

отца. Редакция помогает найти. Или 

по каким-то причинам человеку не вы-

дают паспорт. Или инвалид не может 

получить положенные льготы. Иногда 

в тупик заводят жилищно-коммуналь-

ные вопросы. В идеале мы хотим, что-

бы нам звонили не только те, кто ищет 

помощи, но и те, кто может помочь. Та-

ких уже целая очередь: депутаты, пси-

хологи, пластические хирурги, умель-

цы, делающие кроватки своими рука-

ми и готовые передать их в многодет-

ные семьи. Кто-то постельное бе-

лье отдает беженцам, кто-то 

корм владельцам собак, кто-

то  — путевку в санаторий. Пе-

редача идет в формате ток-

шоу, мы все обсуждаем в сту-

дии. Приходит, например, 

мама, которая хочет вер-

нуть своих детей — в свое 

время она отдала их 

в детдом. Отдавать 

ей детей или нет? 

Критикуем, руга-

ем, но ищем 

справедли-

вость. Мне ка-

жется, мате-

рям нужно 

отдавать их 

детей. Хотя 

не все с этим 

согласны...

Естественно, невозможно помочь 

всем. Значит, будем помогать посте-

пенно. Программа ежедневная. Ко-

нечно, будет много звонков, и нашим 

редакторам будет сложно. Но, в конце 

концов, помощь рано или поздно при-

дет.

Да, зрители привыкли видеть меня 

скорее актрисой развлекательного 

жанра. Здесь у меня совсем другая 

роль. Конечно же, моя жизнь в по-

следнее время изменилась: в связи с 

рождением сына Семена я стала зани-

маться проблемами детей с синдро-

мом Дауна, и социализацией людей с 

синдромом Дауна.

Мы занимаемся воспитанием своего 

сына публично, чтобы люди могли на 

примере Семена отбирать какие-то 

важные вещи для себя. Они могут за-

ряжаться позитивом на страничках 

Семена в соцсетях, например — мы 

там рассказываем о многих полезных 

вещах. В частности, сейчас мы с по-

мощью адвоката издали книжку, из 

которой люди могут узнать, на что они 

имеют право, если у них в семье есть 

взрослый или ребенок с синдромом 

Дауна. Потому что многие просто об 

этом не знают. Такие брошюры мы 

рассылаем и в электронном вариан-

те, а тем, кто незнаком с компьюте-

ром, — по почте.

Что касается того, изменилась ли я, как 

актриса, все равно я буду параллельно 

заниматься и развлекательными 

программами. Сейчас на кана-

ле «Россия 1» идет программа 

«Один в один», где я перево-

площаюсь в разных персона-

жей, и больше номеров у 

меня веселых, чем драматиче-

ских, потому что, оказывается, 

смешить людей не так уж и 

просто. Из наших деся-

ти участников далеко 

не все могут это де-

лать, поэтому мне 

достается много 

юмористических 

номеров, несмотря 

на то, что мне са-

мой ближе на се-

годняшний день 

номера и песни 

драматические. Но 

моя миссия весе-

лить зрителей остает-

ся, и никуда от нее не 

деться. При этом я 

рада, что НТВ довери-

ло мне другую — очень 

ответственную мис-

сию, и я надеюсь с ней 

справиться. 

Эд Ширан «X». Warner Music.
Рыжеволосый и улыбчивый певец/ги-

тарист Эд Ширан был назван «лучшим 

британским исполнителем» на цере-

монии Brit Awards-2015. А его релиз 

«Х» признали «лучшим альбомом Ве-

ликобритании». Не удивительно, что 

диск тотчас же стал № 1 в Billboard Top-

200 (главном хит-параде мира).

Во многом этому способствовала и 

доброжелательная ирония Ширана, 

который был номинирован и на 

Grammy, но уступил набриолиненно-

му сладкоголосому выскочке Сэму 

Смиту. Однако не расстроился, а зая-

вил, что так, наверное, и должно было 

быть. Дебютный диск Ширана и 

вправду очень хорош.

В расширенной версии альбома Х — 

уже 17 песен. Примечательно, на-

сколько дружелюбно этот диск ском-

панован по отношению к слушателям. 

Начинается он красивыми акустиче-

скими балладами: One и I’m Mess.  Да-

лее следует уже хит для любителей 

танцевальной музыки — Sing: хоро-

вой, взбалмошный, бесшабашный. 

Следующие песни — дань моде на 

R’n’B и ломаным, резвым ритмам, а на-

пористая читка соседствует с краси-

выми, напевными рефренами. Да и в 

дальнейшем диск выстроен мудрыми 

блоками: есть те, что будут слу-

шать поклонники баллад, есть 

те, что предназначены для 

поклонников гангста-рэпа 

и танцевальной музыки, 

где  чувствуется даже 

влияние творчества 

Майкла Джексона… 

При этом все сделано 

не банально, с непри-

вычно частым ис-

пользованием в по-

добной музыке аку-

стической гитары.

А финальные три 

композиции: Even 

My Dad Does 

Something, I See 

Fire и All Of The 

Stars — снова 

адресованы лю-

бителям роман-

тичной и душевной 

музыки… Благодаря удачному альбо-

му, 5 марта Эд Ширан начал масштаб-

ный мировой тур, который продлится 

до конца июля. Билеты на многие кон-

церты уже распроданы.

Scorpions. «Return To Forever». 
Sony Music.
Хотя легендарная немецкая группа и 

собиралась уйти со сцены, а ее лиде-

ры даже рассказывали обозревателю 

«РГ» в интервью о том, чем намерены 

заняться вне рока (Клаус Майне был 

не прочь стать тренером по теннису в 

Нью-Йорке, а Рудольф Шенкер — сос-

редоточиться на работе собственной 

студии), Scorpions так никуда и не 

ушли. Вначале они перезаписали 

свои главные хиты и несколько каве-

ров любимых групп. А вот теперь вы-

пустили абсолютно новый альбом.

Return To Forever звучит мощно и 

энергично. Rock My Car и Hard Rockin’ 

The Place вполне тянут на звание но-

вых боевиков группы. Есть в диске 

снова и красивые баллады Gypsy Life и 

Eye Of The Storm (хотя им далеко до 

хрестоматийной Still Lovin’ You). Прав-

да, не покидает ощущение, что всю 

эту (или почти эту) музыку мы уже 

слышали. Но возможно, кому-то 

Return To Forever понравится именно 

этим: верностью традиции…

 

«Гамлет». Большой театр, 
Новая сцена. С 11 по 15 марта. 
Английский режиссер Деклан Дон-

неллан и киевский хореограф Раду 

Поклитару уже ставили балет в Боль-

шом. В самом конце 2003 года их 

версия «Ромео и Джульетты» вызва-

ла яростные битвы пристрастных 

зрителей: театральный люд разгля-

дел в драках Монтекки и Капулетти 

новую «Вестсайдскую историю», а 

нетеатральный — бандитские раз-

борки 90-х.

Так или иначе спектакль не смог стать 

альтернативой одноименного шедев-

ра Радлова-Лавровского, эталона 

драмбалета, в свое время пробившего 

«железный занавес». 

Доннеллан к тому времени был изве-

стен как трепетный почитатель Шекс-

пира и русской классики, уже поста-

вивший в наших широтах четыре 

спектакля.

Поклитару, один сезон поработавший 

главным балетмейстером Молдав-

ской национальной оперы, стал изве-

стен как автор традиционно дефицит-

ных современных миниатюр для ба-

летных конкурсов. Теперь за плечами 

хореографа опыт руководства автор-

ской труппой «Киев модерн-балет» и 

устойчивая репутация умеренно эпа-

тажного автора, умеющего ориенти-

роваться в обстановке.  

Их общий новый «Гамлет» ставится по 

заказу Большого, и сравнивать его бу-

дут прежде всего не с обширной ба-

летной шекспирианой в целом, а с 

удачным «Укрощением строптивой» 

Жана-Кристофа Майо в прошлом се-

зоне. У Майо сложился тандем с моло-

дыми солистами, и результатом стал 

легкий и довольно красивый спек-

такль. 

А есть еще предыстория русских ба-

летных Гамлетов, сплошное недоуме-

ние и курьез. В конце шестидесятых 

годов партию датского принца стави-

ли на Мариса Лиепу, и в той постанов-

ке ему помогали думать два персона-

жа по имени Мысли.

В конце 2000-го своего «Гамлета» тан-

цевали в Ростове-на-Дону, но там ар-

тисты, не доверяя ногам, в важные мо-

менты читали текст.

В 2007-м званый в Большой британ-

ский хореограф Кристофер Уилдон, 

ставивший «Гамлета» на музыку Арво 

Пярта, счел свою постановку слиш-

ком абстрактной и назвал ее 

Misericordes — Не-Гамлет Дмитрий Гу-

данов в ней был прекрасен.

Что же касается нового «Гамлета» 

Большого, то его уже сопровождает 

цеховой скандал.

Мечтавший станцевать мятежного 

принца виртуозный Иван Васильев 

специально под репетиции урвал вре-

мя из своего бешеного графика, но, 

увы, постановщикам не пригодился. 

Балет в двух действиях будет вытаски-

вать на себе неведомый герой, при-

чем сегодня, когда до премьеры оста-

лась всего лишь неполная неделя, со-

ставы еще неизвестны, а слухи ходят 

самые невероятные.

Но даже и без имен исполнителей 

главных партий история складывает-

ся любопытная. Шекспира для балет-

ного либретто режиссеру и хореогра-

фу помогал излагать постоянный 

спутник Доннеллана художник-поста-

новщик Ник Ормерод. А ему самому 

работать над визуальной составной 

спектакля помогали художник по све-

ту (что обычно) и специалист по спец-

эффектам и видеопроекции (что обе-

щает открытия).

Очень важно, что колдовать над музы-

кой Шостаковича будет маэстро 

Игорь Дронов — и это, пожалуй, един-

ственный участок, за который можно 

ручаться наверняка.

«Третий выбор», Александринский 
театр. Новая редакция спектакля 
Валерия Фокина по пьесе Льва 
Толстого «Живой труп». В роли 
Федора Протасова актер МДТ — 
Театра Европы Петр Семак. 
12, 21 марта, Санкт-Петербург. 

По этимологическому выражению, 

получившему широкое хождение 

после появления драмы Толстого и 

сохраняющему свое значение и по 

сей день, живой труп — это человек 

опустившийся, нравственно опусто-

шенный, а также вообще что-либо 

омертвевшее и изжившее себя… В 

первом спектакле Валерия Фокина 

по Толстому слабый, падший, пьяный 

человек трансформировался в неве-

роятно сильного, нашедшего в себе 

мужество признать, что он действи-

тельно лишний не только в своей 

семье, но и в жизни. А вот как 

он дошел до жизни такой? 

«Только когда выпьешь, пере-

стает быть стыдно» — это было 

не совсем про него. Лейтмотивом в 

его жизни звучало: «Мы любим 

людей за то добро, которое мы им 

сделали, и не любим за то зло, кото-

рое мы им совершили», но ни пер-

вым, ни вторым мы не хотим мешать 

жить. И речь шла не столько о кризи-

се среднего возраста, захватившем 

главного героя, сколь о вневозраст-

ном и независящем от пола трагизме 

человека, ощущающего себя посто-

ронним в жизни, которую он не при-

емлет, но в которой он мало что 

может изменить. 

Во второй редакции спектакля, полу-

чившем название «Третий выбор», 

были вскрыты новые пласты толстов-

ской пьесы и сделаны новые времен-

ные акценты и новые — антигероиче-

ские — интонации. «Для меня сегодня 

очень важен сам момент неучастия, 

ухода, который требует не меньшего 

мужества, чем героизм, — рассказы-

вал перед премьерой режиссер и 

художественный руководитель 

Александринского театра Валерий 

Фокин. — Потому что с героями и 

героическими проявлениями мы 

сегодня встречаемся часто, — с псев-

догероями и псевдогероикой, а вот 

иметь мужество при том, чтобы отой-

ти в сторону не от трусости, не от 

робости, не от лени, а именно быть 

над схваткой — это серьезная пози-

ция. И эта тема мне показалась 

сегодня более важной и актуальной».

Уход от мира в новом спектакле 

будет осуществлен силами, нервами 

и талантом приглашенного из Малого 

драматического театра додинского 

актера Петра Семака. Роль Федора 

Протасова станет его второй работой 

на Александринской сцене (после 

Арбенина в лермонтовской безупреч-

но изысканной постановке Валерия 

Фокина «Маскарад. Воспоминания 

будущего»). Событие это как для 

самого актера, так и для его поклон-

ников долгожданное и выстраданное: 

о сценических муках Протасова Петр 

Семак мечтал лет тридцать. Прежде 

чем Валерий Фокин сделал свой 

новый и правильный «Третий выбор».

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКАБАЛЕТ ТЕАТР

Эвелина Семина-
Бледанс: НТВ 
доверило мне 
ответственную 
миссию, и я над-
еюсь с ней спра-
виться.

О роли Протасова Петр Семак меч-
тал лет тридцать. В Александринке 
его мечта осуществилась.

Эд Ширан 
назван 

« лучшим 
британским 
исполните-

лем» на Brit 
Awards-2015.

В постановке Андрея Могучего хрестоматийная опера «Царская невеста» получила неожиданное прочтение.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Лейлой Гучмазовой 

Быть или не быть? Доннеллан 
ищет ответ в Большом театре.

с Ириной Корнеевой
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В связи с изменением законодатель-
ства и вопросами, возникающими у судов 
общей юрисдикции, Пленум Верховного 
Суда Российской Федерации, руководст-
вуясь статьей 126 Конституции Россий-
ской Федерации, статьями 2 и 5 Феде-
рального конституционного закона от 5 
февраля 2014 г. № 3-ФКЗ «О Верховном 
Суде Российской Федерации», постанов-
ляет внести изменения и редакционные 
уточнения в следующие постановления 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации:

1. В постановлении Пленума Верховно-
го Суда Российской Федерации от 27 декаб-
ря 2002 г. № 29 «О судебной практике по 
делам о краже, грабеже и разбое» (с изме-
нениями, внесенными постановлениями 
Пленума от 6 февраля 2007 г. № 7 и от 23 
декабря 2010 г. № 31):

1) пункт 14 изложить в следующей 
редакции:

«Если применение оружия или предме-
тов, используемых в качестве оружия, охва-
тывалось умыслом виновных, совершив-
ших разбойное нападение группой лиц по 
предварительному сговору, все участники 
совершенного преступления несут ответст-
венность по части второй статьи 162 УК РФ 
как соисполнители и в том случае, когда 
оружие и другие предметы были примене-
ны одним из них.»;

2) дополнить пунктом 141 следующего 
содержания:

«Если умыслом виновных, совершив-
ших разбойное нападение группой лиц по 
предварительному сговору, охватывалось 
причинение тяжкого вреда здоровью 
потерпевшего или лишение его жизни, но 
только один из них причинил тяжкий вред 
здоровью либо смерть потерпевшему, 
действия всех участников группы следует 
квалифицировать по пункту «в» части чет-
вертой статьи 162 УК РФ как соисполни-
тельство в разбое, совершенном с причи-
нением тяжкого вреда здоровью потер-
певшего. При этом действия лица, причи-
нившего тяжкий вред здоровью потерпев-
шего, повлекший по неосторожности его 
смерть, или совершившего убийство 
потерпевшего, квалифицируются также 
по части четвертой статьи 111 или пункту 
«з» части второй статьи 105 УК РФ соот-
ветственно.

В тех случаях, когда группа лиц предва-
рительно договорилась о совершении 
кражи чужого имущества, но кто-либо из 
соисполнителей вышел за пределы состо-
явшегося сговора, совершив действия, под-
лежащие правовой оценке как грабеж или 
разбой, содеянное им следует квалифици-
ровать по соответствующим пунктам и 
частям статей 161, 162 УК РФ. Если другие 
члены преступной группы продолжили 
свое участие в преступлении, воспользо-
вавшись примененным соисполнителем 
насилием либо угрозой его применения для 
завладения имуществом потерпевшего или 
удержания этого имущества, они также 
несут уголовную ответственность за грабеж 
или разбой группой лиц по предваритель-

ному сговору с соответствующими квали-
фицирующими признаками.»;

3) в пункте 15:
в абзаце первом слова «по пункту «а» 

части третьей статьи 162 УК РФ» заменить 
словами «по пункту «а» части четвертой 
статьи 162 УК РФ»;

4) пункт 22 изложить в следующей 
редакции:

«22. При наличии в действиях лица, 
совершившего кражу, грабеж или разбой, 
нескольких квалифицирующих признаков, 
предусмотренных в том числе разными 
частями статьи (например, разбой, совер-
шенный группой лиц по предварительному 
сговору, с незаконным проникновением в 
жилище, с применением оружия и т.п.), в 
описательно-мотивировочной части судеб-
ного решения следует перечислить все 
установленные квалифицирующие призна-
ки, не ограничиваясь указанием только на 
наиболее тяжкий из них.».

2. В постановлении Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 28 января 
2014 г. № 2 «О применении норм главы 471 
Уголовно-процессуального кодекса Россий-
ской Федерации, регулирующих производ-
ство в суде кассационной инстанции»:

1) пункт 6 изложить в следующей 
редакции:

«Кассационные жалоба, представле-
ние, не отвечающие требованиям статьи 
4014 УПК РФ, возвращаются без рассмотре-
ния в соответствии с пунктом 1 части 1 ста-
тьи 4015 УПК РФ. После устранения препят-
ствий, послуживших основанием для воз-
вращения кассационных жалобы, пред-
ставления без рассмотрения, лицо вправе 
вновь обратиться в суд кассационной 
инстанции.»;

2) пункт 7 изложить в следующей 
редакции:

«В связи с введением в действие Феде-
рального закона от 31 декабря 2014 года 
№ 518-ФЗ пересмотр приговоров, опреде-
лений, постановлений суда, вступивших в 
законную силу до 1 января 2013 года, осу-
ществляется в соответствии с положения-
ми статьи 4 УПК РФ в порядке, предусмо-
тренном главами 471 и 481 УПК РФ, по жало-
бам, представлениям лиц, которые ранее 
либо не обжаловали эти судебные решения 
в порядке надзора по правилам главы 48 
УПК РФ, либо осуществили свое право 
обжалования не в полном объеме. В этом 
случае жалоба, представление подаются в 
соответствующий суд кассационной 
инстанции, в который ранее судебное реше-
ние не обжаловалось, либо в суд надзорной 
инстанции.»;

3) пункт 8 признать утратившим силу.
3. В постановлении Пленума Верховно-

го Суда Российской Федерации от 14 июня 
2012 г. № 11 «О практике рассмотрения 
судами вопросов, связанных с выдачей лиц 
для уголовного преследования или испол-
нения приговора, а также передачей лиц 
для отбывания наказания» (с изменениями, 
внесенными постановлением Пленума от 
19 декабря 2013 г. № 41):

в пункте 15 слова «29 октября 2009 

года № 22 «О практике применения судами 
мер пресечения в виде заключения под 
стражу, залога и домашнего ареста» заме-
нить словами «19 декабря 2013 года № 41 
«О практике применения судами законода-
тельства о мерах пресечения в виде заклю-
чения под стражу, домашнего ареста и 
залога».

4. В постановлении Пленума Верховно-
го Суда Российской Федерации от 23 апре-
ля 1991 г. № 1 «О судебной практике по 
делам о нарушениях правил охраны труда и 
безопасности при ведении горных, строи-
тельных или иных работ» (с изменениями, 
внесенными постановлениями Пленума от 
21 декабря 1993 г. № 11, от 25 октября 1996 
г. № 10 и от 6 февраля 2007 г. № 7):

1) в пункте 4 слова «УК РСФСР» заме-
нить словами «УК РФ»;

2) в пункте 7 слова «УК» заменить сло-
вами «УК РФ».

5. В постановлении Пленума Верховно-
го Суда Российской Федерации от 31 октя-
бря 1995 г. № 8 «О некоторых вопросах при-
менения судами Конституции Российской 
Федерации при осуществлении правосу-
дия» (с изменениями, внесенными поста-
новлениями Пленума от 6 февраля 2007 г. 
№ 5 и 16 апреля 2013 г. № 9):

абзац второй пункта 6 после слов «от 13 
августа 1998 г. № 963» дополнить словами 
«, от 28 июня 2005 г. № 736, от 17 ноября 
2011 г. № 1505, от 2 февраля 2013 г. № 88, 
от 14 октября 2014 г. № 668».

6. В постановлении Пленума Верховно-
го Суда Российской Федерации от 27 янва-
ря 1999 г. № 1 «О судебной практике по 
делам об убийстве (ст. 105 УК РФ)» (с изме-
нениями, внесенными постановлениями 
Пленума от 6 февраля 2007 г. № 7, от 3 апре-
ля 2008 г. № 4 и от 3 декабря 2009 г. № 27):

1) в абзаце первом пункта 7:
а) после слов «УК РФ (убийство» 

дополнить словами «малолетнего или 
иного»;

б) второе предложение изложить в сле-
дующей редакции: 

«К иным лицам, находящимся в беспо-
мощном состоянии, могут быть отнесены, в 
частности, тяжелобольные, престарелые, 
лица, страдающие психическими расстрой-
ствами, лишающими их способности пра-
вильно воспринимать происходящее.»;

2) в пункте 9:
а) в абзаце втором слова «по статьям 

УК» заменить словами «по статьям УК РФ»;
б) в абзаце третьем слова «ч. 2 ст. 261» 

заменить словами «ч. 3 или ч. 4 ст. 261».
7. В постановлении Пленума Верховно-

го Суда Российской Федерации от 22 декаб-
ря 2009 г. № 28 «О применении судами норм 
уголовно-процессуального законодатель-
ства, регулирующих подготовку уголовного 
дела к судебному разбирательству» (с 
изменениями, внесенными постановления-
ми Пленума от 9 февраля 2012 г. № 3 и от 28 
июня 2012 г. № 16 ):

абзац второй пункта 6 после слова 
«орудия» дополнить словами «, оборудо-
вания или иного средства совершения»; 
после слова «терроризма,» дополнить 

словами «экстремистской деятельности 
(экстремизма),».

8. В постановлении Пленума Верховно-
го Суда Российской Федерации от 7 апреля 
2011 г. № 6 «О практике применения судами 
принудительных мер медицинского харак-
тера»:

1) в абзаце первом пункта 1 слова 
«Основ законодательства Российской 
Федерации об охране здоровья граждан от 
22 июля 1993 г. № 5487-I» заменить слова-
ми «Федерального закона от 21 ноября 
2011 г. № 323-ФЗ «Об основах охраны здо-
ровья граждан в Российской Федерации»;

2) в пунктах 3, 4, 6, 8, 10, 21, 26, 27, 29, 
30, 31, 32 слова «психиатрический стацио-
нар» заменить словами «медицинская 
организация, оказывающая психиатриче-
скую помощь в стационарных условиях,» в 
соответствующем падеже;

3) в пунктах 17, 20, 21, 30 слова «органы 
здравоохранения» заменить словами 
«федеральный орган исполнительной 
власти в сфере здравоохранения или орган 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации в сфере здравоохранения» 
в соответствующем падеже;

4) абзац второй в пункте 21 изложить в 
следующей редакции:

«если лицо не представляет опасности 
по своему психическому состоянию. При 
этом суд также отказывает в применении 
принудительной меры медицинского 
характера;»;

5) в пункте 24:
а) в абзаце первом слова «и кассацион-

ном» исключить;
6) абзац второй изложить в следующей 

редакции:
«В силу части 1 статьи 437 во взаимос-

вязи с требованиями статьи 38912 УПК РФ 
лицо, в отношении которого ведется произ-
водство о применении принудительной 
меры медицинского характера, вправе 
участвовать в заседании суда апелляцион-
ной инстанции непосредственно либо изло-
жить свою позицию путем использования 
систем видео-конференц-связи при усло-
вии заявления им о своем желании присут-
ствовать при рассмотрении жалобы или 
представления на постановление суда. 
Вопрос о форме его участия в судебном 
заседании решается судом. Участие такого 
лица возможно, если его психическое 
состояние позволяет ему лично участво-
вать в судебном заседании. При этом учи-
тываются заключение экспертов, участво-
вавших в производстве судебно-психиатри-
ческой экспертизы, и при необходимости 
медицинское заключение медицинской 
организации, оказывающей психиатриче-
скую помощь в стационарных условиях.».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 3 марта 2015 г. № 9 г. Москва 

О внесении изменений в некоторые 
постановления Пленума Верховного Суда 

Российской Федерации
Администрация Усть-Камчатского муниципального района, уве-

домляет о начале общественного обсуждения объекта государствен-
ной экологической экспертизы с гражданами и общественными орга-
низациями (объединениями) — проектной документации «Строи-
тельство полигона твердых бытовых отходов в п. Козыревск (далее — 
объект)». Место расположения объекта: Камчатский край, Усть-
Камчатский район, 199-й км. автодороги Мильково — Ключи — Усть-
Камчатск. Цель строительства: обеспечение безопасной для человека 
и окружающей среды утилизации отходов, образующихся в результа-
те жизнедеятельности населения и работы предприятий п. Козыревск. 
Заказчик: администрация Усть-Камчатского муниципального райо-
на, 684415, Камчатский край, п. Усть-Камчатск, ул. 60 лет Октября, 24. 
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
администрация Усть-Камчатского муниципального района. Форма 
общественного обсуждения: публичные слушания. Замечания и пред-
ложения с отметкой «публичные слушания» направлять по адресу: 
684415, Камчатский край, п. Усть-Камчатск, ул. 60 лет Октября, 24. 
С техническим заданием по оценке воздействия на окружающую сре-
ду для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений можно 
ознакомиться в здании администрации Усть-Камчатского муници-
пального района в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресу: 684415, Камчатский край, п. Усть-Камчатск, 
ул. 60 лет Октября, 24, кабинет № 7.2, время приема с 9.00 до 13.00 
ежедневно, телефон для справок: 8 (41534) 20702, доб. (238). Публич-
ные слушания состоятся «9» апреля 2015 г. в 17.30 по адресу: 684415, 
Камчатский край, п. Усть-Камчатск, ул. 60 лет Октября, 21, актовый 
зал МБОУ, средняя общеобразовательная школа № 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Таштагольского района и АО «Шалымская гео-
логоразведочная экспедиция» объявляют о начале процесса оцен-
ки воздействия на окружающую среду опытно-промышленной от-
работки Селезеньского месторождения и первичной переработке 
марганцевых руд.

Проект технического задания и материалы предварительной 
экологической оценки намечаемой деятельности размещены на 
сайте администрации Таштагольского района (http://atr.my1.ru).

Направить до 6 апреля 2015 года в письменной форме свои заме-
чания и предложения, получить дополнительную информацию 
можно по адресу: 652992, Кемеровская область, г. Таштагол, ул. Гео-
логическая, 61, АО «Шалымская ГРЭ»; тел. 8 (38473) 30550.

Общественные слушания пройдут 7 апреля 2015 года по адресу: 
Кемеровская область, п. Алтамаш, ул. Терешковой, 1б.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений 

Администрация Молодежного муниципального образования, 
руководствуясь Федеральным законом от 06.10.2003 г. № 131-ФЗ 
«Об общих принципах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации», Уставом Молодежного муниципального 
образования, Положением о публичных слушаниях в Молодеж-
ном муниципальном образовании извещает о проведении обще-
ственных обсуждений, которые будут проведены 7 апреля 2015 
года в 16.00 по адресу: Иркутский район, п. Молодежный, 7, по воп-
росу материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) в составе проекта «Культурно-оздоровительный комп-
лекс (аквапарк)», расположенного по адресу: Иркутская область, 
Иркутский район, 13-й км Байкальского тракта, в 1 кв. Кайского 
лесничества.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО разрез «Шестаки» уведомляет жителей Гурьевского 
муниципального района о разработке проектной документа-
ции «Отработка запасов разреза «Шестаки» ОАО разрез «Ше-
стаки» и раздела «Оценка воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности и объектов размещения отходов» к 
данному проекту.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) проектной 
документации будут проведены 09.04.2015 г. в 15.00 ч. в ДК п. 
Раздольный (Кемеровская обл., Гурьевский район, пос. Раз-
дольный, ул. Центральная, д. 9 а).

Замечания и предложения о намечаемой деятельности по 
объекту проектирования направлять на имя гл. инженера До-
ценко К. А. по адресу: 652780, Россия, Кемеровская обл., г. Гу-
рьевск или по тел. 8(38452) 9-52-40.

С электронным вариантом документов можно ознакомить-
ся по адресу: www.sgp.su.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «НК «Роснефть», ООО «РН-Юганскнефтегаз», ОАО 
«ТомскНИПИнефть» извещает о проведении общественных об-
суждений с гражданами и общественными организациями о наме-
чаемой хозяйственной деятельности по проекту «Обустройство 
кустов скважин № 631, 636 Правдинского месторождения».

Виды намечаемой деятельности: строительство кустов сква-
жин.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-

кования настоящего извещения.
Дата и время проведения общественных слушаний: 07.04.2015 г. 

в 16.00.
Место ознакомления с материалами и проведения обществен-

ных слушаний: ХМАО — Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, 
строение 10, каб. 103.

Информационное сообщение
ООО «Энергоуголь» сообщает, что в связи с выходом постановления 

Администрации Новокузнецкого муниципального района от 
03.03.2015 г. № 23, назначенная ранее на 03.03.2015 г. встреча с жителя-
ми пос. Рассвет переносится на 11.03.2015 г. в 17.00 в Доме культуры пос.
Рассвет (Новокузнецкий район, пос. Рассвет, ул. Центральная, 16а).

Администрация ООО «Энергоуголь»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ ОАО «Объединенная 
авиастроительная корпорация»!

Совет директоров открытого акционерного общества «Объ-
единенная авиастроительная корпорация» («Общество») со-
общает Вам информацию о проведении внеочередного общего 
собрания акционеров.

Полное фирменное наименование Общества:
Открытое акционерное общество «Объединенная авиастрои-

тельная корпорация».
Место нахождения Общества:

101000, г. Москва, Уланский переулок, 22, стр. 1.
Дата окончания приема бюллетеней:

6 апреля 2015 г.
Почтовый адрес для направления заполненных бюллете-

ней:
107996, Москва, ул. Стромынка, д. 18, а/я 9 (ОАО «Регистра-

тор Р.О.С.Т.»).
Форма проведения Собрания:

Заочное голосование.
Список акционеров, имеющих право на участие в Собрании, 

составлен по данным реестра акционеров на 25 февраля 2015 г.
Повестка дня Собрания:

1. Об одобрении сделки (взаимосвязанных сделок), в совер-
шении которой(ых) имеется заинтересованность — договора 
(договоров) об участии Российской Федерации в собственности 
субъекта инвестиций.

2. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заин-
тересованность — Государственного контракта на изготовление 
и поставку двух самолетов Ил-96-400ТЗ (КОД 213905) для нужд 
Министерства обороны Российской Федерации.

3. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется за-
интересованность — Соглашения от 04.02.2014 г. на поставку 
авиационно-технического имущества согласно перечню, утверж-
даемому Минобороны России в 2014—2016 годах, выполняемую 
единственным поставщиком ОАО «ОАК». 

4. О внесении изменений и дополнений в устав ОАО «ОАК».
Информация по вопросам повестки дня Собрания прилагается.
Информация по вопросам повестки дня собрания в течение 

30 дней до даты проведения внеочередного общего собрания акцио-
неров будет доступна лицам, имеющим право на участие в общем 
собрании акционеров, для ознакомления в помещении по адресу: 
г. Москва, Уланский переулок, 22, стр. 1.

Совет директоров  
ОАО «Объединенная авиастроительная корпорация»

Информационное сообщение
МУ «Улан-Удэстройзаказчик» информирует о проведе-

нии общественных обсуждений в форме общественных слу-
шаний по проекту «Строительство нового городского клад-
бища в Октябрьском районе г. Улан-Удэ. II пусковой ком-
плекс с выделением 1-го этапа строительства». Дата, время 
и место проведения общественных обсуждений: 07.04.2015 г. 
в 11.00, г. Улан-Удэ, ул. Бабушкина, 25. Проектная докумен-
тация доступна для ознакомления по адресу: г. Улан-Удэ, 
ул. Мокрова, 16, по рабочим дням с 9.00 до 17.00. Замечания 
и предложения от общественности будут приниматься в 
письменном виде в месте ознакомления с проектной доку-
ментацией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПРОЕКТНУЮ 
ДОКУМЕНТАЦИЮ

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ СОЛНЕЧНОГОРСКОГО 
МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА!

Заказчиком ГУП «Мосэкострой» в соответствии с государствен-
ным контрактом № 0173200001412001117 от 07.12.2012 г, подго-
тавлена проектная документации «Мусороперерабатывающий 
комплекс с участками захоронения отходов вблизи д. Хметьево 
Солнечногорского района Московской области» (проектировщик 
ООО «Стройинжсервис-2»), в которой изменены проектные реше-
ния в сравнении с предыдущим проектом ПД-40.04.12-4.МПК, 
разработанным ЗАО «Спецгеоэкология» в 2012 году и получив-
шим Заключение Государственной экологической экспертизы 
№ 549-Э от 30.11.2012 г. 

Характеристики экологической безопасности улучшены за счет 
более качественного извлечения вторичных материальных ресур-
сов.

С материалами проекта по строительству объекта и оценкой его 
воздействия на окружающую среду можно ознакомиться по адре-
су: ООО «Стройинжсервис-2», 121087, г. Москва, Багратионов-
ский проезд, д. 12А, стр. 4 (тел./факс 8-499-730-78-61).

Предложения по материалам, являющимся предметом обще-
ственных обсуждений, принимаются в письменной форме в тече-
ние месяца с даты публикации, в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по 
адресу: ООО «Стройинжсервис-2», 121087, г.Москва, Багратио-
новский проезд, д.12А, стр. 4 (тел./факс 8-499-730-78-61).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ОАО «Пигмент», г. Тамбов (Заказчик), ООО «ИнжПроект-
Комплекс», г. Краснодар (Исполнитель) сообщают о начале 
проведения общественных обсуждений (в форме слушаний) ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду по проекти-
рованию и строительству «Накопителя промышленных стоков 
«закрытого» типа» площадью 2 га на территории пром.площадки 
ОАО «Пигмент» в г. Тамбове. 

Приглашаем всех заинтересованных лиц на собрание по об-
суждению материалов по проекту строительства, которое будет 
проведено на территории ОАО «Пигмент» 15 апреля 2015 года 
в 10.00 по адресу: г. Тамбов, ул. Монтажников, 1, конференц-зал, 
2-й этаж.

С материалами можно ознакомиться по адресу: 392000, г. Там-
бов, ул. Монтажников, 1, ОАО «Пигмент», заводоуправление, ка-
бинет № 802 или по электронной почте info@krata.ru; 

контактные лица: Андреев Владимир Владимирович, тел.: 
8(4752) 79-53-40, Куликов Алексей Яковлевич, Рагутская Елена 
Ивановна, тел.: 8 (4752) 79-52-96.

Свое мнение, замечания и предложения можно направить 
в срок до 13 апреля 2015 года в письменном виде по адресу: 
392000, г. Тамбов, ул. Монтажников, 1, директору по про-
изводству ОАО «Пигмент» Григорьеву И.Е. или по электрон-
ной почте info@krata.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

К сведению жителей Пуровского района и заинтересованных лиц.
ОАО «АРКТИКГАЗ» сообщает, что общественные обсуждения по 

объекту «Эксплуатация нефтяных оторочек Самбургского месторожде-
ния II, III очереди на период ОПЭ», объявленные на 12 марта 2015 г. 
(подробная информация опубликована в «Российской газете» № 8 
(6579) от 20.01.2015 г.), отменяются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 №372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации» НГДУ «Талаканнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» извещает 
о проведении общественных обсуждений материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС) намечаемой де-
ятельности в соответствии с проектной документацией «Шламовые 
амбары на кустах скважин Талаканского, Талаканского (Восточный 
блок), Северо-Талаканского, Алинского, Восточно-Алинского мес-
торождений в Республике Саха (Якутия)», шифр 10164.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное строи-
тельство, эксплуатация и рекультивация шламовых амбаров, предна-
значенных для размещения бурового шлама.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика Саха 
(Якутия), Ленский район, кусты скважин Талаканского, Талаканско-
го (Восточный блок), Северо-Талаканского, Алинского, Восточно-
Алинского месторождений.

Цель ОВОС: выявление значимых воздействий на окружающую 
среду от планируемого строительства, эксплуатации и рекультива-
ции шламовых амбаров. 

Заказчик: НГДУ «Талаканнефть» ОАО «Сургутнефтегаз», ул. Эн-
тузиастов, 30/1, г. Сургут, Ханты-Мансийский округ — Югра, Тюмен-
ская область, РФ, 628404.

Исполнитель ОВОС: «СургутНИПИнефть» ОАО «Сургутнефте-
газ».

Предлагаемая форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
С материалами можно ознакомиться по адресам: 
Администрация МО «Ленский район», каб. 205, ул. Ленина, 65, г. 

Ленск, Ленский район, Республика Саха (Якутия), РФ, 678144 (рабо-
чие дни с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

Официальный сайт ОАО «Сургутнефтегаз», раздел «Экология», 
подраздел «Для сведения общественности».

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опублико-
вания настоящего сообщения.

Замечания и предложения направлять по адресу:
— в администрацию МО «Ленский район» — каб. 205, ул. Ленина, 

65, г. Ленск, Ленский район, Республика Саха (Якутия), РФ, 678144 
(рабочие дни с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00);

— заказчику — ул. Энтузиастов, 30/1, г. Сургут, Ханты-Мансийс-
кий округ — Югра, Тюменская область, РФ, 628404, тел.: (3462) 41-
05-70, 41-03-04, факс (3462) 41-03-05, e-mail: Pryzhikova_NM@
surgutneftegas.ru.

Дата, время и место проведения общественных слушаний: 
9 апреля 2015 года (начало в 10 час. 30 мин.), администрация МО 

«Ленский район», адрес: г. Ленск, ул. Ленина, 65, каб. 307.
Ответственные организаторы:
— от МО «Ленский район» — Падалка Лилия Витальевна, главный 

специалист по охране окружающей среды (эколог), МО «Ленский 
район» Республики Саха (Якутия), тел. 8(41137) 4-15-78;

— представитель заказчика — Прыжикова Наталья Мирославовна, 
начальник отдела охраны окружающей среды НГДУ «Талаканнефть» 
ОАО «Сургутнефтегаз», тел./факс: 8(3462) 41-05-70, 41-03-05.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
О проведении общественных обсуждений 

материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду в составе проектной документации

В рамках «Стратегической программы развития Байкало-Амурской 
магистрали на перспективу до 2020 г.» ОАО «РЖД», в соответствии 
с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе», «Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 
от 16.05.2000 г., организованы с 13 марта 2015 г. общественные обсуж-
дения материалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
в составе проектной документации «Строительство второго пути на пе-
регоне Дабан — Гоуджекит Восточно-Сибирской железной дороги».

Заказчик: Дирекция по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспорта ОАО «РЖД» 
(105082, г. Москва, Переведеновский пер., д. 13, стр. 16, тел./факс: 
+7 (499) 504-05-13).

Генеральная проектная организация «Сибгипротранспуть» — Фи-
лиал ОАО «Росжелдорпроект» (630004, г. Новосибирск, ул. Дмитрия 
Шамшурина, д. 8, телефон: (383) 218-28-89, факс: (383) 222-33-91), 
E-mail: sgtp@inbox.ru. Сайт: http://www.rzdp.ru.

Разработчик материалов ОВОС Кемеровский филиал ООО «Проект-
Сервис» (650036, г. Кемерово, ул. Ленина 90/2 тел.: +7(3842) 58-31-
33), E-mail: proekt_ps@list.ru. Сайт: www.leks-group.com.

Местоположение объекта: МО «Северо-Байкальский район», Ре-
спублики Бурятии.

Замечания, предложения и вопросы по материалам общественных 
слушаний принимаются в письменном виде (с указанием фамилии, 
имени, отчества, серии, номера паспорта (или документа его заменяю-
щего), адреса регистрации места проживания заявителя) в администра-
ции МО «Северо-Байкальский район» (Республика Бурятия, Северо-
Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125; тел.: 8 (301 
30)47-424, факс: 47-883; e-mail: admnrd@icm.buryatia.ru).

Начало общественных обсуждений материалов ОВОС назна-
чено на 11.00 13 апреля 2015 года в администрации МО «Северо-
Байкальский район».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейст-
вия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»:

ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту 02-476: 
«Обустройство скважин куста №3, 3Б Западно-Покамасовского мес-
торождения».

Цели намечаемой деятельности: добыча, сбор и транспортировка 
нефти на Западно-Покамасовском месторождении.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район.

Наименование и адрес заявителя и его представителя: ТПП «Лан-
гепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», 628672, Рос-
сийская Федерация, Тюменская обл., ХМАО—Югра, г. Лангепас, ул. 
Ленина, д. 43.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 5 марта 2015 года по 6 апреля 2015 года

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам:
— Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8(3462) 52-60-72, тел./факс: 
8(3462) 52-60-71

— ТПП «Лангепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», 
г. Лангепас, ул. Ленина, д. 43, тел./факс 8(34669) 361-87.

Общественные обсуждения состоятся 7 апреля 2015 года по адре-
су: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От заявителя Начальник отдела проектных работ 
и экспертизы проектов и смет Заки-
ров Роман Вячеславович, 
тел./факс: 8(34669) 361-87

От разработчика проекта Главный инженер проекта  
Варламов Александр Алексеевич  
тел.: (3466) 41-15-52

От администрации  
Сургутского района 

Начальник отдела недропользования, 
экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района Ель-
мендееваЛюбовь Владимирова на
тел./факс: 8(3462)52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госу-
дарственного комитета Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»:

Управление поисково-разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз» 
извещает о проведении общественных обсуждений намечаемой деятель-
ности по проектной документации: «Разведочные скважины № 542-
14Р, 542-15Р в пределах Южно-Талаканского лицензионного участка», 
шифр 10380, в части размещения отходов бурения в шламовых амба-
рах. 

Цели намечаемой деятельности: экологически безопасное обраще-
ние с отходами бурения, образующимися при строительстве (бурении) 
разведочных скважин на лицензионном участке ОАО «Сургутнефтегаз». 
Местоположение намечаемой деятельности: Ленский район, Республи-
ка Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» Управле-
ние поисково-разведочных работ, ул. Энтузиастов, д. 35, г. Сургут, Хан-
ты-Мансийский автономный округ — Югра, Тюменская область, Рос-
сийская Федерация, 628415, тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-
31-11.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 9 
марта 2015 года по 9 апреля 2015 года.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставление заме-
чаний и предложений в устной и письменной форме.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружающую 
среду можно по адресам:

1. Администрация МО «Ленский район», 678144, Республика Саха 
(Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. № 205, 
тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 
14.00);

2. ОАО «Сургутнефтегаз» Управление поисково-разведочных работ, 
Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413, тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 
8 (3462) 40-31-11; (с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.00 до 
13.00).

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия на ок-
ружающую среду и предварительными материалами по оценке воз-
действия на окружающую среду можно на сайте www.surgutneftegas.ru.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: принима-
ются в письменном виде в местах ознакомления с указанными материа-
лами.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опуб-
ликования настоящего извещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 9 апреля 2015 
года, начало в 10.00, Республика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, 
ул. Ленина, д.65, Администрация МО «Ленский район», каб. № 307.

Ответственные организаторы:
от заявителя — начальник отдела проектирования строительства 

скважин Управления поисково-разведочных работ ОАО «Сургутнефте-
газ» Чужеков Юрий Васильевич, тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 
40-31-11; начальник отдела охраны окружающей среды Управления по-
исково-разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз» Ковтун Анна Влади-
мировна, тел. 8 (3462) 41-04-23, факс 8 (3462) 41-06-67;

от МО «Ленский район» — главный специалист по охране окружаю-
щей среды (эколог) МО «Ленский район» Республики Саха (Якутия) Па-
далка Лилия Витальевна, тел. 8 (41137) 4-15-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ПАО «Уралкалий»
объявляет о проведении конкурсов:

«Поставка ламп, светильников и фонарей в период 
с 01.04.2015 по 31.12.2015 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Братчикова Наталья Николаевна 8 (3424) 29-56-10

 Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная докумен-
тация выложена с 02.03.2015 г. на сайте: www.uralkali.com в разде-
ле «Конкурсные торги».

«Поставка питателей качающихся КЛ-12Б для Усть-
Яйвинского рудника в 2017 году».

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Пеньковский Александр Эдуардович 8 (3424) 29-64-71

 Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная докумен-
тация выложена с 03.03.2015 г. на сайте: www.uralkali.com в разде-
ле «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Назван состав
сборной
на Евробаскет

СПИСОК 
ПАШУТИНА
ГЛАВНЫЙ тренер мужской на-
циональной команды России Ев-
гений Пашутин назвал расши-
ренный состав сборной на чем-
пионат Европы 2015 года. Об 
этом сообщается на официаль-
ном сайте Российской федера-
ции баскетбола.

На первые подготовитель-
ные сборы, которые начнутся 
13 июля, россияне отправятся в 
следующем составе: разыгры-
вающие — Кулагин («Зенит»), 
Вяльцев («Химки»), Понкрашов 
(УНИКС), Хвостов («Нижний 
Новгород»); защитники — Фрид-
зон (ЦСКА), Воронов, Григорь-
ев (оба — «Локомотив»), Быков 
(УНИКС), Швед («Нью-Йорк», 
НБА), Карасев («Бруклин», 
НБА); форварды — Курбанов, 
Зубков (оба — «Локомотив»), 
Моня («Химки»), Воронцевич, 
Коробков (оба — ЦСКА), Анто-
нов («Нижний Новгород»), Ан-
типов (УНИКС); центровые — 
Мозгов («Кливленд»), Соколов 
(УНИКС), Каун (ЦСКА), Жука-
ненко («Локомотив»).

Напомним, чемпионат Евро-
пы пройдет с 5 по 20 сентября. 
На групповом этапе россияне 
сыграют со сборными Боснии и 
Герцеговины, Франции, Фин-
ляндии, Польши и Израиля.

Команды
«Формулы-1»
думают
о бойкоте

ЕХАТЬ 
НЕ СПЕШАТ
АВАРИЯ с участием пилота 
«Макларена» Фернандо Алонсо 
на тестах в Барселоне может 
привести к большому скандалу. 
По данным немецкой прессы, не-
сколько команд подумывают 
бойкотировать первый этап се-
зона — Гран-при Австралии.

Официально Алонсо попал в 
ДТП из-за резкого порыва ве-
тра. Испанский пилот, к слову, 
стартовую гонку точно пропу-
стит. Однако конкуренты «Ма-
кларена» очень недовольны 
тем, что информации о проис-
шествии — минимум. И у них за-
крались подозрения, что при-
чиной инцидента могла стать 
неисправность системы ERS. В 
таком случае существует угро-
за безопасности другим участ-
никам гонки, ведь ситуация мо-
жет повториться и во время 
Гран-при. Поэтому команды 
требуют от «Макларена» под-
робностей о причинах аварии 
Алонсо и гарантий того, что по-
добная ситуация не возникнет 
на самом этапе. В противном 
случае они подумывают о том, 
чтобы вообще не участвовать в 
заездах. Впрочем, вероятность 
подобного демарша крайне 
мала. 

«Йокерит» 
и СКА вышли
в 1/4 финала
плей-офф КХЛ

СТАЛИ БЛИЖЕ 
К КУБКУ
В ЗАПАДНОЙ конференции 
определились еще два участника 
четвертьфинала Кубка Гагарина.

К ЦСКА присоединились 
финский «Йокерит» и питер-
ский СКА, одолевшие в своих 
сериях минское «Динамо» и ни-
жегородское «Торпедо» соот-
ветственно. В обоих случаях по-
бедителям хватило пяти мат-
чей — 4:1.

По сути, «Йокерит» сделал 
игру еще в первом периоде, от-
грузив сопернику три безответ-
ных шайбы. После этого минча-
не совсем бросили играть, а 
финны продолжили куражить-
ся, оформив разгром — 7:1. Ду-
блем отметился лучший снай-
пер «регулярки» Стив Мозес.

СКА также не стал отклады-
вать дело в долгий ящик, забро-
сив две шайбы еще до первого 
перерыва. Итоговый результат 
матча  — 2:0.

Отметим, что еще в одной се-
рии Запада вперед вышло мо-
сковское «Динамо», разгромив-
шее накануне ярославский «Ло-
комотив» — 7:3. Общий счет в 
противостоянии — 3:2.

Подготовили Илья Зубко, 
Артур Нанян, Илья Соболев

ВОЛЕЙБОЛ Клубы из Анкары 
и Стамбула не взяли
в России ни одного сета

Туркам 
наподдавали

Илья Трисвятский

СРАЗУ три турецких клуба в один день играли в России 
первые матчи четвертьфиналов разных еврокубков. И 
во всех встречах гости получили по 0:3.

Если быть точнее, то в Лиге чемпионов текущая ста-
дия называется «Раунд Шести». В Казань пожаловал 
прошлогодний финалист турнира «Халкбанк» (Анка-
ра). Из-за травмы в составе гостей отсутствовал веду-
щий нападающий кубинец Османи Хуанторена. А мо-
гла бы получиться интересная дуэль с зенитовским 
земляком Вильфредо Леоном. Хозяева временно оста-
лись без либеро Алексея Вербова, которому сделали 
операцию на колене. Но эта потеря восполнимая, есть 
коллеги по амплуа болгарин Теодор Салпаров и Вла-
дислав Бабичев, а вот «Халкбанк» без Хуанторены 
вдруг оказался совершенно беспомощен — 3:0 (25:19, 
25:18, 25:17) в пользу волжан. 

Даже наставник «Зенита» Владимир Алекно при-
знал: «Без Османи «Халкбанк» был совсем другой ко-
мандой. Потеря лидера стала серьезным ударом для со-
перника. Уверен, через неделю в Анкаре будет совсем 
другой волейбол». 

В другой паре с участием нашего клуба неприятно 
удивил новосибирский «Локомотив», уступивший 
дома польской «Ресовии» — 1:3 (25:20, 21:25, 27:29, 
17:25). Шансы команды главного тренера Андрея Во-
ронкова на выход в «Финал четырех» минимальны. 
Нужно в гостях выигрывать 3:0 или 3:1, а затем еще и 
побеждать в «золотом» сете до 15 очков. 

Что касается визитеров из Турции, то они были но-
каутированы и в матчах второго по значимости Кубка 
ЕКВ. Здесь проходит так называемый «челлендж-ра-
унд», где к участию подключились неудачники группо-
вого этапа Лиги чемпионов. Волейболисты столичного 
«Динамо» разнесли «Фенербахче» — 3:0 (25:16, 25:19, 
25:18). В женском турнире «Омичка» огорчила сопер-
ниц из другого стамбульского клуба — «Галатасарая». 
Сибирячки выиграли со счетом 3:0 (25:19, 28:26, 
25:22). Ответные матчи состоятся 10-11 марта.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 марта, пятница
«Россия 2»

19.25 Хоккей. КХЛ. Четвертьфинал конференции «Восток». «Ак 

Барс» (Казань) — «Автомобилист» (Екатеринбург). Пятый матч се-

рии до четырех побед. Счет серии 3-1. Прямая трансляция.

7 марта, суббота
Первый

18.25 Биатлон. Чемпионат мира в Контиолахти (Финляндия). Жен-

щины. Спринт 7,5 км. Прямая трансляция.

«Россия 2»
14.50 Биатлон. Чемпионат мира в Контиолахти (Финляндия). Муж-

чины. Спринт 10 км. Прямая трансляция.

16.55 Хоккей. КХЛ. Плей-офф. Четвертьфинал конференции «За-

пад». «Локомотив» (Ярославль) — «Динамо» (Москва). Шестой 

матч серии до четырех побед. Прямая трансляция.

НТВ Плюс Наш Футбол
15.45 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 18-й тур. «Терек» 

(Грозный) — ЦСКА (Москва). Прямая трансляция.

18.45 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 18-й тур. «Зенит» 

(Санкт-Петербург) — «Урал» (Екатеринбург). Прямая трансляция.

Евроспорт 2
12.00 Легкая атлетика. Чемпионат Европы в закрытом помещении 

в Праге (Чехия). Прямая трансляция.

8 марта, воскресенье
Первый

15.15 Биатлон. Чемпионат мира в Контиолахти (Финляндия). Муж-

чины. Гонка преследования 12,5 км. Прямая трансляция.

НТВ
13.20 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 18-й тур. «Спар-

так» (Москва) — «Краснодар». Прямая трансляция.

«Россия 2»
14.25 Хоккей. КХЛ. Плей-офф. Шестой матч четвертьфинальной 

серии (до четырех побед) конференции «Восток». Прямая тран-

сляция.

17.50 Биатлон. Чемпионат мира в Контиолахти (Финляндия). Жен-

щины. Гонка преследования 10 км. Прямая трансляция.

НТВ Плюс Наш Футбол
15.45 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 18-й тур. «Дина-

мо» (Москва) — «Уфа». Прямая трансляция.

18.15 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 18-й тур. «Ро-

стов» — «Локомотив» (Москва). Прямая трансляция.

Евроспорт 2
12.30 Легкая атлетика. Чемпионат Европы в закрытом помещении 

в Праге (Чехия). Прямая трансляция.

9 марта, понедельник
НТВ Плюс Спорт Плюс

15.15 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 18-й тур. «Рубин» 

(Казань) — «Арсенал» (Тула). Прямая трансляция.

НТВ Плюс Наш Футбол
12.45 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 18-й тур. «Амкар» 

(Пермь) — «Торпедо» (Москва). Прямая трансляция.

17.45 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 18-й тур. «Ку-

бань» (Краснодар) — «Мордовия» (Саранск). Прямая трансляция.

Подготовил Владимир Ильин

Событие После зимней паузы возобновляется чемпионат России

Футбол  
с продолжением
Артур Нанян

З
автра матчами 18-го 
тура стартует весенняя 
часть российской Пре-
мьер-лиги. Первыми на 
поле в Грозном выйдут 

«Терек» и действующий чемпи-
он страны ЦСКА, а затем наста-
нет черед «Зенита» с «Уралом». 

Для армейцев сейчас каждая 
игра — на вес золота. Отставание 
в семь очков от «Зенита» особого 
повода для оптимизма болельщи-
кам «красно-синих» не дает. С 
другой стороны, команда Леони-
да Слуцкого наверняка надеется 
повторить прошлогодний трюк, 
когда «красно-синие» победили в 
последних десяти матчах и стали 
чемпионами. 

Впрочем, тогда у ЦСКА в со-
ставе был Сейду Думбия, кото-
рый этой зимой ушел в «Рому». 
Как будут выглядеть в атаке мо-
сквичи без ударного нападающе-
го, пока остается загадкой. Вряд 
ли новички Карлос Страндберг и 
Алибек Алиев способны сходу 
восполнить эту брешь. Пробле-
мы в созидании у «красно-си-
них» были видны в том числе и в 
кубковом матче против «Кры-
льев Советов», когда победный 
гол забил полузащитник Бибрас 
Натхо. 

Ну а центральный матч тура 
состоится в Международный 
женский день, когда «Спартак» 
примет у себя дома «Красно-
дар». Турнирное положение 
«красно-белых» к моменту воз-
обновления чемпионата никак 
не соответствует амбициям ко-
манды, которая относительно 
недавно выступала в Лиге чем-
пионов. Шестое место — это явно 
не то, чего ждали от Мурата Яки-
на болельщики и руководство. И 
если судить по тому, как себя 
вел клуб на трансферном рынке, 
предпосылок к положительным 
изменениям не так уж и много. 
Избавившись от многих опыт-
ных футболистов, в том числе и 
от Романа Широкова, вернувше-
гося в «Краснодар» на правах 
аренды, москвичи никого не 
приобрели взамен. 

К слову, воскресная игра на-
верняка будет принципиальной 
для Широкова, которого Якин не 
захотел оставлять у себя спустя 
всего полгода совместной рабо-
ты.   

Еще одна интрига — визит 
«Локомотива» к «Ростову». 
Этот матч может стать дебют-
ным для форварда сборной Рос-
сии Артема Дзюбы за ростовчан 
после нашумевшего ухода из 
«Спартака». Напомним, 26-лет-
ний нападающий в начале фев-
раля подписал контракт с «Зе-
нитом», который вступит в силу 

ближайшим летом, а затем ушел 
на правах аренды в «Ростов». 

В беседе с корреспондентом 
«РГ» своим мнением о будущем 
Дзюбы, а также об ожиданиях от 
весенней части чемпионата поде-
лился бывший капитан «Зенита» 
Владислав Радимов.

Чего вы ждете от оставшихся 13 
туров?
ВЛАДИСЛАВ РАДИМОВ: В целом, каких-
то больших изменений в тур-
нирной таблице быть не должно. 
Для меня самое важное — чемпи-
онство «Зенита». ЦСКА с «Дина-
мо» способны вмешаться в 
борьбу за «золото», но первой 
финиширует команда Виллаша-
Боаша.

Но ведь в прошлом году ЦСКА 
стал чемпионом, выиграв десять 
матчей кряду, хотя отставал от 
лидера на девять очков. Такое 
может снова повториться?
ВЛАДИСЛАВ РАДИМОВ: Думаю, такого 
не будет. То, что сделал ЦСКА, — 
это история, сейчас все по-друго-
му, в команде нет Думбия. Да и в 
целом я себе не представляю, что 
должно произойти, чтобы «Зе-
нит» растерял свое преимущест-
во.

Вас впечатлили игры «Зенита» с 
ПСВ в Лиге Европы?
ВЛАДИСЛАВ РАДИМОВ: Очень, причем 
гостевая игра мне в каком-то 
смысле даже больше понрави-
лась, чем домашняя. Кстати, от-

мечу и «Динамо», которое вышло 
в следующую стадию турнира. 
Мне кажется, у «бело-голубых» 
даже больше шансов конкуриро-
вать с «Зенитом», чем у ЦСКА.

А что скажете о «Спартаке»? Мо-
сквичи смогут попасть в зону 
Лиги чемпионов? 
В Л А Д И С Л А В  РА Д И М О В :  Чемпионом 
«Спартак» точно не станет, а вот за 
второе место теоретически побо-
роться можно. Другой вопрос, что 
москвичи зимой никого не купи-
ли, плюс отправили в аренду Ши-
рокова. Ставка на молодежь, о ко-
торой говорит Леонид Федун, вряд 
ли даст результат в этом сезоне.

Самым нашумевшим трансфе-
ром этой зимы стал переход 
Дзюбы в «Зенит». Думаете, он 
пригодится питерскому клубу?
ВЛАДИСЛАВ РАДИМОВ: Давайте снача-
ла посмотрим, как он себя проя-
вит в «Ростове». О «Зените» пого-
ворим летом, когда он приедет 
сюда, а пока я не понимаю всех 
этих разговоров о будущем Арте-
ма. Ему сначала конкуренцию 
надо будет выиграть у Кержакова 
и Рондона. Кроме того, а вдруг он 
себя так здорово проявит у Вил-

лаша-Боаша, что через полгода 
его захочет купить «Реал»? Все 
ведь может быть в футболе, так 
что давайте не будем спешить.   

Программу 18-го тура в российской 
футбольной Премьер-лиге откроют 
«Терек» и ЦСКА.

Акцент

 Радимов: Вдруг Дзюба 
так здорово проявит себя 
в «Зените», что его купит 
«Реал»? Все может быть

Результаты матчей, фото 
и комментарии — на сайте 
www.rg.ru/football/national

Казанский «Зенит» играючи расправился с прошлогодним 
финалистом Лиги чемпионов «Халкбанком» (Анкара).

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Положение команд на 6 марта

И В Н П М О
«Зенит» 17 13 2 2 34—11 41

ЦСКА 17 11 1 5 30—12 34

«Динамо» 16 10 2 4 25—13 32

«Краснодар» 17 9 4 4 17—16 31

«Локомотив» 17 8 6 3 24—19 30

«Спартак» 17 8 5 4 17—13 29

«Рубин» 17 7 6 4 24—19 27

«Кубань» 17 6 8 3 14—23 26

«Терек» 17 7 4 6 17—22 25

«Мордовия» 17 6 2 9 17—13 20

«Уфа» 17 4 6 7 15—19 18

«Торпедо» 17 3 5 9 14—19 14

«Урал» 17 4 1 12  9—24 13

«Амкар» 16 3 3 10  7—14 12

«Арсенал» 17 3 2 12 12—27 11

«Ростов» 17 2 5 10 12—24 11

БИАТЛОН Сборная России начала чемпионат мира с провала в смешанной эстафете

В ногах правды нет
Илья Трисвятский

П
ервую гонку стартовавше-
го в финском Контиолахти 
чемпионата мира выигра-

ла сборная Чехии. В смешанной 
эстафете победили Вероника 
Виткова, Габриэла Соукалова, 
Михал Шлезингер и Онджей Мо-
равец.

Серебряные призеры францу-
зы уступили триумфаторам 20 
секунд, еще в семи секундах по-
зади обладатели «бронзы» нор-
вежцы. Для российской команды 
гонка завершилась оглушитель-
ным провалом — десятое место. 
Причем при абсолютно лучшей 
среди всех 26 участников стрель-
бе (лишь два промаха на восьми 
рубежах) Яна Романова, Ольга 
Подчуфарова, Максим Цветков и 
Антон Шипулин проиграли че-
хам ровно две минуты. Виной 
тому чрезвычайно слабый ход по 
дистанции. В этом плане претен-
зий нет только к Шипулину, кото-
рый был быстрее соперников на 
полминуты и больше. Антон спас 
Россию от унизительного места 
во втором десятке.

До нынешнего сезона смешан-
ная эстафета в формате «две жен-
щины — два мужчины» считалась 
самой молодой дисциплиной в 
официальных соревнованиях, но 
на февральском этапе Кубка 
мира в чешском Нове-Место-на-
Мораве состоялась премьера 
микста «1+1». В историю попали 
Яна Романова и Алексей Волков, 
выигравшие эту гонку. Что каса-
ется привычной, классической 
смешанной эстафеты, то дебют 
данного вида биатлонной про-
граммы прошел в январе 2003 

года на трассе немецкого Руполь-
динга. И здесь также победа до-
сталась россиянам. Впервые ме-
дали чемпионата мира были раз-
ыграны в 2005-м, причем тогда в 
Ханты-Мансийске успех тоже 
праздновали наши биатлонисты. 
Поначалу в миксте странам раз-
решалось выставлять по две ко-
манды, да и длина дистанции от-
личалась от современной: все че-
тыре участника бежали по шесть 
километров. Перед мировым 
чемпионатом-2008 Междуна-
родный союз биатлонистов ре-
шил, что мужчины должны нести 
большую нагрузку, как в осталь-
ных видах, и проходить на полто-
ра километра больше девушек.

После второй победы россиян 
в 2006-м у нас в миксте была 

лишь «бронза», добытая спустя 
два года. Следующие пять чемпи-
онатов наши ни разу не попали в 
призеры. Поэтому в Контиолах-
ти, во время официального обще-
ния тренерского штаба с пред-
ставителями прессы накануне 
старта чемпионата, было очень 
удивительно услышать от настав-
ника мужской сборной Алексан-
дра Касперовича слова о его пол-
ной уверенности в победном ис-
ходе смешанной эстафеты. А на-
ставник девушек Владимир Ко-
ролькевич даже приоткрыл тай-
ну над задачей открывавшей гон-
ку Романовой — не допустить от-
ставания от лидеров более чем на 
20 секунд.

Яна оба раза отстрелялась чи-
сто, однако сильно проигрывала 

своим соперницам на дистанции 
первого этапа, который разви-
вался по невероятному сцена-
рию — гонку временно возглави-
ла японка Фуюко Сузуки. Рома-
нова с последней стрельбы ушла 
второй, а на передаче эстафеты 
была лишь седьмой, причем и 
тренерскую задачу не выполни-
ла. Отставание от вышедшей в ли-
деры чешки Вероники Витковой 
составило 36,5 секунды.

Похоже, что Касперович не 
очень-то хорошо владел ситуа-
цией в женской сборной, иначе 
не выдал бы столь оптимистич-
ный прогноз. В конце второго 
этапа Подчуфарова при одном 

лишь промахе была десятой и 
уступала трехкратной олимпий-
ской чемпионке Сочи-2014 Да-
рье Домрачевой (Белоруссия) по-
чти две минуты. Непонятно, чем 
в преддверии Контиолахти зани-
мались россиянки в плане бего-
вой подготовки и почему для уча-
стия в миксте были выбраны 
именно Романова и Подчуфаро-
ва, показавшие запредельно низ-
кие скорости. Вот одна из наибо-
лее красноречивых цифр: Подчу-
фарова третий двухкилометро-
вый круг прошла на 42 (!) секун-
ды медленнее, чем Домрачева. 
Цветков и Шипулин при таком 
раскладе просто физически не 
смогли бы бороться за попадание 
на пьедестал.

В женской части дистанции 
белоруски Скардино и Домраче-
ва стреляли идеально и привезли 
преследовательницам из Фин-
ляндии и Чехии 20 и 25 секунд со-
ответственно. У Белоруссии не-
ровный состав команды, женщи-
ны явно сильнее мужчин. Влади-
мир Чепелин и Юрий Лядов не су-
мели удержать призовой пози-
ции. Моравец и Шлезингер с че-
стью выдержали бой с такими 
грандами, как француз Жан-Ги-
йом Беатрикс и Мартен Фуркад, 
норвежцы Тарьей и Йоханнес Бе. 
Запас прочности позволил Мора-
вецу пройти последние метры 
дистанции с национальным фла-
гом. Шипулин мог быть и девя-
тым, но на финише благородно не 
стал обгонять хозяина трассы 
финна Олли Хииденсало.

Следите за гонками 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5426
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Когда Ольга Подчуфарова завер-
шила второй этап эстафеты, 
медальных надежд не осталось.
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ВОПРОС ДНЯ

Как часто 
вы готовите?
Борис Мессерер,

театральный художник, 
сценограф, народный 
художник РФ:

— Нечасто. Точнее сказать, сам я 
почти не готовлю. Мне приходит-
ся либо ходить в ресторан, либо 
же покупать полуфабрикаты (хо-
рошо, что их придумали).

Александр Толмацкий,
продюсер:

— В основном по выходным. 
Очень люблю шашлык. Баранину 
и свинину я не очень люблю; мне 
нравится телятина. К ней я поку-
паю ткемали и получается очень 
вкусно.

Геннадий Малахов,
телеведущий, писатель:

— Сам я проращиваю пшеницу и 
давлю соки. А все остальное, 
каши и салаты, делает моя жена. 
Когда-то и я любил готовить, но 

жена обижалась. Мол, как так, не 
мужское это дело. Пришлось 
уступить. Сейчас я просто зака-
зываю своей ненаглядной, что 
мне нужно в командировку и по-
лучаю в дорогу уже готовые 
блюда.

Артемий Ульянов,
писатель:

— Сейчас нечасто, хотя очень лю-
блю это дело. Первое свое блюдо 
— шарлотку — я приготовил в 6 
лет. Чем до сих пор горжусь. Спу-
стя значительное время я гото-
вил беспрерывно почти пять лет. 
Женщины в доме совсем разучи-
лись кулинарному делу. Я мог 
потратить последние деньги на 
продукты. К тому же я предпочи-
таю готовить стихийно, фьюжн 
так сказать. Поэтому готовка 
для меня самое что ни на есть 
хобби.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
Ближайшее время для вас — это 
пора раздумий и ярких идей. 

Телец
Романтические знакомства ока-
жутся перспективными. 

Близнецы
С начала грядущей недели можно 
планировать далекие поездки и 
командировки. 

Рак
Наступили хорошие дни для но-
вых знакомств. 

Лев
Вам будет многое удаваться. Сво-
евременно заняться здоровьем 
или поехать на уик-энд с друзьями. 

Дева
Романтический настрой может 
вдохновить вас на великие дела. 

Весы
Звезды советуют быть на работе 
собранными, а отдыхать лучше 
активно. 

Скорпион
Стоит отнестись внимательно к 
новым знакомствам, они могут 
иметь интересное продолжение. 

Стрелец
Ваши обаяние и привлекатель-
ность будут возрастать, а энергия 
восстановится. 

Козерог
Вы по-новому оцените прежние 
события и отношения. 

Водолей
День может оказаться полным 
неожиданностей и удачного сте-
чения обстоятельств. 

Рыбы
Ваша энергетика сейчас на высо-
ком уровне. Обязательно вос-
пользуйтесь этим. 

ГОРОСКОП

06.03| ПЯТНИЦА

Кулачный «политик»
Петр Лихоманов
www.rg.ru/art/1090934
На Украине все поставлено с ног на голову, подменены 
все понятия. То, что ополченцев называют террориста-
ми, не соответствует здравому смыслу. А вот террори-
стические атаки на население Донбасса, Одессы, Харь-
кова — неопровержимые факты. Россия во все времена 
гордилась своими армией и флотом. В трудные времена 
им на помощь приходил весь народ, мобилизуя силы на 
защиту Отечества. Именно поэтому покорить Россию не 
удалось никому. Победа в Великой Отечественной войне 
также стала Победой всего советского народа, и прежде 
всего русского народа, на плечи которого легли основ-
ные тяготы войны.
Марианна Петрова

Страны БРИКС создадут сетевой университет 
Ксения Колесникова
www.rg.ru/art/1091301
Главное — не останавливаться. Нужно создавать свои си-
стемы по всем направлениям. Мировые слишком под-
верглись вмешательству из США, причем исключитель-
но к их выгоде. Все это выдает однобокий подход не толь-
ко в экономике, но и в других сферах, где появляется воз-
можность что-то сделать для пользы своей страны.
Юрий Лавриченко

На уроки — без хиджаба
Наталья Лебедева
www.rg.ru/art/1082960
Хиджабами голову надо лишь прикрывать, а заполнять 
голову нужно не только школьными знаниями, но и зна-
ниями морали, нравственности. А это знания на каждый 
день, и нужно жить по ним. Может, ваш Бог уместился в 
вашей душе, дело ваше — это ваш Бог и ваша религия. Но 
для кого-то любовь к Богу не может быть где-то очень 
глубоко, что и не вспомнить о ней, пока гром не грянет. 
Прикрывать волосы для половозрелой девушки — это не-
оспоримое обязательство в исламе, призванное сохра-
нить скромность и целомудрие верующей, а не желание 
показать, что она верующая. Для верующего это подобно 
правилу одеться. И ведь не важно, куда человек напра-
вился. Да, одежда будет отличаться в зависимости от 
цели выхода, но он оденется. Также и верующий, он жела-
ет быть «одетым». В зависимости от того, куда он идет, он 
будет надевать соответствующие хиджабы как соответ-
ствующую обувь или верхнюю одежду. Подумайте, ведь 
вы можете их не понимать в силу вашего воспитания, 
окружения, образования, жизненного опыта. Пусть же 
это непонимание не делает вас несправедливым.
Ренат Фасахов

Букет из ялтинского сада
Александр Ярошенко
www.rg.ru/art/1088208
Невероятно жаль те предметы, что пропали в музее Анто-
на Павловича. Но в той же Ялте есть дом творчества им. Че-
хова. Когда-то он имел богатейшую библиотеку, причем 
большинство книг было с автографами самих авторов! 
Когда я в 2010 году приезжала в Крым и спросила о сотруд-
ников о судьбе этих книг, они лишь пожали плечами: «За-
топило библиотеку, а остатки книг, вроде, сгорели потом». 
Причем сказано это было настолько обыденным тоном, 
как будто разговор шел о погоде! Рядом с домом творчест-
ва — музей им. Леси Украинки. Даже я, родившаяся и вы-
росшая в Сибири, знаю ее стихи! Но в домик зайти побоя-
лась — в таком полуразрушенном состоянии он был. Вот 
как заботились об объектах культуры в украинском Кры-
му! Надеюсь, теперь, когда Крым стал частью Российской 
Федерации, музеи и памятники исторического наследия 
приведут в хорошее состояние. Это все наша история, и мы 
не можем забывать о ней. А еще мы должны сохранить 
культуру для наших детей. 
Вероника Белогородцева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва -3...+1, снег

Санкт-Петербург -2...+4, облачно

Анадырь -22...-20, снег

Архангельск -4...+3, дождь

Астрахань -3...+8, облачно

Благовещенск  -17...-4, снег

Владивосток -8...0, облачно

Волгоград -7...-1, облачно

Воронеж -3...+1, снег

Екатеринбург -9...-1, облачно

Иркутск -20...-9, снег

Казань -10...-3, снег

Калининград -1...+5, дождь

Краснодар -1...+6, дождь

Магнитогорск -17...-5, солнечно

Мурманск -4...+1, снег

Нижний Новгород -7...-2, облачно

Новосибирск -19...-13, облачно

Омск -14...-7, облачно

Орел -3...+1, снег

Оренбург -19...-6, облачно

Пермь -9...+4, облачно

Ростов-на-Дону -3...+6, дождь

Севастополь +1...+9, дождь

Симферополь +1...+9, дождь

Сочи +4...+14, облачно

Тамбов -10...-1, снег

Тюмень -13...+1, облачно

Уфа -12...+1, облачно

Хабаровск -16...-5, облачно

Челябинск -14...-3, облачно

Чита -18...-8, облачно

Элиста -3...+7, облачно

Южно-Сахалинск -10...-1, облачно

Якутск -32...-18, снег

Ярославль -5...0, снег

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Ожидаются небольшие 
прояснения. Температу-
ра останется прежней. 
Атмосферное давление — 
755 мм ртутного столба.

СУББОТА
День обещает быть пас-
мурным. Атмосферное 
давление составит 
757 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики прогнозиру-
ют значительные проя-
снения. Атмосферное 
давление не изменится.

Вышел в свет мартовский номер журнала «Родина». В нем исторические материалы соседствуют с рассказами о судьбах наших 
современников. Здесь и рассказ о взаимоотношениях в семье императора Николая II, и очерк о политическом провокаторе нача-
ла ХХ века Александре Парвусе, и блок материалов о назревавшем послевоенном советско-американском конфликте в Арктике, 
и история двух медалей «За отвагу» легендарного актера Иннокентия Смоктуновского... На фото северянка Людмила Киприянова, 
о которой среди охотников в архангельской тайге ходят легенды: и волков брала, и с медведем встречалась, а уж птицы добыла 
немеряно!
Подписаться на журнал «Родина» можно по каталогам Роспечати (индекс73325), «Почта России» (индекс 40687, 16398).
Телефон для справок: 8 (499)257-53-91, rodina.rg.ru

СОБЫТИЕ 

05.03| ЧЕТВЕРГ

КОЛЛЕКТОРЫ, в их современ-
ном виде, представляют собой 
памятник нашему одичанию. 
Средневековые методы их рабо-
ты говорят о том, что уровень аг-
рессии в стране зашкаливает, а 
самое печальное, что это выхо-
дит на какие-то полуофициаль-
ные тона. Структуру надо ме-
нять, и легализация профессии 
коллекторов, о которой «РГ» пи-
шет на 1-й и 4-й полосах, реально 
может помочь. Обычная практи-
ка — если что-то не удается запре-
тить, необходимо научиться 
контролировать это на государ-
ственном уровне. Разумеется, 
законодательная база, начнет 
останавливать бравых молодчи-
ков от прямого выбивания дол-
гов из несчастных граждан. 

В то же время, коллекторы по-
явились не просто так — значит, 
люди не возвращают деньги. Пе-

ред моими глазами часто возни-
кает такой образ: человек стоит 
на очень узенькой полосе твер-
дой земли, которая осыпается 
сзади и спереди, и у него есть 
только сегодня. Здесь и сейчас. В 
истерии все успеть, люди поку-
пают дорогущие, ненужные 
вещи, а потом не могут вернуть 
деньги. Если это исчезнет, необ-
ходимость в коллекторах вооб-
ще отпадет. Моральную сторону 
я не беру — вряд ли можно на-
сильно вбить человеку в голову, 
что влезать в долги нехорошо. А 
вот практические методы найти 
можно. Во-первых, важно убе-
дить должников, что за невоз-
врат долгов, ровно, как и за неу-
плату налогов, их ждут серьез-
ные неприятности. Какие — уже 
должны решать законодатели. 
Во-вторых, деньги необходимо 
давать исключительно под ка-
кое-то обеспечение. Я не могу 
понять, как можно выдать сумму 
только по паспорту. А если этот 
человек невменяемый? Если это 
вообще не его паспорт? Вот когда 
берущий кредит будет пони-
мать, что в случае просрочки, 
скажем, у него заберут автомо-
биль, он и подумает сто раз, пре-
жде чем покупать новый айфон, 
и платить будет добросовестно. 

Подготовил Кирилл Карандюк 

ВИДЕО На спутнике Земли пройдут гонки луноходов
www.rg.ru/art/1090805

ДАЙДЖЕСТ  Какую новую военную технику покажут 
на Параде Победы в Москве
www.rg.ru/art/1090677

ИНТЕРНЕТ Как заработать в Twitter 2,5 миллиарда 
долларов
www.rg.ru/art/1091363

НАУКА Ядовитые пауки станут спасением от боли
www.rg.ru/art/1090806

ИССЛЕДОВАНИЕ Грустное кино способствует ожирению
www.rg.ru/art/1090842

ФОТОГАЛЕРЕЯ  Российские актеры и телеведущие 20 лет 
назад
www.rg.ru/art/1090252

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова
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Дмитрий 
Воденников
поэт, эссеист
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